
A PESAR de la electrocutada que se dieron con la ley
eléctrica, los legisladores de Morena y sus paleros del
PT y del Partido Verde nomás no aprenden.
De ahí que están decididos a aprobar la nueva Ley de
Hidrocarburos más rápido de lo que sube el precio
de la Premium.

TAN PRONTO como mañana mismo están citados

los integrantes de la Comisión de Energía de
la Cámara de Diputados para echar a andar la
aprobación de la reforma enviada por el Presidente y
que, de manera poco disimulada, abre la puerta para la
expropiación de empresas e instalaciones relacionadas
con el almacenamiento, distribución y venta de
combustibles. O lo que es lo mismo: el agandalle de
tanques, pipas, gasoductos y gasolineras.
PUEDE sonar paradójico pero la ley eléctrica resultó
a todas luces inconstitucional y por eso se encuentra
suspendida por el Poder Judicial. Y ahora, con la
nueva Ley de Hidrocarburos, la 4T busca echarle
gasolina al incendio de la falta de inversiones, los
recursos judiciales y las quejas por violaciones a
tratados comerciales internacionales.

• • •

RESULTA INCREÍBLE que a más de un año de haber
iniciado, el juicio contra Rosario Robles siga llevándose
a cabo prácticamente a escondidas. Lo peor es que ni
siquiera tienen acceso a las audiencias las representantes
de Tojil, la agrupación ciudadana que busca combatir la
impunidad y cuya denuncia dio origen al proceso contra
el ex secretaria de Desarrollo Social

POR LEY, el proceso penal en contra la ex funcionaría
del gobierno de Enrique Peña Nieto debería ser
público y transparente. Sin embargo, por alguna
extraña razón el Consejo de la Judicatura preñere
que la Estafa Maestra se maneje en la oscuridad
completa.

• • •

POR AHÍ andan diciendo que oootro ministro de la
Suprema Corte de Justicia decidió no esperar a que
le tocara la vacuna en México y voló, ¿a dónde creen?,
exacto: ¡A San Antonio! En los pasillos del máximo
tribunal dicen que no están enterados del asunto y que,
tal vez, si le preguntan a Javier Laynez, él sepa algo al
respecto de por qué les gusta tanto a sus colegas viajar
a aquella ciudad texana.

• • •

¿POR QUÉ al PRI que encabeza Alejandro Moreno le
dicen "el cuaderno de matemáticas"? Porque está lleno
de problemas y divisiones. Y es que el campechano,
primero, se agandalló los estatutos y ahora lo hizo con
las candidaturas plurinominales. Dentro del priismo se
dice que la tirada del dirigente es ir preparando desde
ahora el terreno para también quedarse a la mala
o a la Roberto Madrazo, que es lo mismo con la
candidatura presidencial en 2024.
SIN EMBARGO, "Alito" no debería andar tan
campechano, pues hay gobernadores priistas que
ya están cansados de sus moditos y, en cualquier
momento, le van a marcar el alto y se va a quedar mal
vestido y muy alborotado.
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¿SERÁ que en Benito
Juárez no se enteraron
del vendaval de críticas
que provocó que al
inicio de la vacunación

se fotografiara a
los beneficiarios
mostrando su
credencial del INE?

LA PREGUNTA
viene a cuenta

porque dicen que para '
aprovechar el servicio
de transporte
que ofrecerá la Alcaldía
están pidiendo una
copia de la mica.
OJALÁ informen cuál
será el uso que le darán
y —mejor aun
que convenzan
de que está justificado.
PORQUE si salen

con que es pura
documentofilia,
los incredulofóbicos

no se van a tragar
ni la mínima parte
de un poquititito.

• • •

LAS DOS últimas
demarcaciones

que faltan de primeras
dosis comenzarán

a aplicarlas el viernes
y la Policía Cibernética
sigue sin dar a conocer
avances sobre quiénes
están detrás de los

correos y mensajes
que han buscado
desestabilizar la

campaña desde
el primer día.

BUENO, bueno, ¿sí los
estarán buscando?

POR CIERTO,
en Naucalpan ya
aterrizaron sus ganas
de lucrar con la

esperanza. La avioneta
que pedía a la gente
prepararse, aún
cuando no hay fecha,
ya suspendió sus
vuelos. ¡Baaaaaaaajan!
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Plaza de almas
Este niño no tiene aún recuer

dos. O si los tiene son difusos
como un sueño: el de aque

lla prima con cara de muñeca que
estuvo una vez de vacaciones en la
casa; el del borracho que pasó un día
por la calle, tambaleándose, y que al
pasar le dijo palabras incoherentes;
el del hombrón silencioso que vino
a matar de un garrotazo en la cabe
za al perro Kaiser, porque se pensó
que tenía rabia. Todo eso lo puso el
niño en un borroso olvido. Por eso
no está recordando: está solamente
viendo a través de la ventana Viendo
nada Los recuerdos vendrán después,
cuando los años vengan. Llegarán por
esa misma calle; entrarán por esta
misma ventana. Ahora son días de
Semana Santa Desde aquel miércoles
la tristeza ocupó la casa Se metió por
la puerta de la calle y se alargó hasta
la tapia del corral. Igual sucedió en
el pueblo y en sus moradores: todos
se entristecieron. La ceniza que el
cura puso en la frente de mujeres y
hombres cayó también sobre las co
sas. Aquí en la casa los retratos, los
espejos y las imágenes de santos han
sido cubiertos con lienzos de color
morado. Se cerró con llave el piano
de la sala, y se hizo detener el pén
dulo del reloj de pedestal que suena

con música la hora Las jaulas de los
canarios y gorriones fueron llevadas
a la caballeriza para que su canto no
se escuche en las habitaciones. El ra
dio está apagado permanentemente.
Han dejado de oírse por las noches
los programas que después de cenar
oían juntos el señor y la señora: el
del Panzón Panseco; El cochinito; La
hora del aficionado; El risámetro, El
doctor IQ y los domingos por la no
che el de Carlos Lacroix. El niño oye
decir que el cine uno nomás hay en
el pueblo está vacío: nadie va a las
funciones, aunque en estos días pa
san películas como Rey de Reyes o El
Mártir del Calvario. Aquí en la casa
las mujeres visten de luto, lo mismo
la señora que las criadas. El papá, que
tiene la voz fuerte, habla más quedo,
y el muchacho que viene a traer la
alfalfa de la vaca no silba como siem
pre. Ya no circula el carro de sonido
que al compás de la canción de moda
anuncia las ofertas en la tienda del
árabe. Ayer el niño quiso mirarse en
el espejo del ropero y movió un poco
el lienzo de color morado. Su mamá
lo regañó: "Eso no se hace". Pregunta
él, temeroso: "¿Quién se murió?". Y su
madre: "El viernes va a morir Nuestro
Señor". Una extraña congoja invade
al niño, aunque no sabe quién es el

señor que morirá. Vaga de un lado a
otro de la casa; va y viene sin ir y sin
venir. Sale al patio, mira al cielo y le
parece que se ha puesto también color
morado. Va a su cuarto, toma un libro
de cuentos con ilustraciones y se pone
a hojearlo. Pasa Lucía, la criada más
antigua, y se lo quita "No". Saca su
pelota y con ella va al zaguán. Llega
Chilola, la lavandera, que trae la ropa
blanca en una sábana anudada, y le
recoge la pelota "No, niño. En estos
días no se juega". El niño va otra vez a
la ventana Ahí está en este momento,
sólo que convertido en viejo. Ahora
sí tiene recuerdos. De su padre y su
madre, que se fueron ya De Lucía y
Chilola, y el muchacho de la alfalfa, y
el hombrón del perro, que son som
bras, lo mismo que la lejana prima
con cara de muñeca y el borracho
que pasó aquel día tambaleándose y
le dijo algo al pasar. Aquí están todavía
aquel ropero, y los retratos, y el reloj
de pedestal, mudo como entonces.
Cuando el niño hombre llegó a la casa
después de mucho tiempo halló esas
cosas llenas de polvo. Pasó los dedos
por el espejo y le pareció que le ha
bían quedado llenos de ceniza. Sin
darse cuenta se los llevó a la frente y
se pintó en ella una cruz como la que
ponía el cura.. FIN.
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Nuevas reglas...
Por más acuerdos que se
firmen para llevar unas
elecciones limpias y en paz,
queda claro que seguirá
la guerra sucia con sus
clásicos descontones y
descalificaciones.

Parece que nuestros
políticos no quieren entender
que las nuevas reglas del
juego deben permitir al
ciudadano, sin prejuicios,
escoger de manera
espontánea quiénes serán
sus gobernantes.

Valdemar Peña Alanís

Monterrey, Nuevo León
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Arráncame la vida
"De todos modos voy a ser
el gobernador de Guerrero".

Félix Salgado Macedonio

Nadie cuestiona que Félix Sal
gado Macedonio esté prepa
rando una impugnación ante

el Tribunal Electoral por la cancelación
de su registro como candidato a go
bernador de Guerrero. Es su derecho.
Tampoco que haya organizado mani
festaciones. La protesta es un dere
cho reconocido por la Constitución. Sí
preocupan, en cambio, sus amenazas

"Aquí el INE se picó el ojo declaró
el 26 de marzo porque no nos cono
cen. Guerrero tiene historia y nomás
que nos diga si quiere elecciones el 6
de junio o no, que nos diga.... Se los
decimos de una vez: no va a haber
elecciones en Guerrero, y en el Con
greso van a mandar a un gobernador
interino y ese gobernador interino va
a convocar a una nueva elección en
un término de seis meses y de todos
modos voy a ser el gobernador de
Guerrero. ¿Para qué le dan vueltas? Yo
no voy para atrás, todo para delante".

Este tono pendenciero, con la ame
naza de impedir las elecciones si no
es candidato, es muy característico
de Salgado Macedonio. Pero eso no lo
hace correcto. Sus amenazas recuer
dan las que profería Donald Trump
y llevaron al asalto al Capitolio. Son
inaceptables en una democracia

Quizá el Tribunal Electoral termi

ne por restituir la candidatura de Sal
gado Macedonio. Los magistrados han
sido extraordinariamente obsequiosos
con el Presidente y con Morena, al
grado que sus fallos contradicen los
emitidos con anterioridad, como en el
caso de las mañaneras. Con un Presi
dente que amenaza con eliminar a los
órganos autónomos o investigar a los
jueces que no lo obedecen, se entiende
la preocupación de los magistrados.

Sin embargo, el artículo 229 de la
Ley General de Instituciones y Proce
dimientos Electorales no deja lugar a
dudas: "Si un precandidato incumple
la obligación de entregar su informe de
ingresos y gastos de precampaña... no
podrá ser registrado legalmente como
candidato". La decisión del Instituto
Nacional Electoral refleja exactamente
lo que dice la ley.

La impugnación de Morena sos
tendrá que no hubo precampañas, lo
cual, de ser aceptado por los magistra
dos, haría irrelevantes las reglas para
las precampañas. Los partidos simple
mente declararían no tenerlas y evi
tarían presentar informes financieros.
Quizá tenga algo de positivo, porque
tenemos precampañas y campañas ex
cesivamente reguladas, pero inquieta
la violación de las normas. Aunque los
magistrados voten por miedo, la ley les
da a ellos la responsabilidad de decidir
la legalidad de las decisiones del INE.

Preocupa más la amenaza de Sal
gado Macedonio de impedir las elec
ciones si no es candidato. Si estas no

se pueden llevar a cabo, el Congreso
estatal, efectivamente, tendría que
nombrar a un gobernador interino
para convocar a nuevas elecciones. No
sabemos si Salgado tratará realmente
de frenar la elección, pero si cumple
su amenaza estaría usando la fuerza
bruta para burlar las leyes electorales.

Entiendo la nostalgia de muchos
miembros de la 4T por los tiempos del
viejo PRI. Hasta ahora, sin embargo,
esa nostalgia buscaba recuperar los
usos y costumbres del desarrollo es
tabilizador o de los mandatos de Luis
Echeverría y José López Portillo. Las
palabras de Salgado nos remontan al
PNR/PRM/PRI bronco de las déca
das anteriores, cuando caciques como
Maximino Avila Camacho y Gonzalo
N. Santos utilizaban la fuerza bruta
para imponer su voluntad. Estaríamos
regresando a los tiempos que narra
Angeles Mastretta en Arráncame la
vida, donde el general Andrés Ascen
cio amenaza y mata en su camino para
ser gobernador.

• MENOS BONOS
La tenencia de bonos mexicanos por
extranjeros bajó de 2.2 a 1.8 billones
de pesos entre febrero de 2020 y el
mismo mes de 2021. Parte de los re
cursos han sido atraídos a EU por el
paquete de estímulos fiscales que aquí
no tenemos, pero la incertidumbre
de las medidas contra la inversión de
AMLO empieza a pesar.
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Esta planta tiene un sonoro nombre
esdrújulo. Se llama plumbago.
Da unas pequeñas flores de un azul
que casi no se decide a ser azul. Son flores
tímidamente azules. Se diría que temen
ofender al azul del cielo.

Yo acerco mi mano a una flor de

plúmbago, y la flor empalidece aún más.
Siento haberla asustado, y me retiro.
La flor vuelve a ponerse un poco más azul,
pero no azul azul.

Yo quisiera que el azul de las flores de esta
planta tuviera la misma sonoridad que
hay en su nombre. No es así. Las florecillas
son entre azul y buenas noches. Son de un
sí es no es azul. Son de un azul indeciso
que casi no es azul. En medio de las rosas
soberbiamente rosas y de los claveles
estrepitosamente rojos estas flores
que apenas si son flores desaparecen casi,
y casi no se ven.

Me pregunto si acaso soy como ellas.

Me pregunto si yo también soy y no soy.

¡Hasta mañana!...
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RESERVA
Gobernador incumple el pacto
de AMLO
::::: Nos comentan que no ha pasado una se
mana de haberse firmado el Acuerdo Nacional
por la Democracia, en el que los gobernadores
se comprometían a no meterse en el proceso
electoral, y hay algunos que al parecer ya lo
olvidaron. Nos detallan que ayer a mediodía
arribó Mario Delgado, presidente nacional de
Morena, al Aeropuerto Internacional de Villa
hermosa y vaya "sorpresa" que se llevó al "en
contrarse" al mismísimo gobernador, Adán
Augusto López. Ambos políticos morenistas
salieron del aeropuerto platicando muy con
tentos, aunque poco tiempo después el man
datario local dijo que fue un "saludo de corte
sía" y que por mera casualidad se lo encontró
cuando él fue a despedir a unos familiares.
Nos aseguran que le dio tanto gusto a don
Mario ser recibido por su amigo el goberna
dor, que hasta su gente de prensa difundió la
foto de este "fortuito encuentro". Vaya "coinci
dencias" que ocurren en la tierra del presiden
te Andrés Manuel López Obrador.

¿Hay un mercado negro de
vacunas en México?
::::: Sobre el caso del decomiso de supuestas
vacunas rusas en Campeche, nos dicen que las
investigaciones avanzan, pues la Secretaria de
Salud, a través de la Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris),
está analizando la autenticidad de las dosis
que fueron compradas por Grupo Karim's, ase
guran ellos, con la intención de aplicarlas a sus
trabajadores y sus familias, para protegerlas de
la pandemia de Covid19. Nos comentan que
una vez que se entreguen los resultados de la
boratorio, será muy interesante que la Fiscalía
General de la República inicie las pesquisas
para buscar la existencia de un presunto mer
cado negro de vacunas en el país, y saber
quién fue el falso proveedor que sorprendió a
la empresa asentada en Campeche.

Violencia actual contra mujeres
es culpa de neoliberales
::::: Lo que faltaba: luego de que se ha culpado
del alto número de muertes por la pandemia
a los gobiernos neoliberales que antecedieron
a la autollamada Cuarta Transformación, aho
ra se culpa de la actual crisis de violencia
contra las mujeres, y del alto número de fe
minicidios, al pasado. Nos hacen ver que el

discurso de Fabiola Alatlis
Sámano, Comisionada Na
cional para Prevenir y Erra
dicar la Violencia contra las
Mujeres, durante el Foro
Generación Igualdad que
organizan ONU Mujeres y la
Cancillería pareció más in
forme de gobierno que un

Fabiola Alanís posicionamiento o diagnós
Sámano tico sobre el recrudecimien

to de la violencia doméstica
y de género en medio del confinamiento y la
pandemia por Covid19. La funcionaría del
gobierno federal atribuyó que la situación de
las mujeres en el país empeoró por culpa del
crimen organizado, el avance de la corrupción
en gobiernos pasados, la alianza de los delin
cuentes de cuello blanco... y hasta por "el pro
ceso de privatización de la riqueza nacional y
el establecimiento de poderes fácticos que se
consolidaban mientras crecía el deterioro so
cial", ¿y todo lo que está pasando ahorita?
Bueno, pues mencionó que la situación ha
mejorado, pero que no se va a notar en el cor
to plazo. Algunos funcionarios, nos dicen, pa
recen ignorar que la 4T lleva ya más de dos
años de gobernar y cada día el pretexto de los
"anteriores gobiernos" se va desgastando y al
gún día alguien podría decir: "Ya chole".
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Sospechan de renuncias
Desde Nuevo León, nos comentan que es

tá levantando suspicacias la renuncia de dos
candidatas expanistas en la alianza More
naPTPVEMNA que fueron impuestas sobre
  la militancia. Nos detallan

que, argumentando falta de
apoyo, la exdiputada local y
federal Brenda Velázquez
Valdez dejó de buscar una
curul local y, días antes, Jo
sefina Villarreal González
renunció a buscar la alcal
día de San Nicolás de los

Brenda Garza acusando falta de
Velázquez igualdad en la contienda.

Nos indican que pareciera
que hay gato encerrado, pues quienes mue
ven los hilos de la coalición en la entidad tal
vez quieren "ganar perdiendo" al permitir que
el PAN conserve un bastión que gobierna des
de hace 30 años. ¿Será como en ajedrez?

Naranja descolorido
::::: Nos platican que, en Baja California Sur,
los berrinches por las candidaturas están a la
orden del día y que ahora le tocó a Movi
miento Ciudadano. Nos aseguran que el pre
sidente estatal Josué Estrada se molestó por

la designación de Rodrigo
Cabeza De Vaca como
candidato en Los Cabos,
pues acusó que fue "por pa
lancas" con la dirigencia na
cional y presentó su renun
cia al cargo, no sin antes
afirmar que el partido se
había convertido en "un

Josué Estrada vulgar casino". Nos indican
Flores que, antes de don Josué, el

líder municipal en La Paz,
Juan Domingo, también dimitió por la lle
gada de exmorenistas que buscan postulacio
nes y a quienes acusó de corruptos y al parti
do de "mercantilismo político". Después de
todo, en el mar la vida no es más sabrosa.
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Exgúber continúa deshojando la
margarita para postularse
::::: Quien parece que se hace del rogar en
Aguascalientes, nos comparten, es el exgober
nador Luis Armando Reynoso Femat, pues
el pasado fin de semana había anunciado que
no participaría como candidato del partido
Fuerza por México por la alcaldía de la capi
tal. Pues bien, nos platican, don Armando
ahora dice que siempre sí se animó y que lo
verán en la contienda arropado por el líder
estatal de ese partido, Ricardo Heredia
Duarte, y hasta presumió que tiene una carta
de no antecedentes penales, a pesar de los
conflictos penales en los que se vio envuelto,
pero anticipó que de seguro sus detractores
volverán a esos refritos de hace seis u ocho
años, ¿por qué será?
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¿Le tumbarán la máscara al

::::: El partido Redes Sociales Progresistas
(RSP) sí que se va a lanzar desde la tercera
cuerda para competir en las elecciones del
próximo 6 de junio en la CDMX, pues asegu
H_, ran que van a ir con candi

| datos ciudadanos. Lo que
| más llama la atención de la
3 lista que presentaron ante el
| Instituto Electoral de la Ciu
| dad de México (IECM) es
g que inscribieron al luchador
| Tinieblas como su candi

dato a la alcaldía de Venus
Luchador tiano Carranza. Sin embar
Tinieblas go, las autoridades electora

les nos comentan que, de
acuerdo con la ley, no puede aparecer un en
mascarado en la boleta, por lo que se pregun
tan si el luchador está dispuesto a quitarse la
máscara en la arena política, cuando tiene po
cas posibilidades de ganar en dos de tres caí
das, sin límite de tiempo, en esa demarcación.

Oficial Mayor del Congreso no
ve la suya
::::: El oficial Mayor del Congreso de la Ciudad
de México, Reynaldo Baños Lozada, nos di
cen, ya no siente lo duro, sino lo tupido. Tras

solventar la serie de fallas en
la administración del Poder
Legislativo, nos adelantan
que ahora tendrá que recibir
a los jubilados del recinto de
Donceles y Allende, luego
de que anunciaron una ma
nifestación "pacífica" en las
escalinatas del recinto.

Aprovecharán la presenciaReynaldo
de los 66 diputados paraBaños Lozada
acusar al oficial de violar el

contrato colectivo de trabajo que establece que
para el retiro por pensión todo empleado debe
recibir seis meses de salario y alrededor de 150
mil pesos por los ahorros a lo largo del tiempo
que laboraron, algo que, nos dicen, no está
dispuesto a entregar don Reynaldo.
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No funcionan los parches
puestos al Metro
::::: La Línea 1 del Metro sigue presentando fa
llas en el servicio, lo que tiene muy molestos

a los miles de usuarios que
constantemente se quejan
en las redes sociales por los
retrasos en el paso de los
convoyes, así como la satu
ración que se presenta en
los vagones en tiempos de
pandemia por coronavirus.
Algo tendrá que hacer la di
rectora del STC, Florencia

Florencia Serranía, porque los par
Serranía ches que le pusieron al Me

tro tras el incendio de la

central no están funcionando y la gente se
irrita cada vez más.

Alcalde de Toluca. en camisa
de 11 varas
::::: Menudo brete en el que está metido el al
calde morenista con licencia de Toluca, Juan
Rodolfo Sánchez Gómez, luego de que ayer
le preguntaran al presidente Andrés Manuel
López Obrador, sobre las presuntas irregulari
dades en la adquisición de 500 patrullas para
la capital del Estado de México, que tuvieron
un costo de 200 millones de pesos. Nos dicen
que la orden viene desde Palacio Nacional pa
ra que se realice la investigación a fondo, moti
vo por el que don Juan Rodolfo mandó ayer a
su secretario de Seguridad Pública, Francisco
García Burgos, a tratar de desmentir tales
acusaciones en conferencia de prensa, pero,
desafortunadamente, se negó a mostrar el con
trato y decir el monto del mismo. El edil ten
drá que hablar claro si busca la reelección.
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Camino sigilosamen
te atrás de uno de
mis hijos mientras

toma clases por zoom. Nin
guno de los niños en la clase
tiene la cámara prendida.
Tampoco la maestra que
comparte a ratos una panta
lla con una presentación de
PowerPoint y de tarea les de
ja ver unos videos en YouTu
be. Existe cierta interacción,
la maestra pasa lista y de re
pente pregunta directamen
te a los alumnos. Ellos cada
vez más distraídos. Cada cla
se tiene reglas distintas, en
algunas es obligatorio que
los alumnos tengan la cáma
ra prendida, las tareas son en

linea, aunque en ocasiones
hay que mandar imágenes
del trabajo hecho. Mientras
toman clase, los niños cha
tean. Hace poco las batallas
eran para que los niños se
alejaran a ratos de las panta
llas; hoy simplemente no
pueden hacerlo. La educa
ción, la interacción con los
profesores, la socialización
misma si es que puede con
siderarse así se hace a tra
vés de los dispositivos.
Para muchos niños esa in

teracción escolar es inexis
tente. La televisiónse ha con
vertido en el profesor. Nadie
a quien preguntarle dudas y
nadie que las responda. •

Al principio de la pande
mia se hablaba de las bonda
des de la educación en línea,
el gran logro que representa
ba que los niños y los jóvenes
pudieran conectarse para
seguir aprendiendo. Para
mí, la educación en línea no
es más que un sustituto muy
imperfecto de la presencial.
Habrá excepciones, desde
luego. Habrá estudiantes a
quienes este modelo les fun
cione y les acomode incluso
más que la presencial. Habrá
también profesores extraor
dinarios que le dediquen
tiempo y esfuerzo a preparar
clases bajo el nuevo modelo.
Pero no puedo más que pen
sar que este año pandémico
será un año perdido en tér
minos escolares.
Ni las autoridades edu

cativas ni las escuelas se
atrevieron a explorar alter
nativas. Cambiar el currí
culo de cada curso; enfo
carse en ciertos temas; ha
cer quizás clubes de lectura
o de cine para aprender his
toria. Más de un año en
pandemia y la situación es
colar no hace más que em
peorar. Los datos publica
dos por el Inegi nos dan una
muestra de lo sucedido.

Más de 738 mil alumnos
no concluyeron el ciclo esco
lar pasado y esgrimieron co
mo razón principal alguna
causa relacionada con covid.
Un porcentaje mayor de ni
ños que de niñas abandona
ron la escuela y dadas las ra
zones del abandono no sería
extraño pensar que se hayan
incorporado al mercado la
boral. Para el ciclo escolar
actual no se inscribieron 2.3
millones de personas por ra
zones relacionadas con la
pandemia y otros 2.9 millo
nes no lo hicieron por falta
de recursos. Estos dos gru
pos representan 9.6% de la
población de 3 a 29 años.
Una cuarta parte de quienes
no se inscribieron señaló
que sus padres o tutores se

quedaron sin empleo a raíz
de la crisis y más de una
cuarta parte manifestaron
que las clases a distancia no
sirven para el aprendizaje,
resultado poco sorprenden
te dado que el 65.7% de los
estudiantes tomó clases en
un teléfono celular.
El sistema educativo en

México deja mucho qué de
sear, lleva décadas rezagado
y no tiene ninguna visión de
futuro. Este año le ha dado
una estocada. Ni las escue
las, ni la SEP, ni la secretaria
a cargo están preparados pa
ra el reto. El país ha perdido
generaciones de talento por
el pobre sistema educativo.
Este año ha hecho que la pér
dida sea mucho mayor. •

@ValerlaMoy

Más de un año en pandemia y la situa
ción escolar no hace más que empeo
rar. Los datos publicados por el Inegi
nos dan una muestra de lo sucedid
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A unos días del inicio de
la campaña para dipu
tados federales, ya

existen proyecciones de cómo
estaría integrada la Cámara Ba
ja si la elección se realizara el día
de hoy. El primer modelo es el
de Oraculus.mx y se actualiza
cada vez que se conocen los re
sultados de encuestas naciona
les que cumplen requisitos me
todológicos básicos. Una pri
mera entrega del modelo desa
rrollado por Javier Márquez se
publicó en EL UNIVERSAL ha
ce algunas semanaá. La seguh
da proyección legislativa, dada
a conocer hace un par de días,
ha sido elaborada por BGC, Úli
ses Beltrán y Asociados.
Ambas proyecciones coinci

den en una amplia ventaja de la

coalición MorenaPTFV (Jun
tos Haremos Historia) sobre la
Coalición PANPRIPRD (Vamos
por México). En ambas estima
ciones, la alianza oficialista du
plica las cundes de Va por Mé
xico y ello significa que alcanza

que se encuentra muy cerca de
lograr la mayoría constitucional
(2/3 de la Cámara o 334 diputa
dos). En la proyección de Oracu
lus.mxl& coalición oficialista ob
tiene 327 curules, mientras que
BGC le adjudica 319.

ha hablado mucho de la so
brerrepresentación de Morenay
las medidas que el INE está to
mando para que ello no ocurra.
Sin embargo, y el modelo de
Oraculus.mx lo permite ver ní
tidamente, la sobrerrepresenta

ción de Morena puede ser redu
cida. Si excluimos a los partidos
que no mantienen su registro,
con el 44% de los votos válidos
Morena podría obtener 46% de
las cúrales. Quienes sí estarán
sobrerrepresentados son los
partidos menores de la coali
ción: el PT con solo 5% de los vo
tos podría ganar 9% de las cu
rules y el Partido Verde podría
alcanzar el 10% de la Cámara
con 6% de los votos.
El convenio de coalición de

MorenaPTPV, al igual que
otros convenios similares que le
precedieron, evita un efecto
mecánico de nuestro sistema
electoral: que los partidos pe
queños no triunfen en distritos
de mayoría. Lo previsible es que
un partido que obtiene 5% de
los votos no gane un distrito
uninominal, a menos que su
apoyo esté extremadamente
concentrado. Ese el origen de la
demanda por representación
proporcional tanto en México
como en otros países.
Los convenios de coalición

donde el triunfo en cada distrito
de mayoría se adjudica en el con

venio mismo, y no por los sufra
gios que cada partido obtiene, es
el origen de la distorsión entre
votos y curules. La historia del
Partido Encuentro Social es ilus
trativa: en 2015 alcanzó 3% de los
votos pero no alcanzó un solo
triunfo de mayoría. En 2018, con
convenio, pudo ganar 56 distri
tos de mayoría a pesar de que re
cibió menos del 3% de los votos
y en consecuencia perdió su re
gistro partidista.
En síntesis, los modelos de la

contienda por la Cámara Baja
sugieren un escenario muy fa
vorable para la coalición oficia
lista. El rango de votación para
los partidos que la integran
también sugiere que pequeños
cambios, alzas o bajas, pueden
impactar de manera importan
te en la integración del órgano
legislativo. La gran interrogante
es cuánto influirá la campaña
en las preferencias ciudadanas,
en especial por tratarse de una
elección intermedia donde la
mayoría de los candidatos son
hasta ahora prácticamente des
conocido^»

@jblaredo
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"Cuando ya no haya más si
tios en el infierno, los muertos

caminarán por la Tierra".

El acre que invadió a la ca
pital del país el pasado
domingo parece una me

táfora de nuestra realidad: todo
es tan gris, tan áspero, todo es tan
amargo, todo es tan tolvanera.
Vivimos un panorama triste,

los doscientos mil, que realmen
te son casi cuatrocientos mil
muertos por Covid frente al tono
patético de nuestros dirigentes
que prefieren culpar a los perió
dicos por su reflejo, los seis o sie
te o diez millones más de pobres
que engrasan la fila de la miseria,
de los desdichados que no pue
den ya ni comprar el pan de a
diario, los bribones que asustan

la inversión con tal de sentirse
más "héroes" en una ridicula
competencia de testosterona, la
violencia, los muertos que se
desbordan de la tierra a punta de
fosas clandestinas, los feminici
dios, los misóginos que habitan
Palacio. Todo mal. Todo acre.
La muerte de George Floyd

desató una revolución en los Es
tados Unidos, fue un despertar
violento que terminó en las ur
nas volviendo a dar una oportu
nidad a la decencia política, sin

embargo, aquí enMéxico, parece
que la imagen de Victoria, la mu
jer salvadoreña asesinada por
policías municipales de Tulum
en un cuadro casi calcado, no
producirá el mismo destino.
Victoria, espero equivocarme,

pasará a nuestro amplio catálo
go de chingaderas que se esfu
man frente a una nueva.
Un par de días antes de que

Victoria fuese asesinada por la
autoridad, en Veracruz un fis
cal ordenaba entregar los res
tos de un cuerpo en una bolsa
negra de basura, el fiscal humi
llaba así a las víctimas, rego
deado en su estupidez, arrebu
jado de su incompetencia se
burlaba de la osadía de la fami
lia de Eladio Chable que hizo lo
que investigadores que pagan
nuestros impuestos no pudie
ron: encontrar a su ser amado
muerto y abandonado.
La noticia de Chable se

eclipsó unas horas después
frente al caso Victoria, como
también se quedó en segundo
plano el primer feminicidio de

Holbox y otro más a la cuenta
de Cancún.

Sí, esa mierda que se respiraba
en la Ciudad de México el pasado
domingo es, sin duda, conse
cuencia del combustóleo que se
quema en Tula, el mismo que
prohiben en casi todo el mundo
y que veneramos aquí como el
mito de la muerte, pero también
es, seguro estoy, la metáfora del
cáncer que va ahogando el cora
zón de nuestra nación.
Y se va a poner peor la cosa, no

falta mucho para una nueva
atrocidad que nos hará olvidar
por un momento a Victoria, pue
de ser un desastre climático, una
debacle económica, una gran
masacre, una pataleta autorita
ria. El acre nos abraza y nos as
fixia poquito a poquito.
¿Qué hace falta para que a los

mexicanos nos calen tanto las
llamas del infierno como para
empezar a extinguir el fuego?
DE COLOFÓN. El tema de la re
forma a hidrocarburos ha sido la
gota que derramó el vaso en la
relación con Estados Unidos, pa
ra las próximas semanas podría
mos ver las primeras acciones le
gales de peso contra las ocurren
cias de Palacio.

Si pierden, perdemos todos, el
pago del castigo será con nues
tros impuestos. •

@Lu¡sCardenasMX

La muerte de George Floyd desató una re
volución en EU, aquí en México parece que
la imagen de la salvadoreña asesinada po
olicías no producirá el mismo destino
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1 La peor cara. Movimiento Ciudadano es un partido
•político que nunca despegó y que ahora va, irreme

diablemente, a la baja. Se ha vuelto la sanguijuela que ex
trae recursos. Y lo peor es que el instituto político de Dante
Delgado va en contra de la limpieza que merece el país. El
año pasado, el presidente Andrés Manuel López Obrador
se lanzó contra uno de los peores males, las empresas "fác
tureras", con 43 denuncias ante la FGR. En la lista apa
rece el prófugo Raúl Beyruti y los hermanos May y Alex
Álvarez Puga. MC entrega posiciones a grupos de facture
ros a cambio de financiamiento, como en Chiapas, donde
Paco Rojas, candidato a edil de Tuxtla Gutiérrez, ofreció la
sindicatura a BárbaraAltuzar, administradora de los Puga.
¿Para eso quieren el registro del partido? ¿Para negociar en
lo oscurito? Esa impunidad pronto se les acabará.

2 Desfiguras. Federico Dóring, diputado local del PAN,
•denunció penalmente al subsecretario de Promoción

y Prevención de la Salud, Hugo LópezGatell, por "delitos
contra la salud pública y claro atentado hacia la humani
dad". ¡Por favor! La denuncia fue presentada en la Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad de México, por violación
del Código Penal local, debido a que el funcionario paseó
sin cubrebocas en las calles de la colonia Condesa, cuan
do padecía covid19. Doring pidió tres años de cárcel para
LópezGatell, ya que actuó con plena conciencia de su en
fermedad, "en pleno uso de sus facultades mentales; es de
cir, con dolo hacia los capitalinos". ¿En verdad es tanto el
odio que son capaces de perder el tiempo de esta manera?
Mejor póngase a trabajar.

r> Atareados. En esta época de pandemia, todos tene
k3*mos en la cabeza que hay una entidad que ha logrado
el mejor desempeño ante la alerta sanitaria. La que gobier
na Carlos Miguel Aysa González. Tras ser el primer esta
do en llegar a semáforo epidemiológico verde, se procura
una reactivación económica y social de manera pruden

te y cuidadosa. El mandatario explicó que desde el 2 de
marzo de 2020 se instaló el Consejo de Seguridad y Salud,
y destacó que Campeche es el único estado donde no se
vendió alcohol por tres meses y el primero en pasar a color
amarillo en el semáforo epidemiológico y, posteriormente,
a verde. Seguridad, apoyos al campo, cero feminicidios en
siete meses. Es momento de que el resto se entere de cómo
le hace para gobernar bien.
4 Rudeza innecesaria. El diputado federal Porfirio

•Muñoz Ledo se dijo víctima de la dirigencia de Mo
rena de Mario Delgado por el veto que se le aplicó para ser
parte de la próxima legislatura. "Es moralmente delezna
ble, políticamente inaceptable y jurídicamente impugna
ble", expuso el expresidente de la Cámara de Diputados al
asumir que no tendrá oportunidad de aspirar a la reelec
ción legislativa, una posibilidad que los partidos otorgan a
sus parlamentarios. La afrenta lo hará punta de lanza para
quienes pasen por la misma situación. Expuso que quienes
hayan sido agraviados en sus derechos políticos deben de
fenderse por todos los medios legítimos a su alcance. Acu
sa a su líder nacional de que en la elección de candidatos
en todo el país ha imperado la "dedocracia". ¿Tan incómo
do les parece el experimentado político?

S Riesgo latente. Como se esperaba, la agenda in
formativa en este inicio de Semana Santa ha sido la

muerte de una mujer, Victoria, a manos de la brutalidad
policiaca en Tulum, Quintana Roo. Desde Presidencia, el
vergonzoso hecho ha causado indignación y, es cierto, se
ha actuado con rapidez en cuanto a la detención de los po
licías responsables y la destitución de algunas cabezas.
No pueden darse el lujo de pasarlo por alto. Colectivos fe
ministas se manifestaron de manera simultánea en Can

cún, Playa del Carmen, Chetumal y Tulum. Carlos Joaquín
González, el gobernador, ha labrado un gobierno que va
en desarrollo como para que cavernícolas con uniforme
manchen así a la Riviera Maya. ¡Justicia! ¡Ni una más!
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AH

¿Qué significan estas letras antes de un número de años?
R. Si fuera judío o musulmán, usar AH puede referirse a
"anno Hebraico", que, según el Manual de estilo de Chicago,
significa "en el año hebreo", o anno Hegirae, que significa
"en el año de la Hégira", "la migración de Mahoma".
PORTÁTILES

¿Como se limpian los baños portátiles que aparecen en las
construcciones y en eventos al aire libre?
R. La limpieza de estos indispensables cuartos se logra
mediante un camión de saneamiento que está equipado
con una aspiradora especialmente diseñada. Ésta aspira
los desechos biológicos y de papel, dejando el tanque de
almacenamiento vacío para el día siguiente. Luego, los de
sechos se llevan a una planta de tratamiento de agua local.
Los productos que se usan dentro de estos son colorantes,
biocidas, fragancias y tensioactivos que proporcionan un
entorno limpio y seguro en un inodoro portátil.
VAN GOGH

¿Será verdad que hay una pintura de Van Gogh que contie
ne un saltamontes, el insecto, no pintado, sino sus restos?
R. Así es, en los Olivos, una inspección minuciosa de la
pintura reveló una cabeza de saltamontes y patas traseras
justo en el centro de la pintura, aunque nada de la pintura
a su alrededor se altera, lo que significa que probablemente
murió y fue recogido por el viento antes de ser depositado
en el lienzo. El valle del Ródano, donde Van Gogh pin

taba, tiene fuertes vientos, y él a veces escribió sobre las
condiciones desafiantes cuando estaba trabajando. Lo más
probable es que no se dio cuenta del error y, si lo hizo, no
pareció importarle mucho como para quitarlo.
GAS Y ERUCTAR

¿Se puede eructar y pasar gas al mismo tiempo?
R. Aclaremos: eructar es un acto del tracto gastrointestinal
superior; pasar gas es un acto del tracto gastrointestinal infe
rior. De acuerdo a los expertos gastroenterólogos la mayorfa
de la gente puede hacer ambas cosas al mismo tiempo, ya
que ambos involucran la contracción de los músculos del
estómago: se está ejerciendo presión positiva sobre el espa
cio abdominal para expulsar el aire. Pero generalmente no
sucederá al mismo tiempo. ¿Por qué? La razón es que ocu
rren diferentes contracciones musculares. Contrae la parte
inferior del abdomen para expulsar los gases y la parte su
perior del abdomen para expulsar el aire del estómago. No
necesariamente ambas cosas al mismo tiempo, de tal que
esto es un fenómeno raro, aunque no imposible.
ESTRUCTURA

¿Cuál es la principal diferencia en la estructura en una ora
ción entre el español y el inglés?
R. En inglés, las oraciones suelen seguir un orden de pa
labras "sustantivoverbo", como "Yo duermo". En español,
normalmente puedes saltarte el tema por completo porque
está implícito en el verbo: "Duermo" puede ser simplemente
"dormir". Esto se debe a que el español tiene muchas conju
gaciones de verbos que dejan en claro quién realiza la acción.
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Diario de debates
Alejandro Armenta
Senador de la República

Ley Eléctrica,
el sano equilibrio entre
lo público y lo privado
. La iniciativa del presidente Andrés Manuel López
Obrador para regresar prioridad a la CFE
en el despacho de la energía eléctrica no ha gustado
a las empresas generadoras privadas, las cuales,
tras años de contratos preferentes, ahora ven
el riesgo de reducir ingresos participando
en un mercado balanceado y, por ello, han solicitado
los juicios de amparo.

La suspensión provisional otorgada por un juez contra
la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica muestra dos
concepciones del desarrollo económico del país, teniendo
como punto de partida el fortalecimiento o supeditación
de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) como em
presa pública.

La iniciativa del pre
sidente Andrés Manuel
López Obrador para re
gresar prioridad a la CFE
en el despacho de la
energía eléctrica no ha
gustado a las empresas
generadoras privadas,
las cuales, tras años de
contratos preferentes,
ahora ven el riesgo de
reducir ingresos parti
cipando en un mercado
balanceado y, por ello,
han solicitado los juicios
de amparo.
La reforma a la LIE

fue aprobada por ambas
cámaras legislativas, sin
violación a norma al
guna, por lo que el juez
debe corregir su enfo

que inicial. La norma radica en la defensa de la soberanía,
no elimina la participación privada, busca el sano equilibrio
con el sector público y, para ello, modifica el despacho de la

energía, que tenía preferencia para las empresas privadas.
Se legisló para que las centrales de la CFE sean las pri

meras en entregar energía eléctrica, evitando la intermi
tencia que se da en la generación que hacen las empresas
privadas. En suma, se aprobó por mayoría y en un proceso
legal que dicha empresa pública recupere el lugar que tenía
antes de la reforma de 2013.

En aquel entonces, como parte de la política entreguis
ta, se le obligó a la CFE a comprar energía a los privados
mediante esquemas de dependencia, que han provocado
un daño económico acumulado por más de 412 mil 410
millones de pesos, de acuerdo con cifras del gobierno
federal.

También, resultado de la reforma de 2013, se ejecutó
una fragmentación legal de la CFE, en cinco Empresas
Productivas Subsidiarias propias y se crearon entes inde
pendientes que tenían que competir entre sí. Además, se
dejaron de construir nuevas centrales de generación de la
CFE y se abandonaron las centrales existentes, sin aumen
tar la inversión y sin darles mantenimiento.
La ley recién aprobada está correlacionada con el ar

tículo 25 constitucional, que establece con claridad que
corresponde al Estado la rectoría del desarrollo nacional
y, por ello, tiene a su cargo la planeación, conducción y
coordinación de la actividad económica nacional.
En el análisis de la iniciativa, el senador Ricardo

Monreal Ávila, coordinador del Grupo Parlamentario de
Morena, trajo a la memoria que desde el 2013 se cuestionó
el alcance de la reforma, porque privatizaba y desmante
laba la prestación de este servicio público. Desafortuna
damente, así fue.

En la confrontación de narrativas se ha dicho, en for
ma infundada, que la ley elimina la generación de energía
limpia, lo cual es falso. Lo que en realidad ocurre es que se
establece un orden de prioridad a nucleoeléctricas, geotér
micas, hidroeléctricas y termoeléctricas de la CFE.
El debate y votación por 68 votos a favor y 58 en contra, es
el resultado de un proceso institucional que reconceptua
liza la Ley de la Industria Eléctrica, privilegiando energías
limpias, fortaleciendo la soberanía energética de México y
garantizando la rentabilidad de la CFE.

El senador Ricardo
Monreal Ávila trajo
a la memoria

que desde el 2013
se cuestionó
el alcance de la

reforma, porque
privatizaba
y desmantelaba
la prestación de este
servicio público.
Desafortunadamente,
así fue.
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• 321 mil 906 fallecimientos en nuestro país por culpa
del virus que tomó por sorpresa al mundo.
Estamos peor. México sería el segundo país más afectado
por la pandemia en el mundo. Hasta el día de ayer, lunes 29
de marzo, tuvimos 321 mil 906 fallecimientos por covid19.
Dimensionemos la tragedia:

En los últimos días del sexenio de Felipe Calderón se
relevaron números que acusaban las tantas fallas en el
combate al narcotráfico. 47 mil decesos por aquella gue
rra declarada, anotaba la Comisión Nacional de los Dere
chos Humanos. La cifra era el resultado de los seis años
de gobierno. Las cifras oficiales, anotadas por el Inegi y
el Sistema Nacional de Seguridad Pública, reportaron tres
veces más muertes entre 2006 y 2012,120 mil 935 ho
micidios dolosos. Estas mismas dependencias reportaron
otros 114 mil 61 asesinatos mientras Enrique Peña Nieto
despachó en Los Pinos. Es decir, 234 mil 996 entre diciem
bre de 2006 y octubre de 2017. Un número inconcebible
y profundamente doloroso; pero, repetimos, resultado de

políticas deficientes en materia
de seguridad en casi dos sexe
nios completos.

En el último año, la pandemia
ha provocado una cifra casi siete
veces mayor a la reportada por la
CNDH en 2012: 321 mil 906 fa
llecimientos en nuestro país por
culpa del virus que tomó por sor
presa al mundo. Y estas muertes
son resultado de doce meses de

políticas públicas y de protago
nismos tan audaces que, incluso,
son capaces de culpar a los me
dios de comunicación por docu
mentar y registrar el tránsito de
este momento histórico. Figuras

que, al final, quedan reducidas
frente a sus propios espejos.

En un nuevo informe del go
bierno federal, autoridades de
Salud aceptaron que el número
de fallecimientos por covid19
que cada noche "informa" Hugo
LópezGatell es, en realidad, un
dato aproximado o, mejor dicho,
un número respaldado por actas
de defunción que explícitamente

reportan al virus como causa de muerte; pero a éstas habrá
que sumarle aquellas defunciones que, sin certeza, están
relacionadas a la emergencia sanitaria.

Ya la idea había circulado desde hace meses. Miles de

mexicanos optaron por permanecer en casa y vivir ahí su
contagio y la evolución de la enfermedad antes que pelear
por una cama de hospital y quedar a expensas de los servi
cios de salud, que debía atender sus propias carencias. Así,
a la cifra total conocida habría que sumarle ese subregistro
que sólo se avala a través del cotejo con el Registro Civil.
Y con esa facilidad con la que las autoridades aceptan

esa cifra negra, debemos pensar también en el número de
contagios y en cuánta más información que tendría que
ser pública, está en la sombra. Esto nos lleva a la misma
pregunta que desde hace meses exponemos aquí y en
otros espacios de colegas: ¿cuándo habrá responsables
por el manejo de la pandemia? ¿Cuándo? Porque pregun
tar "quién" tiene una respuesta bastante obvia. Este saldo
que nos pone por encima de un país como Brasil no puede
quedar impune.
ADDENDUM

Impune tampoco puede permanecer el asesinato de
Victoria, la migrante salvadoreña que había encontrado
en México la oportunidad para mejorar sus condiciones
de vida y las de sus hijos. Victoria, asesinada por cuatro
policías que se excedieron en el uso de la fuerza. Victoria,
a quien México le concedió una visa humanitaria, pero a
quien también la policía le truncó sus sueños. Victoria, una
más de las dolorosas postales de violencia y discriminación
en nuestro país...

Estas muertes
son resultado
de doce meses

de políticas
públicas y de
protagonismos
tan audaces

que, incluso,
son capaces
de culpar
a los medios de
comunicación

por documentar
y registrar
el tránsito de
este momento

histórico.
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En el mundo hay muy pocas fronteras tan complejas como
la que existe entre México y Estados Unidos. Tres mil 145 ki
lómetros, o 1,954 millas, separan a la primera economía más
grande del mundo con la decimoquinta. Consecuentemente,
el intercambio comercial entre ambos países es enorme y se
ha incrementado más de seis veces, a partir de la reducción
de tarifas arancelarias y barreras comerciales. En promedio,
cada minuto se registra un intercambio de productos por un
valor mayor aun millón de dólares.

México es el primer o segundo socio comercial en 28 de
sus cincuenta estados y el primer socio comercial de Estados
Unidos durante 2019, previo a las disrupciones de las cadenas
de valor binacionales a causa del SARSCoV2. Además, nues
tras exportaciones se distinguen ahora por un alto grado de
complejidad, desde computadoras y automóviles hasta telé
fonos inteligentes e instrumentos médicos. En el 2019, México
exportó 361 mil millones de dólares a Estados Unidos. Este
monto es comparable a la suma de rodas las exportaciones
de Brasil, Chile y Argentina a todos sus socios comerciales.

Los beneficios del intercambio económico entre México y
Estados Unidos son muy considerables para ambos países. Por
ejemplo, más de cinco millones de empleos en EU dependen
del intercambio comercial con México. Bajo el nuevo TMEC,
los flujos comerciales y de inversión tienen como propósito
no sólo impulsar altas tasas de crecimiento económico, sino
funcionar de una manera más igualitaria en beneficio de los
pueblos de los tres países. Para lograrlo, mejorar la infraes
tructura fronteriza común es esencial.

En este sentido, el objetivo que nos hemos propuesto es
el de invertir en proyectos de infraestructura que hagan de
nuestra región fronteriza una zona económica más eficien
te, pero también más segura. Ambos factores impulsarán la
competitividad norteamericana, esta vez con la diferencia de
que buscamos detonar un impacto más directo y equitativo
en beneficio no sólo de las grandes empresas transnacionales,
sino en las y los ciudadanos de a pie.

En materia de infraestructura fronteriza, destaca la amplia
ción a ocho carriles en el acceso Puerta México en El Chapa
rralSan Ysidro. En beneficio de la macroregión CaliBaja, la
modernización del cruce agilizará el flujo de bienes y per

sonas en el punto más transitado de la frontera binacional.
Tan sólo en esa zona, nuestras cadenas de valor destacan por
la producción de sistemas computacionales e investigación
científica, mismos que generan 2.5 mil millones de dólares.
Precisamente ahí tenemos la conexión peatonal aeroportuaria
TijuanaSan Diego (Cross BorderXpress), un cruce binacional
que mejora también la conectividad y los lazos de coopera
ción transfronteriza entre México y Estados Unidos. En este
sentido, vale la pena celebrar también la alianza entre Cana
dian Pacific y Kansas City Southern para crear la primera red

: ferroviaria norteamericana.
Además, actualmente trabajamos en proyectos fronterizos

i de corto y mediano plazos. Por un lado, se prevé que las obras
¡ de construcción del segundo cuerpo del Puente Internacional
; OjinagaPresidio, del lado mexicano, concluyan en las próxi
¡f; mas semanas, para iniciar operaciones este mismo año. Por el
! otro, vale la pena mencionar el proyecto de nuevo cruce Otay
l IIOtay Mesa East, mismo que se prevé iniciar operaciones en
septiembre de 2024.

5 Los distintos proyectos de infraestructura fronteriza no
í sólo agilizarán los flujos comerciales, sino que hará de la zona
| fronteriza una región más dinámica y segura. Sobre estos y
; otros proyectos discutimos más de cien funcionarios de los
¡ tres niveles de gobierno de México y EU en la Reunión Re
í gional Oeste del Grupo Binacional MéxicoEstados Unidos
j sobre Puentes y Cruces Internacionales, celebrada la semana
í pasada. La conclusión es clara: avanzamos en el camino de
i la cooperación hacia una frontera más moderna y eficiente,
| en beneficio de nuestros pueblos y de la región.
; NOTA: Destaco que el envío de 2.7 millones de vacunas
: de AstraZeneca y la Universidad de Oxford simbolizan el
excelente estado de la relación bilateral entre México y EU,
así como la solidaridad de los lazos norteamericanos. La
vacuna ha sido respaldada por la OMS y la Agencia Eu
ropea de Medicamentos. Se trata de una vacuna segura y
efectiva que será clave para continuar con la campaña de
inmunización contra covid19 y avanzar en la recuperación
pospandémica de México y de Norteamérica.

'Abogado y maestro en políticas públicas. A cargo
de dirigir la política para América del Norte de la SRE
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Hay mucho dolor. Pero nada detiene,
la autodestrucclón. De allí el sufrimiento.

Hay dolor y sufrimiento. Motivos para el dolor hay mu
chos: 322 mil muertes derivadas de la pandemia, familias
sangrantes; 5.2 millones de niños que Abandonaron la es
cuela; 4 de cada 10 sin vacunación básica; millones de des
empleados, patrimonios perdidos. Hay mucho dolor. Pero
nada detiene la autodestrucción.

De allí el sufrimiento. Cuál es la salida. El golpeteo des
de el poder no da tregua. Hace un par de semanas fue la
amenaza a los jueces por contener la reforma eléctrica.
Ahora ya tenemos un nuevo amago con la iniciativa sobre
hidrocarburos que dañaría brutalmente a quienes invirtie
ron en el sector. Más veneno. Como si no tuvieran noticia
de la guerra jurídica y la confrontación internacional que se
les viene, con mentiras difaman a los mayores empleadores
privados —Walmart, 0XX0 y Bimbo—, empresas que son
miradas en el mundo como consorcios ejemplares y que
dan empleo a cientos de miles de mexicanos. Su pecado:

invertir en energías limpias, de
jar de comprar todo a la CFE. Por
cierto, el Indice de Calidad del
Aire de la CDMX empeoró este
domingo 400% en relación con
el último registro máximo. Tol
vanera y Tula quemando más
combustóleo que gas natural.
¿Quién es responsable?
La invención de culpables

que exige la hoguera cotidiana
para mantenerse viva no tiene
fin. El dedo flamígero lanza "jue
go sucio" contra el 1NE, cuando
lo que hizo fue recuperar el es
píritu constitucional de moderar
la sobrerrepresentación. Y así
es semana a semana. En lugar
de buscar soluciones a la lenti

tud en la llegada y aplicación de
las vacunas contra el covid o de
los niños que sufren hambre en
la montaña de Guerrero, como

documentó Excélsior Dominical, o de los miles de niños
migrantes que deambulan solos, o los que están en sitúa.
ción de calle en la CDMX, para los cuales, según el razona
miento de Gabriel Zaid (Reforma, 28/111/21), podría haber
paliativos asequibles, o de los seis niños contagiados cada
hora por covid, o de la escasez de agua que, una vez más,
asfixia a México, o de los nuevos tropiezos de la economía
que arrastrarán a millones, pero no es así, las energías na
cionales se las lleva el caso de Salgado Macedonio o los
chapulines.

Las opiniones se dividen, algunos empresarios deciden
ya no seguir en el juego de distracción. Otros, en cambio,
están convencidos de que a cada ofensa o mentira debe
haber una reacción. Hasta ahora ha logrado su cometido:
dividir. Quedan ocho semanas antes de la elección y la di
námica de golpeo y transgresión de las normas va a seguir.
Pero México necesita concentrarse en una lista breve de

exigencias y propuestas. La elección está en el aire en tanto
que el número de indecisos es atípicamente alto. Muchos
mexicanos ya no quieren hablar de política ni confrontar
se, el veneno de la polarización ha tenido consecuencias,
prefieren observar a los candidatos y sus propuestas. Es
allí donde se puede incidir para recuperar el rumbo de los
grandes problemas nacionales. Apropiarse de la discusión
es liberar al país de la trampa de la distracción. Qué hacer
para acelerar la vacunación. Cómo incentivar la creación
de empleos. Cuál es el límite en finanzas públicas frente al
oneroso "rescate" de Pemexy la CFE que supone un sacri
ficio del bienestar de los mexicanos, en particular de los ni
ños —el verdadero— que han sido severamente afectados.

México corre el riesgo de ahogarse en el lodo de la tram
posa discusión cotidiana. No hay mucho margen: si quere
mos reactivación económica, lo primero es avanzar en la
vacunación. Ése es el primer paso. Todo indica que, al ritmo
que vamos, habrá pandemia para largo, como lo señala en
su libro la doctora XiménezFyvie, quien, por cierto, hoy
es víctima de las jaurías de las redes.

Cada ataque a las instituciones mella lo único que de
verdad nos sostiene como país. La popularidad de los pre
sidentes viene y va. El mismo que hoy las ataca, puede ser
el primero en requerirlas para terminar su gestión.
A escapar del veneno, a sanar nuestras emociones y

concentrarnos.

Las opiniones se
dividen, algunos
empresarios
deciden ya no
seguir en el juego
de distracción.
Otros,
en cambio, están
convencidos

de que a cada
ofensa o mentira
debe haber
una reacción.
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Morena cierra pinza
para Ley de Hidrocarburos
Con impotencia, la oposición adelanta que, desde las presidencias de
las comisiones de Energía, donde harán el dictamen, y la de Presu
puesto y Cuenta Pública, que sólo deberá dar su "opinión", los legisla
dores de la mayoría de Morena y sus aliados "ya cierran la pinza" en la
Cámara de Diputados para dar trámite de inmediato a las reformas a la
Ley de Hidrocarburos, propuestas por el Presidente. Ambas comisio
nes las preside Morenay en las dos tiene mayoría. En el PAN y el PRI
estiman que "se repetirá la historia en San Lázaro... y también en los
juzgados, como con la Ley Eléctrica que fracasó".

La "dedocracia"que hoy incomoda
a Muñoz Ledo
Acostumbrado a ir en las primeras listas, Porfirio Muñoz Ledo se
volvió a quejar ayer de que esta vez no será beneficiado. 'La selección
de candidatos de Morena a elección en la Cámara de Diputados fue
injusta y 'dedocrática'. Se prefirieron miembros del PRI y del PAN sobre
los nuestros, las bases están indignadas en todo el país. Mario Delgado
afirmó públicamente que era *por instrucciones de arriba'", cuestionó.
Y fue más allá al sentenciar que "el veto que se me aplicó para pertene
cer a la próxima legislatura es moralmente deleznable, políticamente
inaceptable yjurídicamente impugnable".

Fideicomisos'buenos'
El exsecretario del Trabajo en los últimos meses de la administración
de Peña Nieto, Roberto Campa Cifrián, ayer se dejó ver muy pla
ticador allá por la alcaldía de Azcapotzalco con la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum. Así es, un exfuncionario peñista con una fiel
lopezobradorista. Resulta que el actual director de Asuntos Corporati
vos de Femsa anunció que esta empresa aportó 4 millones de pesos al
fideicomiso privado mediante el cual se financiarán obras de mejora
miento en el polígono de VallejoI, el polo tecnológico industrial que
impulsan el gobierno capitalino y la alcaldía Azcapotzalco.

Dan apoyos a trabajadores
agrícolas en Florida
Mientras las iniciativas de Biden en materia migratoria avanzan en
el Congreso, los trabajadores agrícolas de Florida reciben atención...
pero del Consulado General de México en Miami, que el fin de semana
realizó una jornada de salud en las instalaciones de la Asociación Cam
pesina de Florida. Un centenar de personas, sin importar su condición
migratoria, recibieron vacunas para el cuidado de su salud, y los hijos
de jornaleros tuvieron atención pediátrica. Asimismo, se entregaron
despensas donadas por organizaciones y hubo talleres de orientación
por parte del Departamento de Protección del Consulado en coordina
ción con el Departamento delTrabajo y el MexicanAmerican Council.

Vientos de la urbe
La jefe de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, difundió una foto
satelital donde se ve cómo la nube de polvo cafe que asfixia a la urbe pro
viene de Hidalgo y Puebla. Si bien la gobernante atribuyó el fenómeno
a la sequía y a la velocidad del viento, es verdad que el tóxico fenómeno
atmosférico llega justamente cuando las termoeléctricas de Tula y Sa
lamanca oscurecen el cielo con elevadas cargas de dióxido de azufre,
carbono negro y partículas suspendidas. Lo anterior, debido a la "muy
económica" (según califica la CFE) quema de combustóleo que realiza.

Pleito de mezcales
Algo extraño está pasando en el Consejo Regulador del Mezcal, que se
antoja un pleito que ni con unos tragos podrá resolverse. Nos cuentan
que su presidente, Hipócrates Nolasco Candno, estaría aprove
chándose de la pandemia para retrasar la convocatoria para renovar
la directiva, e impulsar un esquema a través de delegados, con lo que
adviertenpodría mantenerse al frente otro periodo. Pero mientras
eso no pase, Ío que sí buscan los mezcaleros es que sea transparente,
al menos con sus cuentas, por lo que estarían pidiendo una auditoría
a esa industria que, tan sólo en 2019, produjo 7 millones 145 mil 039
litros en todo el país. ¡Salud!
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Vamos a la playa

Con la pandemia ocu
rre lo que con el tráfico
vehicular: uno se queja,

pero uno es el tráfico.
Hace un mes estuve en la Ri

viera Nayarit. Uno de mis her
manos transportó vía terrestre
hacia ese destino a mis padres,
quienes se hospedaron en una
habitación de la que práctica
mente no salieron en cuatro
noches. Yo les gestioné los ali
mentos, así que el contacto con
extraños fue prácticamente
nulo. Llevaban meses sin dejar
su departamento en Guadala
jara y pensé yo les urgía un
poco de aire fresco. Claro que
eso implicaba riesgo de conta
giarse. Decidimos jugarlo.
El viaje fue de lunes a vier

nes. El hotel estaba semivacío

los dos primeros días, pero el
miércoles se comenzó a llenar.

Para el jueves en la noche el
hotel era un hervidero. Hasta
yo que ya pasé por un contagio
de Covid me sentía incómodo
es decir, amenazado con
tanta gente. Igual y otras per
sonas se sintieron incómodas,
y amenazadas, porque yo es
taba ahí. A veces somos lo que
criticamos, insisto.
Para animar la "noche mexi

cana" de ese día jueves, en el
hotel contrataron a un maria
chi. Pasó lo obvio: después de
un par de canciones para me
dio animarnos, el grupo musi
cal puso a la gente a bailar, a
hacer una rueda y, sí, a "echar
un gritito". Todos se veían
felices.
No juzgo a quienes bailaron.

Sólo narro lo que vi. Tampoco
hago juicios sobre la gran can

tidad de gente que en Nuevo
Vallarta y en Vallaría no usaba
cubrebocas. Consigno que a
mi juicio eran muchos, o sim
plemente demasiados. Algu
nos dirán que era por el calor,
otros dirán que en el mar no
hace falta. El caso es que po
cos, nacionales o extranje
ros, ricos o pobres, portaban
mascarilla.

Luego vino el puente por
Juárez y ahora la vacación de
Semana Santa. Fechas que
nos han traído fotografías de

playas atestadas. Y de memes
donde "la gente" dice que a su
familiar se la mató el IMSS...
pero "el IMSS" que se ve en la
imagen es o un pasillo atibo
rrado del aeropuerto o el mar
donde no cabe un flotis más.
En contrapartida, los res
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taurantes de la colonia Roma
o la Condesa, en la Ciudad de
México, no tienen una mesa
desocupada en estos días. Me
da gusto por meseras y mese
ros, y otros empleados de la
restauración, que tanto han su
frido esta pandemia. Y, obvio,
si los veo es porque ando en la
calle y en más de una ocasión
he consumido en esos mismos
establecimientos.
La vacunación va muy lenta

en México y, como a otras
naciones, una tercera ola nos
acecha.

No voy a juzgar si Gatell salió
(otra vez) a comer o no. Creo

que debimos verlo más en hos
pitales, pero, sinceramente, ¿a
estas alturas de la pandemia
qué diferencia podría represen
tar que tan básico funcionario
se quedara en casa? Su actuar
pudo ser distinto, pero ese jui
cio llegará en su momento.
Luego de 13 meses de lidiar

con el Covid19 cada familia
mexicana cree que tiene su
propia estrategia. Una estra
tegia que considera que el go
bierno no le va a ayudar gran
cosa. Y en eso tienen razón. No

sé si en lo demás enjugarse el
riesgo de sacar a los padres a la
playa, por ejemplo tengamos
razón, pero en no contar con el

gobierno sí. Y que quede claro:
cuando digo gobierno excluyo
al personal de salud. Ése que
lleva un año sin reventar en la
Roma o en la playa. Y que a pe
sar del gobierno y de nosotros
mismos, tratará de salvarnos
en la tercera ola.

Aviso a los lectores: La Feria se toma un

par de días de descanso; no se va a la playa,
y regresa a estas páginas el lunes.

Luego de 13 meses de
lidiar con el Covid19

cada familia cree
que tiene su propia
estrategia
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GLOBOS. Durante
el foro:Virtual "La liber
tad y el sano desarro
llo psicosexual de la ni
ñez y la adolescencia
et) México", legislado
res, funcionarios, espe
Balistas y sociedad civil
analizaron el tema y sus
repercusiones. El dipu
Kido SergHAAayerHir
mó que no podemos
ser indiferentes ante las

violencias que vivSi las
niñas, niños y adoles
centes; hace falta deba
tir y encontrar mejores
soluciones para detener
las agresiones que su
fren a diario y llamó a
evitar la normalización

y la indiferencia.

CARRUSEL.

misión de Quejas y
Denuncias del INE co
noció de una queja
presentada par el PAN
contra AMLQ par viola
tisnes al artículo 134
Constitucional, al hacer
referencias en la confe
renda matutina al pro
ceso electoral para la
renovación de la Cá
mara de Diputados. La
Comisión determinó
improcedente la cautf
lar en vía tutelar, pues
las frases y expresiones
objeto de denuncia no
hicieron referencia a al

gún o algunos actores
políticos en b particular.
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Clasismo, migración
y brutalidad policiaca

Diego Petersen Farah

EN TRES PATADAS
(díégo.pétersen@ÍSiforma£tot.com.mx)
El asesinato de Victoria, lami
grante salvadoreña, a manos
de la Policía de Tulum es el re
sultado de acciones concretas

de policías con nombre y ape
llido, pero sería un error ob
viar el contexto, tratarlo, co
mo suelen decir los políticos
enproblemas, comounhecho
aislado. No lo es. Este crimen
es el resultado de una cultura

de impunidad de profundas
raíces, pero también de un
contexto de clasismo, migra
ción y brutalidad policiaca.

El asesinato fue en Tu

lum, una zona del Caribe me
xicano que se ha distinguido
por el desarrollo de "hoteles
exclusivos" o lo que es lo mis
mo, un turismo de lujo con
prácticas profundamente cla
sistas y racistas. No sólo exis
tenbarrerasfísicas, una pluma
de control en plena carretera
para que sólo ingresen a la zo
na quienesvan a los hoteles, si
no que en muchos de éstos só
lo contratan personal de color
blanco y de preferencia rubios

y deojos claros: lamayoríason
migrantes argentinos. México
es profundamente racista, pe
ro en pocos lugares del país se
respira el clasismo de Tulum.

El segundo elemento de
contexto es la migración cen
troamericanaylacriminaliza
ción de la migración. México
es un país, por decirlo bonito,
de discurso muy abierto y po
lítica muy cerrada. Mientras el
PresidenteLópezObradoryel
secretario de Relaciones Exte
riores, Marcelo Ebrard, ha
blan a favor de los migrantes,
en la práctica la única política
pública en la frontera Sur ha
sido la militarización. El silen
cio déla ComisiónNadonal de

Derechos Humanos y la nega
tiva del gobierno a que se visí
tenlos centros de detención de

migrantes muestran que esta
moslejosdeserelpaísdepuer
tas abiertas que se pregona.
Trump impuso el muro en la
frontera Sur, y ahí sigue.

La brutalidad policiaca
es el pan nuestro de cada día,

no sólo por la falta de capaci
tación de los elementos muni

cipales, estatales y federales,
sino porque en este país poli
cía es sinónimo de fuerza bru

ta, no de inteligencia. Los in
tentos por profesionalizar los
cuerpos policiacos son llama
radas de petate que no perdu
ran, esfuerzos discontinuos
atados a los vaivenes de la po
lítica que nos han hecho gas
tar mucho para estar peor.

Indignarnos ya no basta.
Lovimosclaramenteconelca
so de Giovanni, muerto en los
separos de la Policía tras ser
detenido enlxtlahuacándelos
Membrillos hace casi un año.

Detener y meter a los policías
a la cárcel, tampoco. Reducir
el hecho a un problema de se
guridad, de policías buenos y
policías malos, sólo asegurará
su recurrencia. Tenemos que
exigir políticas públicas deEs
tadoquevayanmásalládelgo
bierno entumo y que generen
un cambio lento, paulatino,
pero verdadero.
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Muñoz Ledo a la
cuneta, como Cárdenas

El movimiento que hoy es Morena tuvo su gé
nesis en el Frente Democrático Nacional que
fundaron Cuauhtémoc Cárdenas y Por
firio Muñoz Ledo, cuando en 1988 deja
ron el PRI al frente de una parte importante

de su ala izquierda.
Cárdenas y Muñoz Ledo se llevaron a operadores

políticos de varios niveles, entre los cuales después
del 94 destacó Andrés Manuel López Obrador,
quien ya en el siglo XXI maniobró y abandonó en una
cuneta la historia a Cuauhtémoc Cárdenas.

Sólo quienes ignoran la historia se sorprenden de
que Morena, sin ceremonias, deje en la cuneta a Mu
ñoz Ledo, quien, culto como es, recordará la historia
del dios griego Cronos y las razones por las que de
voraba a sus hijos.
Dividida la IP, es pieza del apparachtik
En el lenguaje político del socialismo real, apparachtik
era aquel que en el socialismo real de la URSS pasa
ba a ser confiable y prominente miembro del apara
to político que gobernaba a nombre del proletariado.
Las divisiones que relata Alberto Aguilar en las

páginas de El Economista provocan reflexiones.
Cierto, el empresariado nunca ha sido monolítico, pe
ro en momentos definitorios ha resistido los embates

del poder.
No son los empresarios ajenos a la condición hu

mana, pero quizá debieran evaluar la situación ac
tual, diseñar escenarios probables y posibles y, luego
decidir su rol en los tiempos que vienen.
Birmex: dos años para
descubrir qué hacían
Abrumado por el reto de manejar los Laboratorios de
Biológicos y Reactivos de México, (Birmex), su direc

tor Pedro Zenteno Santaella, fiel a la línea ofi
cial, habla de cuando fue una potencia para fabri
car vacunas.

Además de recuperar esa capacidad, adicional
mente debe organizar la distribución nacional de me
dicamentos e insumos para el sector salud cuando
menos para dentro de un año, para lo cual pidió 4
mil millones de pesos.
Birmex es el vivo ejemplo de las "aptitudes de la

SSA". Dijeron recibir "un tiradero", pero les llevó dos
años saber qué hacía Birmex. Al llegar en 201 8 pu
sieron a dirigirlo a una sobrina de los Bejarano Pa
dierna, licenciada en literatura.

Notas en remolino

Sorprendido escuché a un hombre talentoso como
Roberto Madrazo hacer una burda simplificación
de los sexenios de Echevarría y López Portillo... A
unos 85 sacerdotes del Pontificio Colegio Mexicano
de Roma convocó el Papa Francisco a que: "cuando
regresen encaren los mayores problemas de México:
violencia, desigualdad y corrupción" ... Por cierto,
asesinaron a un sacerdote en Guanajuato... Propo
nen los senadores que Ebrard gestione una reunión
con legisladores de Estados Unidos. Por favor, tengan
piedad, que alguien les diga que desde hace más de
sesenta años esas reuniones son ley para los legisla
dores estadounidenses. Son los morenistas, por lo vis
to, lo únicos que no lo sabían... Hace 40 años la zo
na industrial de Vallejo era más importante que todas
las zonas industriales de algunas naciones sudame
ricanas. Revivirla, como quiere la jefa de Gobierno
Claudia Sheinbaum exige ganarse la confianza
de los inversionistas... Ha fallecido el doctor Jorge
Bustamante, el sí conocedor de los problemas mi
gratorios de la frontera norte. Descanse en paz...
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Madrazo Bovs
Faltaban un par de años para que el abogado

Alexis Nickin Gaxiola emergiera como ex
perto en temas de tecnologías aplicadas a la
economía. En 2015 había consolidado su pre
sencia como distribuidor de medicamentos al

sistema público de salud en el Estado de México y qui
so incursionaren la política, a través de un informativo.

La Fuerza llevaba en el nombre su definida línea pro
gobiernista. Un tabloide de apenas un pliego, que na
ció con la promesa de ser el periódico de mayor circu
lación en territorio mexiquense, con su medio millón de
ejemplares de distribución gratuita. Un diario popular
que rápidamente redujo sus operaciones, cuando Mo
rena emergió como una fuerza política con fuerza local.
Nickin Gaxiola llevaba una década al frente de em

prendimientos empresariales en los que también parti
cipaba su cuñado, Federico Pico Madrazo. El joven
tabasqueño había pasado por San Lazara y desde en
tonces buscaría la candidatura del PRI al gobierno de
Tabasco, sin éxito.
En 2014, Pico decidió incorporarse al PVEM en

2014 y un año después se convirtió en el coordinador
de los diputados verdes en el Congreso local. Alexis se
había consolidado como uno de los principales provee
dores de equipo médico y servicios integrales de hemo
diálisis para el ISSSEMyM y el ISEM, las dos principa
les instituciones del sistema sanitario mexiquense
Era el último bienio del sexenio de Eruviel Ávila.

Al frente de la Secretaría de Salud estaba otro abo

gado, contemporáneo de Pico en las juventudes priis

tas: César Nomar Gómez Monge, quien formó su
equipo con otros compañeros de generación, entre los
que estaba un tabasqueño, Manuel Marcué Gar
cía, convenientemente ubicado en la posición de ofi
cial mayor. Actualmente funge como director de admi
nistración de la secretaría de salud en Tabasco.

El gobernador mexiquense —exalcalde de Ecate
pec— llamó a su gabinete a un importante bloque de
políticos originarios del Valle de México, entre ellos Gó
mez Monge, quien compitió por la alcaldía de Naucal
pan en 2004, sin éxito.
De las tierras mexiquenses a Michoacán, sin esca

las, aunque mantuvieron operaciones en ambas enti
dades, a través Hova Netwoks, Grupo Medoak, Same
dic, Aplicaciones Médicas Integrales y SoluGlob.

La innovación en los últimos años es la telemedicina.
Y allí es donde Nickin Gaxiola concentró sus esfuerzos
para correrse paulatinamente a las fintech. Aunque los
medios nunca han desaparecido de su radar. A finales
del 2019, por recomendación de asesores adscritos a
la Oficina del Gobernador Del Mazo, el político tabas
queño buscó periodistas que le ayudaran a desarrollar
un proyecto digital para tener incidencia en el Valle de
Méxicoy su entidad natal. Latinusya estaba al aire...

Efectos secundarios
SUSTITUCIONES. MORENA irá al TEPJF para resol
ver sobre la fórmula para asignar plurinominales y tam
bién, para rebatir la sanción impuesta a Félix Sal
gado Macedonio y Raúl Morón Orozco por
incumplir con la fiscalización, durante sus precampa
ñas. Con opciones limitadas en ambos casos para asu
mir las riendas de las campañas, en Michoacán podría
llamar a Carlos Torres Piña, quien contaría un 15%
de ventaja de acuerdo a los últimos sondeos. Mientras,
el diputado federal opinó que las decisiones de las au
toridades electorales deben estar fundadas en la lega
lidad y ser creíbles.
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En Washington se
decidirá el futuro
de varios sistemas
pensionarios nacionales
Unos 30 países privatizaron total o parcial

mente sus sistemas pensionarios obligato
rios entre 1981 y 2014.

14 en América Latina: Argentina, Bol ¡vía,
Chile, Colombia, Costa Rica, República Do

minicana, Ecuador, México, Nicaragua, Panamá, Pe
rú, El Salvador, Uruguay y Venezuela.
Otros 14 en Europa y la exUnión Soviética: Arme

nia, Bulgaria, República Checa, Croacia, Eslovaquia,
Estonia, Hungría, Kazajstán, Letonia, Lituania, Macedo
nia, Polonia, Rumania y Rusia.
Y dos en Africa: Ghana y Nigeria.
En 201 8, 18 de los 30 habían revertido las privati

zaciones: Argentina, Bolivia, Bulgaria, República Che
ca, Croacia, Ecuador, Eslovaquia, Estonia, Hungría,
Kazajstán, Letonia, Lituania, Macedonia, Nicaragua,
Polonia, Rumania, Rusia y Venezuela.
De acuerdo con el reporte "Revirtiendo las privati

zaciones de las pensiones  Reconstrucción de los siste
mas públicos de pensiones en Europa del Este y Amé
rica Latina", realizado en 201 8 por la Organización
Internacional del Trabajo, "un objetivo principal del ex
perimento de la privatización de las pensiones fue mo
vilizar los ahorros de las personas para estimular los
ahorros a largo plazo y desarrollar los mercados de
capital".
Sin embargo, señala el reporte, "la privatización no

arrojó los resultados esperados. Las tasas de cobertura

se estancaron o disminuyeron, los beneficios de las pen
siones se deterioraron y las desigualdades de género
se agravaron... El riesgo de fluctuaciones en los merca
dos financieros se trasladó a las personas. Los costos
administrativos aumentaron reduciendo los beneficios
de las pensiones. Los altos costos de la transición, a me
nudo subestimados, crearon grandes presiones fisca
les... se suponía que la administración del sector priva
do mejoraría la gobernanza, en cambio la debilitó. Se
eliminó la participación de los trabajadores en la ges
tión. Las funciones de regulación y supervisión fueron
capturadas por los mismos grupos económicos respon
sables de administrar los fondos de pensiones, crean
do un serio conflicto de intereses... la industria de los

seguros privados avanzó hacia la concentración... en
la mayoría de los países en desarrollo las reformas de
las pensiones tuvieron efectos limitados en los mercados
de capital y el crecimiento".
Esas son algunas de las razones que argumentaron

los 1 8 que revirtieron sus privatizaciones.
Sin embargo, "por la pérdida de potenciales benefi

cios como resultado de la reversión de la privatización
de los programas de pensiones", dos grandes corpora
ciones financieras —Metlife Insurance y NN Insurance
International— demandaron a Argentina, y otra — BB
VA Bank— demandó a Bolivia. Las disputas se dirimen
en el Centro Internacional para el Arreglo de Diferen
cias Relativas a Inversiones (CIADI) del Banco Mundial,
en Washington.

El asunto ha provocado que el premio Nobel de Eco
nomía Joseph Stiglitz y más de 100 expertos en de
sarrollo firmaran hace unos días un comunicado en el

que advierten que, si los dos países pierden las dis
putas, serán los empobrecidos y jubilados mayores de
edad quienes tendrán que pagarles a estas corporacio
nes financieras.

De lo que ocurra en el CIADI dependerá lo que otros
países —entre ellos México— decidan hacer con sus
deficientes sistemas privados de pensiones.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Controlar los anaqueles en las tiendas
Ksta \OM 051 está muyen línea con la nien
talidad binaria de la 41' de "buenos contra

malos"; ahora "productos buenos vs. pro
ductos malos".

Probable escena cuando próxima
mente vaya a un supermercado:
"Disculpe, ¿Dónde encuentro las
mermeladas?" "las que cumplen
con las normas de contenido del

producto están en el pasillo 8, las que no, en
los anaqueles del corredor 15 bajo 'Producto
de imitación'". Así de absurda es una nueva

Norma Oficial Mexicana (NOM) que preten
den impulsar las secretarías de Economía y de
Salud. Es una muestra de cómo este gobierno
quiere controlar hasta las decisiones de los co
mercios y, al final, de los consumidores.
No satisfechos con haber impuesto la supi

na sandez del etiquetado frontal en los produc
tos para supuestamente advertir que son ex
cesivos en calorías, grasas, azúcares y sodio,
ahora pretenden controlar espacios y localiza
ciones de los anaqueles en las tiendas. Recuér
dese que el etiquetado nutrimental fue adopta
do sustentándose en una dudosa experiencia
internacional y su instrumentación está plaga
da de manipulaciones y contradicciones.
Solo por mencionar una: un envasado de

sal normal no tiene etiqueta mientras que la
versión lightde la misma marca apta para hi
pertensos tiene un etiquetado de exceso de
sodio, pero ¡la presentación light tiene 40%
menos de sodio que la normal que no tiene
advertencia!

Esta NOM 051 ya lleva el tiempo suficiente
para hacer una evaluación de su eficacia de si
ha contribuido a disminuir la obesidad infantil

o la diabetes adulta. Urge hacerlo para de una

vez exhibir que esa NOM es totalmente inope
rante, elimina información relevante y es un re
troceso absurdo.

La pretendida nueva intromisión ahora pedi
rá que los artículos que no poseen alguna eti
queta de advertencia se clasifiquen en la tien
da en un conjunto de anaqueles que señale
"Productos sin sellos ni leyendas". En cambio,
los que sí tengan etiquetas deberán agruparse
bajo el rubro "Productos de imitación".
Esas mercancías sólo podrán exhibirse a

1.50 metros de altura en los anaqueles; ¿eso
tiene lógica? Y ya en el colmo del absurdo, las
tiendas no podrán exhibir en las áreas de pa
go o cajas productos que tengan sellos fronta
les. Además, esta NOM mataría a personajes
publicitarios como la abuelita del chocolate,
al Tigre Toño, al Osito del pan y al elefante del
cereal. Son personajes nefastos de la era neo
liberal, dirán los de la 4T.
Esta NOM está muy en línea con la menta

lidad binaria de la 4T de "buenos contra ma

los"; ahora "productos buenos vs. productos
malos". Querer regular el acomodo de las mer
cancías en las tiendas no tiene la intención de

ayudar al consumidor, el objetivo es ideológi
co: imponer y dominar. Cuando les conviene,
el pueblo es sabio para decidir, cuando no,
hay que guiarlo, ayudarlo.
La secretaria Clouthier debería abocarse a

los verdaderos problemas que enfrenta: el alud
de reclamos de violaciones al TMEC, los des
incentivos a la inversión privada, la afectación
para la industria de la iniciativa de Ley de Hi
drocarburos y la modificación a los esquemas
de subcontratación laboral. Pero cual graciosa
avestruz, prefiere enterrar la cabeza y encon
trarse con el muy relevante tema de controlar
los anaqueles en las tiendas.
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Covid 19:
estrés universal

quí estoy ante la hoja en blanco, un escritor,A:cuyo nombre no recuerdo comparó la página
en blanco con 'el desierto atemorizador'. ¡Qué
buen símilj Sobre todo cuando, como hoy es
mi caso, uno se dispone a caminar en el de

sierto sin zapatos. Porque me siento descalzo, en la arena
caliente, al saber, que el pasado jueves, nuestro país supe
ró las 200,000 muertes por coronavirus. Hace un añoy 12
días, el 1 8 de marzo del 2020, México reportó la prime
ra víctima mortal de la terrible pandemia. Para esa fecha el
número de casos de Covid19 en nuestro país era de 11 8.
Hoy los contagiados suman 2.2 millones. También en un
día como hoy pero del 2020 todos los supermercados se
quedaron sin papel higiénico.

Hoy, somos el tercer país del mundo en número de muer
tos porCovid19, sólo superados por Estados Unidosy Bra
sil y el nivel de nuestro estrés es más alto de lo normal. Se
gún una nota firmada por la periodista española Isabel
Gallardo Ponce, el estrés es innato en el ser humano. Sin
él no sobreviviríamos. Desde que el hombre es hombre el
estrés le ha advertido del peligro y le ha permitido hacerle
frente. En el mismo reportaje el doctor Víctor Pérez Sola,
director del Servicio de Salud Mental del Hospital del Mar
en Barcelona, explica que "cuando el estrés sobrepasa un
umbral en vez de aumentar las capacidades que tenemos
para superar las adversidades, nos bloqueamos". Un pa
liativo del estrés en exceso es el buen humor. La risa. Para

este redactor que en el último año y a consecuencia del Co
vid19 ha perdido amigas y amigos entrañables y una her
mana, refugiarse en el humor ha sido difícil —como empe
zar lo que usted lee— pero saludable. Me he dado cuenta
que nadie dice las y los contagiados. Lo que prueba que
cuando las cosas se ponen difíciles nadie dice estupideces.
Otra cosa que he podido comprobar es que nunca antes
algo de origen chino ha durado tanto. Pero también consi
dero la posibilidad que el coronavirus existente en México

provenga de la cepa británica que si dura tanto como la rei
na Isabel estamos ¡odidos.
Regreso con el médico Pérez Sola que nos hace saber

que "cuando se superan los niveles saludables de estrés
aparece la ansiedad y ese exceso lleva al bloqueo que
afectaría el rendimiento intelectual cognitivo y puede rela
cionarse con la enfermedad mental". Por eso es muy impor
tante saber los planes y las acciones de la ciencia sobre la
enfermedad. Científicos mexicanos experimentan con una
nueva vacuna creada a partir de los genes de una rana,
lo que asegura que si el paciente no se cura hoy, sanará
mañana.

El doctor Antonio Cano, catedrático de Psicología de
la Universidad Complutense de Madrid nos dice que "cuan
do el ser humano nota una amenaza, la forma de superar
la es activando los niveles de estrés que implican toda una
serie de sistemas endocrinos y hormonales. La Covid19 es
un estrés universal. Existe una triada de enfermedades men

tales que se desarrollan con el estrés: ansiedad, depresión
y el uso de sustancias, especialmente el alcohol y la ingesta
de alimentos". De ahí los memes al respecto: El coronavirus
se quita con coronavinus. El doctor me dijo toma Tempra y
empecé desde el almuerzo.

Por lo que respecta a la ingesta de alimentos: Un panda
come 12 horas diarias. Una persona en cuarentena come
como un panda por esos se llama pandemia. Hace tiempo
perdí unos kilos desgraciados que encontraron el camino
de regreso y trajeron a unos amigos. Mató a su esposo por
que le encontró unas fotos con otra mujer que resultó ella
cuando era delgada.
Semana Santa

Gilberto, ¿qué piensas hacer en Semana Santa?
Hacer lo que hizo Jesús, desaparecer el viernes y reapa

recer el domingo. ¿Y tú?
Hacer lo que hizo Judas: traicionarte.
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¿Juego sucio en Morena
contra Salgado Macedonio?
En otra conferencia mañanera

cargada de excesos verbales,
el presidente López Obrador
arremetió nuevamente contra
el INE. Esta vez criticó a los in

tegrantes del Consejo General por quitar
le a Félix Salgado Macedonio el derecho
registrarse como candidato a la guber
natura de Guerrero. El titular del Ejecu
tivo acusó al arbitro electoral de "jue
go sucio" y de atentar en contra de la
democracia.

Los lazos políticos que unen a López
Obrador con Salgado Macedonio se
remontan a la década de 1980. Juntos
se sumaron a la Corriente Democrática,
el movimiento disidente del PRI que en
1987 apoyó las aspiraciones presiden
ciales de Cuauhtémoc Cárdenas. Am

bos fueron fundadores del PRD, partido
que Salgado Macedonio abandonaría
en 2014 para integrarse a las filas de
Morena.

El salto al nuevo partido encabezado
por López Obrador le permitió llegar por
segunda ocasión al Senado en 201 8 y
revivir una larga carrera política que pa
recía haber llegado a su ocaso. Hay,
desde luego, un vínculo especial entre Ló
pez Obrador y Salgado Macedonio. De
otra manera no se explica el apoyo deci
sivo al senador para contender por terce
ra vez por la gubernatura de Guerrero.
La candidatura de Salgado Macedo

nio parecía naufragar ante el embate de
diversas acusaciones de acoso sexual y
violación. Más de un centenar de dipu
tadas de MORENA enviaron una carta
a Mario Delgado, dirigente nacional del
partido, para rechazar su eventual can
didatura. Parecía una postulación tóxica
que terminaría por destruir las credencia
les feministas de Morena.
Pero López Obrador lo tenía claro. A

capa y espada defendió las aspiracio
nes de su viejo aliado político. Desesti
mó las acusaciones de violación y acoso
sexual contra Salgado Macedonio co
mo "partidistas y de temporada" electo
ral. Ello obligó al partido a cerrar filas y
ratificar su postulación, tras haber puesto
en pausa su candidatura.

Cuando el camino de Salgado Mace
donio a la gubernatura de Guerrero pa
recía haberse despejado, el INE se atra
viesa. Por alguna extraña razón, Morena
omitió registrar como precandidatos a
sus aspirantes a la gubernatura de Gue
rrero y se le pasó presentar el informe de
ingresos y gastos.
No es la primera vez que ocurre. En

el pasado, Morena ha recibido sendas
sanciones del INE por ignorar las re
glas de fiscalización de las precampa
ñas. Solía pasarse por alto la obligación
de registrar a sus aspirantes como pre
candidatos y, luego, alegar que sus aspi
rantes quedaban eximidos de la obliga

ción de presentar el informe financiero
de precampañas.

Pero su proceso interno dejaba hue
llas portados lados. Sus aspirantes rea
lizaban actos proselitistas que la Uni
dad Técnica de Fiscalización del INE

detectaba con sus auditorías. El propio
partido político emitía documentos pú
blicos donde hacía referencia a los as

pirantes y a la contienda interna por las
candidaturas.

En el caso de Salgado Macedonio,
como el de los otros 48 aspirantes a los
que les retiró el derecho a registrarse co
mo candidatos, el INE solo hizo su tra
bajo. Tras documentar sus actividades
proselitistas durante el periodo de pre
campañas y verificar que habían incum
plido su obligación de presentar el infor
me financiero, aplicó la única sanción
prevista de manera expresa en ley: ne
gar el registro como candidato.

Si el presidente López Obrador piensa
que hubo "juego sucio", debería voltear a
su propio partido. La presentación del in
forme de precampaña es un trámite sen
cillo. Sólo el descuido o la incompetencia
hacen que un partido político caiga en la
omisión. Alguien dentro de Morena, sin
duda, cometió el "atentado contra la de
mocracia" del cual se queja el presidente.
Lo que aún no queda claro es si lo hicie
ron con la intención de dejar a Salgado
Macedonio fuera de la contienda o no.
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Rayuela
El abogado del policía
que mató a Floyd no es
sino el reflejo de un país
hecho para los blancos.
Las minorías son carne

de cañón.
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De energía, subsidios, fortunas y fracasos
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

LA CIUDAD DE México y el país en gene
ral sufrieron la semana que terminó una
tormenta o tormento de datos que dan

certeza del saqueo al que fue sometido México
en los años del prianismo en el poder.

DE PRONTO NO se alcanza a comprender
cómo existen algunos honestos, gente de bien,
que con actitudes contaminadas de mentiras y
necedades juzgan al régimen actual y preten
den ignorar que todo tiempo pasado (más de
30 años) fue peor.

LA JEFA DE Gobierno, Claudia Sheinbaum,
fijó su postura hace algunos días respecto de
la reforma a la ley energética que busca poner
orden en la generación y venta de energía en el
país. Eso, después de tener por cierto que en
cuanto a ese rubro se conformó un sistema de
atraco, como lo llamó Manuel Bartlett, para
atracar a los pobladores del país.

Y MIRE SI no: resulta que usted, como cual
quiera de los habitantes del país o de la ciudad,
pagamos lo que se consume en nuestras casas.
Pero no sólo eso, porque existe un sistema de
subsidios que hace que nuestros impuestos se
tomen para cubrir los subsidios que evitan que
el recibo de luz venga más abultado, es decir,
pagamos dos veces.

EN ESTE GOBIERNO los dineros de los im
puestos los estamos viendo en las obras que día
con día se anuncian o en la compra de vacunas
en contra del coronavirus, por citar algunos
ejemplos, aunque aún no ha muerto la idea de
que el gobierno necesariamente se queda con
el dinero de la gente, cosa que aparentemente
hoy ya no existe.

ASI QUE EL dinero de los impuestos hoy se va
a las cuentas bancarias de muy pocos buenos
mexicanos que gastan sus ganancias ¿dónde
cree usted? Pues sí, en Estados Unidos. Ven
gan, entonces, las cifras que son materia prima
de las críticas constantes.

RESULTA QUE MÁS de la mitad de la riqueza
del país 59 por ciento está en manos de uno
por ciento de la población desde luego el dato

que ofreció la Secretaría de Hacienda pasó
inadvertido que la gasta principalmente en
Miami.

LOS DATOS SON angustiantes. Las fortunas
mexicanas en bancos de aquel país suman 93
mil millones de dólares y son nativos de Mé
xico quienes se ubican en tercer lugar sólo
después de Canadá y China en la compra de
bienes inmuebles en aquel país, y en cuarto
sitio en adquirir casas, principalmente en
Miami, mientras los mexicanos trabajadores
envían parte importante de lo que reciben a
sus casas y a México, y se han convertido en
el principal apoyo económico de nuestro país.
¡Vaya diferencia de mexicanos!

Y LUEGO, QUIENES habrían de generar
riqueza en México, esos de la reforma energé
tica, sólo han producido 7 por ciento de lo que
prometieron, y uno podría decir que eso signi
fica un fracaso, pero no, los que instrumenta
ron la farsa inmediata esperan especular con
las concesiones recibidas para hacer doble la
desgracia para México.

TOTAL, BIEN HIZO la jefa de Gobierno en
aliarse a una causa justa. La gente de la ciu
dad, que tal vez no ha visto juntos todos estos
datos que se publicaron en las páginas de La
Jornada en su sección de Economía, sabrán
agradecérselo.

De pasadita
AYER, CLAUDIA SHEINBAUM asistió a un
acto en una alcaldía del norte de la ciudad en la
que el alcalde jala agua para su molino porque
busca relegirse, y ahí presenció los avances del
proyecto del plan para cambiar la cara a aque
lla parte de la CDMX y la otra cara de la mone
da de eso que se llama iniciativa privada.

AHI, UNO DE los directivos de Famsa,
Roberto Campa, que está empeñado y le está
saliendo en cambiarle la cara al diablo por
otra de ángel, señaló con datos precisos la cola
boración de la empresa con el proyecto y brin
dó el apoyo a las tareas de gobierno de Claudia
Sheinbaum. Vamos a ver si es cierto.
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ASTILLERO

Mario Delgado: "exterminar al INE" // Córdoua,
¿dejar la presidencia?//Félix: ¿quieren
elecciones o no? i Zebadúa afina la voz
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL VERBO EXTERMINAR tiene
cuatro acepciones, según el diccio
nario de la Real Academia Españo
la. Una de esas acepciones está en
desuso y tres están vigentes:

"1. Acabar del todo con algo. 2. Matar o elimi
nar por completo de un lugar un conjunto de
seres vivos. 3. Desolar, devastar por fuerza de
armas" (https://bit.ly/39qNlBQ).
EL PRESIDENTE NACIONAL de Morena ha
utilizado dicho verbo en una arenga contra el
Instituto Nacional Electoral, al considerar que
éste "se quedó atorado en el pasado, aplicando
viejas prácticas del PRIAN", por lo que "se ten
drá que pensar seriamente desde el Congreso
de la Unión si renovarlo o exterminarlo". El
título del reporte, publicado en la página de
Internet del propio Delgado, cambia de verbo
y en lugar de "exterminarlo" propone "ex
tinguirlo", sin dejar de considerar a "algunos
consejeros electorales" como "gatilleros del
PRIAN (https://bit.ly/39pkCwj).

TAMBIÉN BELIGERANTE CONTRA el INE,
Félix Salgado Macedonio, candidato en litigio
a la gubernatura de Guerrero por Morena,
dijo el pasado 26 que "aquí el INE se picó el
ojo porque no nos conocen. Guerrero tiene
historia y nomás que nos diga si quiere eleccio
nes el 6 de junio o no, que nos diga [...]. Se los
decimos de una vez: no va a haber elecciones
en Guerrero, y en el Congreso van a mandar
a un gobernador interino, y ese gobernador
interino va a convocar a una nueva elección en
un término de seis meses y de todos modos voy
a ser el gobernador de Guerrero, ¿para qué le
dan vueltas?"

SIN LA CONTUNDENCIA verbal de Delgado
y Salgado, desde Palacio Nacional también se
han hecho críticas al funcionamiento y resolu
ciones del INE (¡hasta Ricardo Salinas Pliego
ha propuesto la desaparición de dicho insti
tuto!). Esta guerra política se vio agudizada a
partir de que el citado instituto planteó medi
das contra la sobrerrepresentación en la con
formación de la próxima Cámara de Diputados

(lo que Morena tomó como una maniobra di
recta en su contra) y, luego, al negar el registro
a decenas de aspirantes morenistas, entre ellos
los candidatos a gobernar Michoacán y Gue
rrero, Raúl Morón y Salgado Macedonio.
EL FONDO DEL conflicto está claro: Lorenzo
Córdova Vianello y un cada vez más reducido
grupo de consejeros electorales, de entre los
cuales destaca Ciro Murayama, han sido fun
cionales a una realidad política ya superada, la
dominada por el PRI y el PAN. Ahora, con una
correlación de fuerzas que ya no le permite
ejercer el control de antaño, Córdova se aferra
a la vigencia de su elección en 2014 (con Peña
Nieto como mando nacional), que debe cul
minar en abril de 2023. Con esta rijosidad en
curso, parecería difícil que Córdova Vianello se
mantenga dos años más en su cargo. Un a posi
bilidad provendría de una renuncia voluntaria
al cargo de consejero presidente del INE, pero
manteniéndose como consejero electoral.

OTRA POSIBILIDAD ES la solicitada por
Mario Delgado: que el Congreso de la Unión
vaya por una solución completa, tajante, como
sería "renovar o exterminar" al instituto ente
ro. Un planteamiento bélico así es, para el muy
maltrecho Delgado, sumamente golpeado por
los estropicios que ha causado en la postula
ción de candidatos a diversos cargos, un gran
tanque de oxígeno, al exacerbar los ánimos
morenistas contra un "enemigo", al estilo de
los presidentes gringos que en momentos
personales difíciles suelen iniciar guerras o
bombardeos para generar "unidad" patriotera
en su entorno.

YA EN NOVIEMBRE de 2019 un diputado de
Morena, Sergio Gutiérrez Luna, secretario de
la Comisión de Puntos Constitucionales en San
Lázaro, propuso reducir el periodo del con
sejero presidente del INE, para que fuera de
tres años y no nueve. Para ello sería necesario
reformar el artículo 41 de la Constitución.

Y, MIENTRAS EMILIO Zebadúa afina la voz
para ejercer la canturía al comparecer ante un
juez federal sobre el tema de la llamada estafa
maestra y las implicaciones de, por ejemplo, su
antigua jefa Rosario Robles, ¡hasta mañana!
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ROZONES
• Visitas en el "juicio" a Maru Campos
En la víspera de que la candidata del PAN a la gubematura de Chihuahua, Maru Campos,
acuda a la audiencia, en la que ahora sí se definiría si prosperan o no las acusaciones de
la fiscalía local en su contra, militantes de Morena estarían siendo convocados a partici
par de manera "obligatoria" en movilizaciones hoy mismo en la llamada Ciudad Judicial.
Medios de Chihuahua dieron a conocer una foto tomada a un chat, cuyo autor menciona
tres puntos de concentración para el "juicio" a Campos: el parque triangular, la secunda
ria 62 y las canchas campesinas, y pone diferentes horarios entre las 7:30 y las 8:00 de
la mañana. Por cierto, que a los convocados se les pide llevar a un invitado y no portar
nada que "represente a Morena". Así que habrá que estar pendientes de lo que pase en la
audiencia, pero también afuera, nos comentan.

• Bukele y la justicia en México
Llamó la atención el tuit que publicó en su cuenta el presidente de El Salvador, Nayib
Bukele, quien al referirse al asesinato de Victoria Salazar por el que los policías que
cometieron el acto de brutalidad ya fueron detenidos y su jefe cesado aseguró que el
caso de su compatriota "es mucho peor de lo que pensábamos" y prácticamente deman
dó que se hagan más detenciones por "cargos de misoginia y agresión". El mandatario
asiduo a las redes sociales, quien, por cierto, en su país recién acaba de consolidar su
poder al ganar su partido en las elecciones legislativas, sostiene en un segundo tuit que
"hay más agresores en este caso, también más víctimas. No todos los culpables están
arrestados, aún". No se sabe a ciencia cierta, nos comentan, qué tipo de información tiene
y si sus publicaciones se quedarán en un legítimo reclamo de justicia o si habrá de escalar
el asunto y hasta qué nivel. Pendientes.

• Presión en Palacio y Twitter
Entre morenistas de a pie, y también ya en cargos, acusan que con el tema de las candi
daturas a puestos de elección popular, no deja de crecer la inconformidad. El reclamo
central es el método para decidir quiénes sí aganarán hueso y quiénes quedan relegados.
Una decena de militantes procedentes de Atizapán de Zaragoza ahora se apostó frente
a Palacio Nacional para exigir que no sean impuestos amigos, familiares o compadres,
según acusaron. Los inconformes se sacaron sangre utilizando jeringas, y con ellas escri
bieron varios mensajes en cartulinas: "No imposiciones. ¡Si democracia! Refundación de
Morena". Y no son los únicos ni el único frente que tiene abierto Mario Delgado, pues el
que no para de frontalizar es Porfirio Muñoz Ledo, a quien le bloquearon su reelección,
por lo que anda acusando que hubo procesos injustos y "dedocráticos". Por cierto, que de
ninguno de los casos se sabe si Delgado ha acusado recibo.

• Huella roja en Chihuahua
Nos explican que el de Javier Corral se perfila a sumarse a la lista de gobiernos estatales
que engrosaron las cifras de homicidios dolosos en una entidad, la más grande de Méxi
co, que no sale del top 10 de asesinatos en el país. La administración del panista que, se
lee en los registros del Secretariado Ejecutivo, lleva cuatro años seguidos al alza en estos
crímenes, con un incremento de 34 por ciento desde 2017, ya acumula un promedio de
6.1 personas privadas de la vida por la violencia cada día. Una situación que, nos dicen,
puede generar efectos en decisiones de cara al examen del próximo 6 de junio. ¿Qué
candidato estaría en la idea de plantear una suerte de continuidad en ese rubro? Nos
comentan que esa pregunta ya tiene respuesta en las casas de campaña.

• Otro reclamo de LópezGatell
Quien le reclamó a los medios, otra vez, fue Hugo LópezGatell. El subsecretario de Pre
vención y Promoción de la Salud cuestionó el hecho de que se destacara la más reciente
actualización del reporte de exceso de mortalidad publicado por la dependencia la no
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che del viernes, a decir de algunos, casi a hurtadillas. El funcionario dijo que en algunos
casos las cifras fueron malinterpretadas, pero nuevamente omitió decir el número de
defunciones por Covid19 que serían al menos más de 294 mil hasta mediados de febre
ro. El funcionario no dedicó tiempo a hablar de las víctimas de la enfermedad. Lo que sí
ocurrirá hoy será la participación del doctor Ruy López Ridaura, que es quien lleva el
control de este indicador.

• Migración al alza, lo que falta
Nos hacen ver que el fenómeno migratorio se pondrá cada vez más complicado para Es
tados Unidos, pero también para México. Aunado a los conflictos locales, la inseguridad
y la economía maltrecha, causas principales de expulsión de migrantes, habrá que sumar
el cambio climático. Sí, los efectos del calentamiento global están provocando que los
cultivos tradicionales de la región mesoamericana hayan sufrido una drástica caída, y
no es para menos, el daño causado al ambiente está afectando las siembras de temporal.
El número de solicitantes de asilo durante 2019 alcanzó los 70 mil, para el año siguiente
se presentó una reducción hasta 41 mil en 2020, pero en los primeros dos meses de 2021
ya se registran 13 mil 500 solicitudes, es decir, en dos meses tenemos el 30 por ciento del
total de solicitudes presentadas el año pasado. Uf.
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as niñas deben cargar sueños"T/no ataúdes", fue la frase queJII/leí en una ilustración que ha
cía referencia al asesinato de Wendy
Yoselin de 16 años, en Xonacatlán, Es
tado de México.

Son estudiantes de secundaria, quienes en hile
ra y pegadas unas a otras caminaron soportando el
peso sobre sus hombros del ataúd blanco, adorna
do por una rosa roja, donde descansaba el cuerpo
de Wendy.

Wendy había desaparecido, fue víctima de la
violencia que diariamente viven las niñas, adoles
centes y mujeres en este país, su cuerpo fue encon
trado en un canal de aguas negras, había salido a
dar un paseo y ya no regresó.

La Fiscalía General de Justicia del Estado de Mé

xico (FGJEM) informó que en lo que va de marzo
se han registrado 24 muertes violentas de mujeres.
"Ni perdón ni olvido", "¡Justicia!", gritaban

cerca de 500 personas mientras alzaban pancartas
de protesta, entre ellas sus compañeras de escue
la, amigas y primas, quienes fueron las encarga
das de cargar el ataúd de Wendy Yoselin hacia el
cementerio.

Caminaron durante una hora ante el sol radian

te hasta llegar al panteón de Santa María Tetitla,
donde fue sepultada la estudiante. Sólo se escu
chaban llantos y una canción de rap inspirada en
la desaparición y muerte de Wendy, describen la
notas de periódicos nacionales.

El 20 de marzo, la Fiscalía del Estado de Méxi
co emitió un boletín de urgencia para localizar a la
menor de edad, quien tenía cabello largo y salió del
centro de Xonacatlán, vistiendo botas, chamarra y
pantalón de mezclilla.

El 2020 fue uno de los años más violentos para
las mujeres, niñas y adolescentes, lamentó la Red
Nacional de Refugios (RNR).

En un balance precisó que el año pasado "el ma
chismo y la impunidad cobraron la vida de más de 3
mil mujeres, niñas y adolescentes". Las agresiones
en contra de las mujeres por razones de género tu
vieron los índices más altos debido al confinamien

to y la ausencia de estrategias integrales e intersec
toriales del Estado mexicano para prevenir, atender
y erradicar las violencias contra las mujeres, dijo la
Red.

De acuerdo con la organización México Evalúa,
el feminicidio infantil incrementó 11%, al pasar de
88 muertes violentas de niñas en 2018 a 98 en 2019.

Es inaceptable y aberrante que las cifras de fe
menicidios infantiles cada día incrementen y no así
las acciones para contrarrestarlo. No hay una sola
semana en la que no se conozca de la desaparición
o muerte de una menor.

Exigencia de justicia y de un dolor que destruye
a toda una familia y que era evitable. Porque estos
asesinatos por nacer mujeres son evitables y deben
parar.
Actuemos como Estado mexicano por encima

de colores e ideologías. Cada niña asesinada nos
convierte en un país sin ley, sin justicia y sin posi
bilidad para construir la paz. Y porque deben parar,
actuemos.

as niñas deben cargar sueños"T/no ataúdes", fue la frase queJII/leí en una ilustración que ha
cía referencia al asesinato de Wendy
Yoselin de 16 años, en Xonacatlán, Es
tado de México.

Son estudiantes de secundaria, quienes en hile
ra y pegadas unas a otras caminaron soportando el
peso sobre sus hombros del ataúd blanco, adorna
do por una rosa roja, donde descansaba el cuerpo
de Wendy.

Wendy había desaparecido, fue víctima de la
violencia que diariamente viven las niñas, adoles
centes y mujeres en este país, su cuerpo fue encon
trado en un canal de aguas negras, había salido a
dar un paseo y ya no regresó.

La Fiscalía General de Justicia del Estado de Mé
xico (FGJEM) informó que en lo que va de marzo
se han registrado 24 muertes violentas de mujeres.
"Ni perdón ni olvido", "¡Justicia!", gritaban

cerca de 500 personas mientras alzaban pancartas
de protesta, entre ellas sus compañeras de escue
la, amigas y primas, quienes fueron las encarga
das de cargar el ataúd de Wendy Yoselin hacia el
cementerio.

Caminaron durante una hora ante el sol radian

te hasta llegar al panteón de Santa María Tetitla,
donde fue sepultada la estudiante. Sólo se escu
chaban llantos y una canción de rap inspirada en
la desaparición y muerte de Wendy, describen la
notas de periódicos nacionales.

El 20 de marzo, la Fiscalía del Estado de Méxi
co emitió un boletín de urgencia para localizar a la
menor de edad, quien tenía cabello largo y salió del
centro de Xonacatlán, vistiendo botas, chamarra y
pantalón de mezclilla.

El 2020 fue uno de los años más violentos para
las mujeres, niñas y adolescentes, lamentó la Red
Nacional de Refugios (RNR).

En un balance precisó que el año pasado "el ma
chismo y la impunidad cobraron la vida de más de 3
mil mujeres, niñas y adolescentes". Las agresiones
en contra de las mujeres por razones de género tu
vieron los índices más altos debido al confinamien
to y la ausencia de estrategias integrales e intersec
toriales del Estado mexicano para prevenir, atender
y erradicar las violencias contra las mujeres, dijo la
Red.

De acuerdo con la organización México Evalúa,
el feminicidio infantil incrementó 11%, al pasar de
88 muertes violentas de niñas en 2018 a 98 en 2019.

Es inaceptable y aberrante que las cifras de fe
menicidios infantiles cada día incrementen y no así
las acciones para contrarrestarlo. No hay una sola
semana en la que no se conozca de la desaparición
o muerte de una menor.

Exigencia de justicia y de un dolor que destruye
a toda una familia y que era evitable. Porque estos
asesinatos por nacer mujeres son evitables y deben
parar.
Actuemos como Estado mexicano por encima

de colores e ideologías. Cada niña asesinada nos
convierte en un país sin ley, sin justicia y sin posi
bilidad para construir la paz. Y porque deben parar,
actuemos.
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Intentan en la 4T
"acabar" con el INE

Tratar de acabar a toda costa con

el Instituto Nacional Electoral,
aún a riesgo o tal vez con ese

propósito, de que no haya elecciones
federales y estatales el 6 de junio, pa
reciera ser la consigna dada a dirigen
tes, legisladores, militantes y apoya
dores de Morena, que no dejan pasar
día para arremeter contra el árbitro de
ese proceso y que una vez que pase
la actual temporada vacacional, con
todo y la pronosticada "tercera ola de
contagios" por coronavirus, estará en
la mira de la 4T.

Ahí está, como uno de tantos ejemplos, la "ad
vertencia" de Mario Delgado, el exlíder de la ban
cada morenista en San Lázaro y actual presidente
nacional de ese Movimiento en el Gobierno que
sigue sin ser partido político de que "vamos a
combatir al INE en el Tribunal Electoral, en las Cá
maras, las calles, en medios, redes y en las urnas",
si es que se llega a éstas ante una embestida que
seguramente arreciará en semanas venideras.

Ahí está, como uno de tantos ejemplos, la "ad
vertencia" de Mario Delgado, el exlíder de la ban
cada morenista en San Lázaro y actual presidente
nacional de ese Movimiento en el Gobierno que
sigue sin ser partido político de que "vamos a
combatir al INE en el Tribunal Electoral, en las Cá
maras, las calles, en medios, redes y en las urnas",
si es que se llega a éstas ante una embestida que
seguramente arreciará en semanas venideras.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

La brutalidad policíaca de siempre, con la que
se actúa en este país por encima de todo derecho
humano, volvió a cobrar una víctima, esta vez una
mujer salvadoreña, en Tulum, en Quintana Roo, por
parte de cuatro elementos de la corporación local
una de ellas muj er también, que la inmovilizo con la
rodilla en la espalda por, al parecer, fuera de sí, alte
rar el orden público en una colonia de ese municipio.
AYER mismo en ese lugar y en otros municipios de
la entidad caribeña, así como en otros del resto de
la república, hubo movilizaciones de colectivos fe
ministas para exigir justicia y en la sede de la repre
sentación del gobierno de Quintana Roo en la CDMX
hubo un plantón de protesta de grupos; en tanto, el
presidente de El Salvador, Nayib Bukele, demandó
al Gobierno de México castigo a los responsables
que ya fueron detenidos y consignados.
Los consejeros del Instituto Electoral de Parti
cipación Ciudadana de Guerrero aprobaron por
unanimidad el acuerdo de retirarle la candidatura

de Morena a gobernador a Félix Salgado, al seña
lar los representantes del PAN y del PRD que no le
apostarán a la ingobernabilidad, en caso de que el
Tribunal Electoral se la llegara a devolver al senador
con licencia.

En Alvaro Obregón, Benito Juárez y, Cuauhtémoc
tres de las cinco alcaldías en las que estaba pendien
te la vacunación contra Covid19, primera dosis a
adultos mayores, se inicia por fin hoy, y en las de
Gustavo A. Madero e Iztapalapa, comenzará el Vier
nes Santo.

Revive, y arrecia, en Morena el pleito Porfirio
Muñoz LedoMario Delgado.
Esta columna dejará de aparecer el resto de esta
semana. Volverá a publicarse el martes 6 de abril.
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La liturgia civil
de la vacunación

Se repite mucho aquello de que
en México la forma es fondo.

Hay que reconocerle al Gobier
no no sé a quién o a quiénes dentro
de él haber construido una especie
de liturgia en tomo a la vacunación.

He hablado con algunos vacunados que están
felices. No sólo por haber quedado inmunizados,
sino por haber pasado por una especie de cere
monia civil en la que se sintieron respetados y
cuidados por el Estado.

En el vecino país del norte se puede recibir la
vacuna en una farmacia sin mayores trámites. Lo
que se gana en eficiencia y rapidez se pierde en
simbolismo. A una farmacia se va a comprar pa
ñuelos desechables o pastillas contra el estreñi
miento. No tiene nada de especial ir a la farmacia
para recibir una vacuna que quizá le salve la vida
auno.

Todo comenzó con el registro en línea. Mu
chos de los mexicanos de la tercera edad tuvie

ron que pedir ayuda a sus hijos o nietos. Ya desde
aquí se involucraba al resto de la estructura fami
liar. El certificado de inscripción parece un diplo
ma. En la parte superior, con letras grandes, dice
"Gobierno de México". Luego, abajo, el nombre
del ciudadano que, con ese documento, recibe la
promesa oficial de que será vacunado. ¡Con qué
esperanza guardaron los viejitos su documento
durante semanas!

En los primeros días de la vacunación hubo
desorganización. Leí que hubo colas de seis horas
bajo el sol y que causó molestia que hubiera de
masiada gente, sobre todo los llamados "servi
dores de la nación". Sin embargo, con el paso de
los días, el servicio mejoró considerablemente.
He hablado con varias personas de la tercera
edad que me han dicho que fueron tratados con
mucha amabilidad. Me dijeron que se ofrecían
sillas de ruedas, asientos a la sombra, botellas de
agua, música en vivo, pero, sobre todo, genuinas
muestras de afecto. En algunos de los sitios de
vacunación, por lo que me han contado, la orga
nización entera funciona de maravilla. El Estado
se hizo presente.
Un conocido de la tercera edad me dijo que

piensa modificar su intención de voto. ¡Cómo —le
reclamé— pero si tú siempre has votado de cier
ta manera! Pues mira, me respondió hay que
reconocerle a Sheinbaum que hizo bien las cosas
con la vacunación.

Se podría objetar que los datos duros nos ha
blan de una realidad muy distinta: cientos de
miles de muertos por causa de la irresponsabili
dad oficial. Comparado con otros países, el mane
jo de la pandemia ha sido un desastre que algunos
califican incluso de criminal. La vacunación no es

un regalo del Gobierno, se añadiría, sino un de
recho que tenemos los mexicanos. Sin embargo,
se equivocan quienes únicamente atienden los
datos duros para predecir el comportamiento de
los votantes. El peso del simbolismo, en un país
como México, es gigantesco.

He hablado con algunos vacunados que están
felices. No sólo por haber quedado inmunizados,
sino por haber pasado por una especie de cere
monia civil en la que se sintieron respetados y
cuidados por el Estado.

En el vecino país del norte se puede recibir la
vacuna en una farmacia sin mayores trámites. Lo
que se gana en eficiencia y rapidez se pierde en
simbolismo. A una farmacia se va a comprar pa
ñuelos desechables o pastillas contra el estreñi
miento. No tiene nada de especial ir a la farmacia
para recibir una vacuna que quizá le salve la vida
auno.

Todo comenzó con el registro en línea. Mu
chos de los mexicanos de la tercera edad tuvie
ron que pedir ayuda a sus hijos o nietos. Ya desde
aquí se involucraba al resto de la estructura fami
liar. El certificado de inscripción parece un diplo
ma. En la parte superior, con letras grandes, dice
"Gobierno de México". Luego, abajo, el nombre
del ciudadano que, con ese documento, recibe la
promesa oficial de que será vacunado. ¡Con qué
esperanza guardaron los viejitos su documento
durante semanas!

En los primeros días de la vacunación hubo
desorganización. Leí que hubo colas de seis horas
bajo el sol y que causó molestia que hubiera de
masiada gente, sobre todo los llamados "servi
dores de la nación". Sin embargo, con el paso de
los días, el servicio mejoró considerablemente.
He hablado con varias personas de la tercera
edad que me han dicho que fueron tratados con
mucha amabilidad. Me dijeron que se ofrecían
sillas de ruedas, asientos a la sombra, botellas de
agua, música en vivo, pero, sobre todo, genuinas
muestras de afecto. En algunos de los sitios de
vacunación, por lo que me han contado, la orga
nización entera funciona de maravilla. El Estado

se hizo presente.
Un conocido de la tercera edad me dijo que

piensa modificar su intención de voto. ¡Cómo —le
reclamé— pero si tú siempre has votado de cier
ta manera! Pues mira, me respondió hay que
reconocerle a Sheinbaum que hizo bien las cosas
con la vacunación.

Se podría objetar que los datos duros nos ha
blan de una realidad muy distinta: cientos de
miles de muertos por causa de la irresponsabili
dad oficial. Comparado con otros países, el mane
jo de la pandemia ha sido un desastre que algunos
califican incluso de criminal. La vacunación no es
un regalo del Gobierno, se añadiría, sino un de
recho que tenemos los mexicanos. Sin embargo,
se equivocan quienes únicamente atienden los
datos duros para predecir el comportamiento de
los votantes. El peso del simbolismo, en un país
como México, es gigantesco.
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La llegada a la Casa Blanca de Bi
den ha generado expectativas
en cuanto al papel de Estados

Unidos en la geopolítica mundial.
Trump no sólo rompió lazos con los
tradicionales aliados estadouniden

ses, sino que mantuvo con Rusia una
relación complicada en la que, por un
lado, imponía sanciones económicas
a empresas que cooperaban con Ru
sia y, por el otro, se negaba a plantarle
cara al presidente Putin en sus claros
intentos de influir en la política inter
na estadounidense.

En estos días se ha anunciado el inicio de la fase
final de la construcción del gasoducto Nord Stream
2, que busca fortalecer la entrega de gas natural
ruso a Alemania. Este proyecto ha sido controverti
do y es visto con sospecha por la Unión Europea ya
que lo considera más que un negocio particular con
miras económicas, una estratagema de Putin para
fortalecer su influencia sobre Alemania y Europa.

El papel de EU en esa controversia es central.
En estos momentos, la relación entre Washington
y Moscú vive sus peores momentos en los últi
mos años. Biden ha llamado asesino a Putin y se
ha mostrado dispuesto a regresar a las políticas de

mano dura para desmarcarse de la ambigüedad de
Trump. Sin embargo, a pesar de esta impruden
cia, lo que se espera de la administración Biden es
tener un mayor tacto diplomático y conciencia de
la influencia que debe tener como mediador en las
difíciles relaciones entre Europa y Rusia.

Rusia ha sido señalada anteriormente por usar
el gas como un chantaje político hacia Europa. La
gran importancia económica que implica para
Rusia la exportación del gas y la necesidad energé
tica de varios países hace que se convierta en un
elemento central en la geopolítica. De hecho, el que
gran parte del gas ruso que llega a Europa pasara
por Ucrania fue la clave para la guerra que culminó
con la anexión de Crimea. El Nord Stream 2 debi
litaría aún más a Ucrania al cortar buena parte de
sus ingresos por controlar los gasoductos rusos que
aún quedan en su territorio.
Ante esto, Estados Unidos impuso sanciones a

las empresas participantes en la construcción del
proyecto, pero las incongruencias de Trump al no
señalar con fuerza a Putin ante las injerencias en
las elecciones o por los envenenamientos y encar
celamientos a líderes de la oposición hicieron que
no hubiera propiamente una oposición al proyecto,
sino sólo un retraso. Ahora es turno de Biden de
definir la postura estadounidense.

El gasoducto refuerza la apuesta por energía
fósil y choca con la intención europea de llegar a
cero emisiones. Biden enarbola la bandera verde y
pretende imponer su influencia en el mapa global.
Sin embargo, será difícil demostrar que el Nord
Stream 2 no es sólo un negocio particular, sino una
pieza en la estrategia de dominación rusa.
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Si el INE pierde, ¿quién gana?

Las hostilidades entre el Institu

to Nacional Electoral (INE) y la
4T (AMLO, Morena, Congreso,

gobernadores y amlovers) escalaron,
pero no nacieron con la inhabilitación
de Félix Salgado Macedonio como
candidato al gobierno de Guenero.

El Presidente no engaña; su animadversión
por Lorenzo Córdova y Ciro Murayama data del
2006; sin pruebas, pero con convicción, el de
Tabasco asume que esa carnada de brillantes aca
démicos universitarios con genes de izquierda
(desde José Woldenberg hasta Córdova Vianello,
hijo del respetado Arnaldo Córdova) mutaron en
conservadores prianistas y, por tanto, en adver
sarios seducidos por los placeres del poder y la
dorada burocracia.

A dos meses y una semana de las elecciones,
el solista de Palacio afina al coro, las notas se su
ceden. Desde su "no tengo constancia que sean
imparciales", pasando por la creatividad legisla
tiva que anima juicio político en contra de los dos
nuevos villanos favoritos.

Para la firma, hace una semana, del Acuerdo
Nacional por la Democracia en Palacio Nacional,
el Presidente López Obrador omitió convidar al
responsable de organizar, sancionar y validar el
proceso electoral a nivel nacional (el INE). Inclu
yó, eso sí, al Fiscal General de la República (FGR)
y a su delegado electoral.

Y a 30 fotogénicos mandatarios estatales que
todos los días caminan sobre la delgada línea roja
que separa a los amigos de los noamigos del jefe
del Ejecutivo. Declaración de intención y de ani
madversión; convocatoria donde el mensaje fue
la ausencia, no las presencias. Si el garante de la
democracia no fue llamado, es porque ahí no le
confieren tal papel.

Espontáneos saltan a la arena pública a de
mandar la desaparición del INE, ahora se nos ol
vidan los aplausos ensordecedores que regalaron
cuando la ciudadanía, a través de personajes de
la sociedad civil, universitaria e incluso desde el
periodismo, conformaron los primeros consejos
electorales independientes del poder en turno. Y
sus triunfos que se hicieron de todos. Y la impen
sable primera alternancia. Y luego otras.

Después la amnesia y la descalificación. Y la
insidia también. Los héroes de ayer son los mal
vados de hoy. Transformación querían, aquí está.
Si el INE pierde, ¿gana AMLO? ¿ganamos todos?
Perdemos. La instrucción es clara. La resistencia
también. David contra Goliat. Un bando encarre
rado y otro acorralado.

Humberto Obet. Los más activos grupos de la
sociedad civil de Quintana Roo, especialmente
en Cancún, ven con interés y simpatía la partici
pación de Humberto Obet Montiel Herrera como
candidato a la Diputación Federal por el tercer
distrito de Quintana Roo con cabecera en Cancún.
Exitoso abogado y empresario, ha demostrado
con su trayectoria, a favor de causas infantiles y
de salud, sensibilidad, empatia y capacidad para
representar los intereses de Cancún y del estado
en San Lázaro a través de Fuerza por México.

Twitter: ía>CarlosUrd¡ales
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•QUEBRADERO

Una brutalidad terrible y dolorosa
El asesinato de Victoria Salazar Arriza

el sábado, a manos de policías munici
pales en Tulum, es una evidencia más de
la brutalidad policiaca y la falta de contro
les sobre los operativos y los protocolos.

De nuevo volvió a pasar lo que hemos visto y padecido
como sociedad. Estamos ante un tema que los gobiernos no
le han otorgado su ubicación en el marco de la violencia que
vive el país.

Estamos ante un nuevo ataque a las mujeres, en este caso
personificado por una migrante salvadoreña que, todo indica,
estaba en el país en situación de residente permanente por
razones humanitarias.

El hecho de suyo es terrible, porque además viene a mos
trar la oprobiosa facilidad con que los cuerpos de seguridad
actúan brutalmente. Es inconcebible que cuatro policías
hayan tenido que "juntar sus esfuerzos" para detener y so
meter a una mujer que por más que se asegure "que estaba
fuera de sí", no deja de ser un absurdo pretexto.

El hecho repudiable, por donde se le vea, no le pudo venir
en peor momento al Gobierno. Ayer se inauguró en la CdMx
el Foro Generación e Igualdad, convocado por la ONU y los go
biernos de México y Francia. Es un espacio que lleva muchos
meses en proceso, que busca colocar el tema de las mujeres
como asunto primero en todos los órdenes.

Para el gobierno de Emmanuel Macron es un asunto fun
damental. Para Francia el tema de la violencia contra las muje
res y la igualdad es parte central de la estrategia de su gobierno.
Toda Europa avanza en la materia, pero vive entre rezagos, Es
paña es claro ejemplo.

ESTAMOS ANTE un nue

vo ataque a las mujeres,
en este caso personifi
cado por una migrante
salvadoreña que, todo
indica, estaba en el país

en situación de residente

permanente por razones
humanitarias
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Macron fue preciso: "no se ha logrado la igualdad de las
mujeres. En algunas regiones se está retrocediendo, se viven
reveses. Nada, ninguna ideología debe poner en tela de juicio
la igualdad".

Elvira Pablo, extraordinario personaje y luchadora por la
igualdad de las mujeres en el campo, fue enfática y recordó lo
que pasa en muchos países, entre ellos el nuestro: "quisiéra
mos decir que las niñas deberían estar cargando sueños y no
ataúdes... es una realidad que nos duele, que la reconocemos
y la vamos a cambiar".

En México seguimos sin querer aprender. Son muchos los
factores que intervienen en este lamentable y doloroso tema.
No hay duda que mientras el propio Presidente no lleve la
batuta en la acción en contra de la violencia de género, las
rutas de salida seguirán cerradas, por más que las mujeres de
su equipo con convicción pongan el tema en la mesa y quie
ran defender a toda costa al Presidente por su militancia en
el asunto.

El Presidente, en la actual coyuntura, es el gran fiel de la
balanza para mover conciencias al interior de los aparatos de
Gobierno. López Obrador aparece distante de las manifesta
ciones de las mujeres y no se vislumbran indicios que pudiera
cambiar su mirada de las cosas.

Si sigue creyendo que el feminismo y las manifestaciones
de las mujeres son ideologías importadas, seguirá sin enten
der la esencia de la lucha de género. Está perdiendo de vista
la revolución de las conciencias, que paso a paso han desa
rrollado las mujeres del mundo, y de manera cada vez más
significativa las mexicanas.

Lo que pasó en Tulum se da a pocas semanas de la repre
sión de una manifestación de mujeres en Cancún, todo ello
en Q. Roo. De nuevo queda en evidencia que no aprendemos.
Después de lo sucedido en tan importante centro turístico del
país, lo lógico hubiera sido cerrar filas en el estado y promo
ver una toma de conciencia entre los trogloditas cuerpos de
seguridad.

Victoria Salazar Arriza se une a una larga lista de mujeres
que pierden la vida de manera violenta sin importar el cómo.

Es un caso ante el que se tendría que ir un paso adelante
del "nos llena de vergüenza".

• RESQUICIOS
Enredado como está el Gobierno con la pandemia, se dio a
conocer el reporte oficial de exceso de mortalidad de la Ssa.
La cifra de muertos por Covid no es la de más de 200 mil per
sonas, es de 322 mil 139 Lejos, muy lejos de los dichos que
presenta, rayando en la soberbia, el afamado vocero.
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Que por si alguien tiene du
da de su hoja curricular, Porfi
rio Muñoz Ledo hizo una lista

de su paso por la política y la ad
ministración pública para ilustrar
que es "deleznable" e "injusto" el
veto a su reelección que le aplicó
el presidente de Morena, Mario
Delgado, de quien dice: "él afir
mó públicamente que fue por ins
trucciones de arriba". La selección
de candidatos fue "dedocrática" y
se privilegió a miembros de PRI y
PAN, se quejó el diputado, que pa
rece apunto del retiro.

Que a la voz de "cero intro
misión" y esperando que todos los

gobernadores hagan eco en las en
tidades donde habrá comicios, el
mandatario de Querétaro, Fran
cisco Domínguez, aprovechóla
fasepreviaala veda para inaugurar
el Centro Alameda, espacio multi
modal para ofrecer servicios cul
turales y deportivos en el contexto
pospandemia, un conjunto urbano
sobre doshectáreasque albergan el
Estadio Olímpico, un polideporti
vo, el Centro de Arte Emergente, el
estacionamiento Metropolitano y
áreasverdes.

Que conlos comicios ala vuel
ta de la esquina la pregunta e n Chi
huahua es si se vinculará hoy a pro

ceso aMaría Eugenia Campos
después de que la Fiscalía estatal
presentó en días pasados la carta
de un testigo que declaró de ma
nera jurada haber entregado su
mas de hasta 400 mil pesos alahoy
candidatapanistaagobernadora,a
quien el sábado pasado el juez, que
analiza la causa penal 2821/2020,
le fijó fianza de 500 mil pesos para
quenosalgadelpaísaraízdelaacu
sación por un supuesto cohecho
ocurridoentre 2014y2015 bajóla
sombra del ex mandatario César

Duarte, detenido en EU.
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La máscara

Dos chalaos vestidos de uniforme va

pulean a una muchacha por no llevar
mascarilla La escena sucede en una

plaza vacía de Benidormy aparentemente no hay otro
motivo que explique laactitudde esos dos. Lapolicíaha
abierto una investigación y espero que paguen si con
fírmalo aparente. Por supuesto, suya es la responsabi
lidad principal. Pero no laúnica Una corte de insólitos
milagreros que dice actuar en nombre de la ciencia,
de políticos atravesados por unferoz combate íntimo
entre la cobardía y la ignoranciay de líderes de la grey
ciega e intimidatoria a la que dan el nombre de pueblo
han convertido la mascarilla en un tapabocas. Laprác
ticaesespecialmenterudaenEspañadondese exige su
uso al aire libre, convirtiéndolaenunaprótesis solo útil
paragallearlaprobidadYdondenollevarlapuedeaca
rrear una multa, la agresividad de los vecinos o, según
lo filmado, una paliza con todas las de la ley. La última
noticia sobre el estatus que ha alcanzadoladaun docu
mento de los epidemiólogos americanos que prescri
ben su uso a vacunados o curados "como unaforma de
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enésima prueba del necio discur
so igualitario que se ha impuesto
en la lucha contra el virus. Como

pruebalahistoria ese discurso es
ala vez causa y efecto del fracaso.
Y solo puede practicarse igualan
doporabajoy contrariando el bri
llante aforismo con el que Marx
definió el resultado de laluchafi

nal —"De cada cual su capacidad, a cada cual según su
necesidad"—, en el que la desigualdad imperaríafeliz.
En Españahay casi 6 millones de vacunados y cu

rados cuyas posibilidades de enfermar o contagiar
son irrelevantes, según la mej or ciencia disponible,
y digan lo que digan los cancerberos. Lejos de habi
litarlos para que reanuden una vida normal y contri
buyan a acelerar la salida de la ruina, se dispone para
ellos el mismo plan que para el resto: prohibiciones
y mascarilla. Exhibir la condición de inmune y ejer
cerla es una ofensa intolerable, porque "de esta sal
dremos todos juntos" como dice desde el abisal fon
do del pozo este gobierno de girl scouts. Mintiendo
gravemente: el dulce sesteo de la vida en pelotón es
incompatible con la superación de las crisis.
La estrategia gregaria en la pandemia no ha sido

solo cruelmente ineficaz, sino moralmente despre
ciable. Desde sus primeras irrupciones el virus de
mostró su afición desigual, matando mil veces más
a viejos que ajóvenes. Pero hasta Merkel se negó a
tomar precauciones específicas para los viejos. La
clausura general no les halibrado a muchos miles de
la muerte y ha dej ado sin vida a millones de adultos
poco vulnerables. Y así parece que las autoridades
seguirán: desmochando el intolerable privilegio y
prohibiendo que los sanos contribuyan a sanar.

La estrategia
gregaria en la
pandemia ha

sido moralmente
despreciable
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INE o el penalti (in) existente
Una cosa es que el desempeño del réferi esté en cuestión o que sea urgente revisar a fondo sus tareas y atribuciones,
pero de allí a que se concluya que habrá que desaparecer el arbitraje, como lo propone Salinas Pliego, es algo distinto
Resulta difícil coin

cidir con cualquier
propuesta política
que salga de Ricar
do Salinas Pliego,

el dueño de Tv Azteca (y de mu
chas cosas más en este país), por
que nunca da paso sin guarache,
siempre en atención a sus muy
particulares intereses. Su idea de
desaparecer de cuajo al Institu
to Nacional Electoral, expresado
en un artículo publicado este lu
nes en el diario El Universal, no
es la excepción. Y tampoco cues
ta trabaj o adivinar las razones de
su molestia con el órgano electo
ral: la limitación en los gastos de
campaña, particularmente en
publicidad, que impone el Insti
tuto y el cuidadoso monitoreo
que ejerce, reducen signi
ficativamente los ingresos
que las televisoras podrían
recibir durante las campañas.
La crítica no obedece, pues, a
una preocupación ciudadana, si
no esencialmente a la defensa de

una oportunidad de negocio.
Y, sin embargo, esgrime un par

de argumentos que no son desde
ñables, aun cuando no necesaria
mente lleguemos a sus conclusio
nes. El INE es, en efecto, una ins
titución extraordinariamente

costosa comparada con sus equi
valentes internacionales. Y no

tanto porque los consej eros sean
unos manirrotos o tengan sala
rios estratosféricos, como mu
chos dicen; sus ingresos apenas
pintan en los 20 mil millones de
pesos anuales que cuesta al erario

el tema electoral.

Esta brutal derrama es pro
ducto de su diseño: el INE cues

ta más que sus contrapartes in
ternacionales porque ejerce más
funciones y debe responder a un
denso corpus de leyes y norma
tividades puntuales que no exis
ten en muchos otros países. En
tre otras, por ejemplo, el hecho
de que está a cargo de elaborar el
documento de identidad para to
dos los ciudadanos, algo que ten
dría que hacer el Poder Ejecutivo.
Pero no solo eso; simplemente
monitorear los gastos de publi
cidad le obliga a auditar 24 por 7
a los anuncios en espectaculares
o en las estaciones de radio y te
levisión en todo el territorio na

cional. Su compleja estructura
es resultado de muchas de estas

tareas que le fueron colgando los
legisladores con el presunto afán
de asegurar elecciones legítimas.
Ahora bie n, hay una razón his

tórica de fondo. México venía de
una larga tradición de régimen
de partido único, según la cual
los comicios no eran más que
una simulación para legitimar
las decisiones de cúpula en mo
mentos de transición política.
En un arranque de sinceridad,
alguna vez Fidel Velázquez, el
sempiterno líder de la CTM, dij o
"llegamos al poder a balazos y a
balazos tendrán que quitárnos
lo". El hecho de que no haya sido
así, y que el PPJ hubiese aban
donado la silla presidencial por
decisión de los ciudadanos en el

año 2000 hoy se ve como un he

cho natural, pero en más de un
sentido para los que crecimos
bajo aquel régimen, nos pare
ció en su momento una especie
de milagro colectivo. Las razo
nes son complejas, pero mucho
tiene que ver con el prestigio, el
peso y el tamaño con el que na
ció aquel primer IFE ciudadano.
En los años siguientes al ór

gano electoral se le fueron aña
diendo tareas con el propósito
de neutralizar los muchos in

tentos de los gobernantes en
turno, tanto federal como regio
nales, de mantener el poder para
sí mismos y los suyos. Las razo
nes que llevaron a aumentar el
intervencionismo del IFE pue
den entenderse, pero en el pro
ceso los legisladores terminaron
produciendo un enorme adefe
sio, oneroso y complej o.
Alo anterior habría que aña

dir el desgaste de su legitimidad.
Si bien el IFE siguió siendo el ár
bitro de la contienda electoral, la
credibilidad del órgano máximo
perdió fuelle en los siguientes
años por culpa de los partidos.
Aprovechando el hecho de que
son las cámaras legislativas las
que designan a los consejeros,
PRI, PAN y PRD comenzaron a
negociar cuotas para imponer
personeros a modo. Ciertamen
te no en todos los casos, pero sí
los suficientes como para detec
tar que en muchas ocasiones el
voto de algunos de ellos obede
cía claramente a sus filias o a sus

compromisos.
A partir del arribo de Andrés
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Manuel López Obrador al poder
las críticas contra el ahora INE

han arreciado, algunas veces con
fundamento, otras sin él. Los úl
timos fallos del consejo en con
tra de candidatos de Morena (en
particular el dictamen que decla
ra ilegales las candidaturas de Fé
lix Salgado, en Guerrero, y Raúl
Morón, en Michoacán) y las dis
posiciones tomadas para evitarla
sobrerrepresentacióndelpartido
mayoritario en las cámaras (Mo
rena, obviamente), han politiza
do el debate y comprometido la
figura del árbitro.
Algunos cargan de culpa a

AMLO por descalificar al ár
bitro en términos peyorativos

cada vez que una decisión resul
ta adversa a sus intereses; otros,
por el contrario, ponen el énfasis
en la sospechosa rigurosidad del
consejo al aplicar criterios sobre
los cuales antes era muy laxo. En
estricto sentido, es cierto que el
INE no está haciendo otra co
sa que aplicar la ley, pero tam

bién es cierto que la sobrerre
presentación no parecía mo
lestarle cada tres años cuando

había comicios para reconfor
mar las cámaras. Esas mismas
normas habrían descalificado la

elección de Enrique Peña Nieto a
raíz de los documentados finan

ciamientos ilegales operados vía
Monex. Eran las mismas leyes y
en gran medida los mismos árbi
tros, pero el criterio de aplicación
ha cambiado.

Tampoco ayuda la creciente
irritación que muestra el presi
dente consejero, Lorenzo Cór
dova, cuyas actitudes hacen eco
de las que caracterizan a los "ad
versarios" de AMLO. Es explica
ble que Córdova esté indignado
por algunos de los apelativos que
le asesta López Obrador, pero es
lamentable que esa molestia se
traduzca en la percepción de
que sus decisiones comienzan a
estar sesgadas.
El problema con toda esta dis

cusión es confundir la institución

con los actores políticos. Que
el desempeño del réferi esté en
cuestión o que sea urgente revi
sar a fondo sus tareas y atribucio
nes es una cosa, pero de allí a que
se concluya que habría que desa
parecer el arbitraj e, como lo pro
pone Salinas Pliego, es algo muy
distinto. Que el árbitro marque
un penalti discutible no signifi
ca que seaunabuenaideaque en
los sucesivo los partidos se lleven
a cabo sin árbitros. En el fútbol al
menos tienen al VAR por encima
de la decisión de un silbante, en
materia electoral lo que se tiene
es al Tribunal Electoral y ese sale
aún peor parado.

Su compleja
estructura es

resultado de
muchas tareas que
le fueron colgando
los legisladores
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F
¦ 13 de febrero de 2020 una noticia domi

i nó las planas de los diarios alrededor del
_lImundo: Elalcalde de Wuhan,ZhouXian
wang, entregaba un nuevo hospital construido en tan
solo 10 días. Con estructuras metálicas prefabricadas, la
hazaña de diseño e ingeniería sorprendió a todos, y nos
hizo ver que en caso de tener que crecer construyendo
unidades nuevas, la batalla sería contra el tiempo.
Para mayo de 2020 en México estábamos en plena

fase 3 de la epidemia. En el IMSS, en un mes, pasamos
de 5 mil 228 camas a 9 mil 576. El convenio con hospita
les privados y la inauguración anticipada de hospitales
estaban dando buenos resultados, pero ya teníamos 19
mil 224 personas contagiadas y eso nos obligaba a cre
cer más y más rápido.
Encontramos aliados. Diseñamos, con el apoyo de Ce

mex, un modelo de hospital funcional y eficiente que se
podía construir en pocos días. Lo mejor de esto era que
se trataría de infraestructura que pasaría a formar parte
del patrimonio del instituto después de la contingencia.
Aestaestrategialallamanios unidades de expansión.
Con ellas encontramos una fórmula: Unidades fun

cionales y de calidad, instaladas en el menor tiempo y
en un menor costo.

En cuanto a la calidad, se trata de unidades de 38 ca
mas (36 para hospitalizacióny dos para estabilización),
armadas con elementos prefabricados de concreto an
tibacterial. Cuentan con central de enfermería, área de
trabaj o médico, de preparación de medicamentos y so
luciones. Además de comedor,
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oficina administrativa, áreade
juntas, regaderas, vestidores,
baños, almacén de equipo de
protección personal, área de
medicamentos y material de
curación. En cada una atien
den 28 médicos, 74 enferme
ras y 49 trabaj adores de la sa
lud de diferentes categorías.
En cuanto al tiempo, se instalaron en tiempo récord.

Cada una en 34 días: 12 para el acondicionamiento del te
rreno y 22 para la instalación. En mayo comenzamos la
construcción de la primera, una unidad a un costado del
Hospital General Regional No. 1 de Culiacán que entró en
operación el 3 de junio y, tan solo dos meses después, el
13 de agosto, estábamos inaugurando la novena unidad
de este tipo en el Centro de Seguridad Social del IMSS de
Villahermosa, Tabasco. En tan solo 80 días crecimos en
342 camas. Hoy tenemos 13 unidades de expansión en
Chihuahua, Estado de México, Puebla, Sinaloa, Zacate
cas, Baja California, Chiapas, Sonora, Tabasco, San Luis
Potosí, Baj a California Sur y dos en Coahuila. Un total de
494camas adicionales conuna atención promedio men
sual de 228 pacientes por cadauna de ellas.
En cuanto al costo, la inversión fue eficiente. Hacer un

hospital de494camas nos hubiera costado alrededor de 4
mil millones de pesos y taidado tres años desde su planea
ción hasta su puesta en operación. En cambio, para las 13
unidades que actualmente operan, la inversión total fue de
271 millones de pesos. Y no paramos, en los próximos días
se sumarán tres unidades de expansión más: Nuevo León,
Querétaroy Michoacán, conlo que llegaremos a608camas.
La gran lección: sí es posible innovar, eficientar re

cursos y vencer resistencias burocráticas con el obje
tivo de salvar vidas.
Mientras escribo: En esta Semana Santa tenemos

que seguir cuidándonos y no subirnos a la tercera ola
de contagios. Para unas vacaciones seguras pasea con
la familia cerca de casa, evita aglomeraciones y de pre
ferencia acude a lugares al aire libre y con buena venti
lación. Seamos responsables.

En esta Semana Santa

tenemos que seguir
cuidándonos y no
subirnos a la tercera
ola de contagios
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17
P! 126 de marzo de 2021, el presidente López

I Obrador envió al Congreso una iniciativa
I con proyecto de decreto que busca refor

mar y adicionar diversas disposiciones de la Ley de Hi
drocarburos. Más que expropiar, la iniciativa pretende
reordenar bajo la rectoría del Estado —con los princi
pios de la soberaníay la seguridad nacionales— un mer
cado de hidrocarburos que amenaza con el desabasto, el
agotamiento y la anarquía en el insumo más importante
para el crecimiento y el desarrollo económico del país.

La iniciativa no propone extinguir la propiedad a nin
guna compañía privada, ni eliminar laparticipación de los
privados en el mercado nacional, ni transferir al Estado la
renta o utilidad de las empresas privadas que ya partici
pan en el sector. Simplemente no habrá nuevos permisos
ni concesiones en el mercado petrolero nacional para la
extracción, importacióny distribución por parte de parti
culares de productos petrolíferos, respetando en todo mo
mento los que se hayan entregado al amparo de la reforma
energética de la administración federal anterior.

Dicho sea de paso, muchos de esos permisos son "bienes
muertos" o están en "manos ociosas", porque sus tenedo
res no los han puesto a producir. Es decir, no están cum
pliendo con los fines para los que fueron originalmente

expedidos. A estas fechas, según la propaganda oficial de
aquellos años, la reformaenergética que se pagóconsobor
nos y "moches" a legisladores, como los involucrados en el
caso Odebrecht (por sí sola, ésta sería una causa poderosa
para cancelarla), estaría abasteciendo gasolinabaratay de
buena calidad al consumo nacional. Pero nunca ha sido así.

Por el contrario, laprivatización defactoque implicó aque
lla reforma se ha traducido en debilitamiento de las finanzas

públicas, deterioro de los ingresos de Pemex, crecimiento del
contrabando de hidrocarburos y fortalecimiento del crimen
organizado asociado al mercado ilícito de éstos. Es decir, un
tema de soberaníay seguridad nacionales por los cuatros cos
tados. En términos generales, las modificaciones están enfo
cadas a ordenar el sector a través de mayores controles en el
otorgamiento de permisos, conbase enlos siguientes criterios:
L Almacenamiento: se propone que las empresas que

quieran contar con un permiso deberán tener instalada la
capacidad de almacenamiento que determine la autori
dad, conforme alas disposiciones jurídicas (art 51).
2. Negatívafictaparaconcederpermisos: se plantea

reemplazar laafirmativafictaporlanegativafictasilas au
toridades competentes después de 90 días no emiten una
decisión sobre la cesión de un permiso.
3. Revocación de permisos: se modifica el artículo

56 para añadir como causante de revocación haber co
metido el delito de contrabanda

4. Suspensión de instalaciones: se propone que la
autoridad que expide el permiso pueda llevar a cabo la
suspensión de las instalaciones, y se elimina la posibili
dad de contratar a terceros para manej ar y controlar las
instalaciones ocupadas, intervenidas o suspendidas.
5. Suspensión de permisos: se agrega el artículo 59

bis para proponer que tanto la Secretaría de Energía co
mo la CRE puedan suspender, de manera tempo
ral o definitiva, los permisos expedidos. Esto, en
oposición alo que diversos medios han señalado,
no es arbitrario, sino cuando exista peligro inmi
nente para la seguridad nacional, la seguridad
energética o para la economía del país.

En suma, se trata de reordenar, no de expropiar,
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Independencia
judicial en serio

La mdependenciajudicial es un pilar del Estado
de derecho, componente básico de cualquier
orden civilizado. Contar con jueces yjuezas

que hagan valer nuestra Constitución, que impongan límites
al ejercicio arbitrario delpodery que den vigencia a los prin
cipios y valores que ésta consagra es la mayor conquista de la
democracia Sin embargo, en momentos de gran polarización
—cuando los extremos se acentúanylarivalidadpolíticase in
tensifica— surgen voces que distorsionan su sentido, preten
diendo que juezas y jueces tomemos partido en la arena polí
tica para "probar" nuestra independencia. Exigen que si que
remos convencer de que somos realmente independientes,
debemos vociferar, nosertibiosy enarbolar las causas de los
distintosjugadores políticos. Delocontrario— dicen— nohay
mdependenciajudicial, solo complacenciay sumisión
Lej os de respetar la autonomía del Poder Judicial, estas

voces pretenden utilizarlo como arma política. Al igual que

Fecha: 30/03/2021

Página: 12

Area cm2: 306

1 / 2

Columnas Políticas

Los Derechos Hoy / Arturo Saldívar

Arturo Saldívar

Costo: 37,332

Página 11 de 18



las presiones provenientes del poder político, siempre pre
sentes, estas fuerzas buscan debilitar la i mparcialidad pro
pia de lafunción jurisdiccional, desfiguran la división de po
deres, amenazan la integridad judicial y erosionan el siste
ma que garantiza que los conflictos sociales se resuelvan de
manera pacífica y razonada. Por eso, tanto en momentos de
estabilidad como de polarización política, debemos tomar
nos en serio la independencia judicial. No como un instru
mento más del repertorio de estrategias disponibles para
el juego político, sino como una garantía
parala función jurisdiccional y como una
responsabilidad pública indispensable
parala vitalidad del Estado de derecho.
Tomarse en serio laindependenciajudi

cial es brindar alas juezas yjueces de este
país las condiciones para que hagan su tra
baj o todos los di as, con integridad: sin pre
siones externas—ni del poder político ni de
los poderes económicos, mediáticos o cri
minales que buscan poner el derecho al servicio de intereses
privados—; sin temor a enfrentar consecuencias por sus de
cisiones —sean políticas, económicas, personales o de cual
quier índole—, y sin instrucciones de cualquier autoridad,
interna o externa al Poder Judicial.

Además, tomarse en serio la independencia es entender
que no es un escudo parala arbitrariedad judicial. Las garan
tías de la mdependenciajudicial se otorgan en función de la
importante responsabilidad p ública que implica impartir jus
ticia, por lo quejuezas yjueces debemos ejercer nuestro cargo
con imparcialidady honestidad absolutas. Es un error valorar
el trabaj o de las y los jueces como si fuera un partido de fútbol,
pensando que solo son independientes si fallan en el sentido

que agrada o favorece aunos u otros. Es a través de las razones
y no del sentido del fallo que se evalúalaintegridad de la deci
sión judicial. Por ello, las personas juzgadoras debemos respal
dar nuestras decisiones con argum entos robustos y evidencia
clara, no con base en ocurrencias, prejuicios o inferencias en
debles. De esta manera, la sociedad puede distinguir aquellas
decisiones que son debatibles de las que son arbitrarias.
Asimismo, las decisiones judiciales pueden ser combati

das en la misma lógica de la mdependenciajudicial, através
de los mecanismos instaurados para que
los fallos sean revisados por tribunales
cuya actuación se enmarca en los mis
mos cánones de argumentación, ajenos
alos clamores políticopartidistas.
Finalmente, la independencia judi

cial se robustece con los controles insti

tucionales para vigilar y sancionar alos
funcionarios que transgreden sus obli
gaciones al interior del Poder Judicial.

Aunque la gran mayoría de las y los jueces federales son per
sonas honestas, que trabaj an incansablemente para resolver
con imparcialidady vocación de servicio, también hay casos
de funcionarios que no están a la altura de su compromiso y
que han enfrentado consecuencias cuando se alejan de la rec
titud e imparcialidad que les es exigida.
En un país polarizado, es imposible complacer a todos.

En momentos como estos, nuestro compromiso con la inde
pendencia judicial es más firme que nunca El Poder Judicial
delaFederaciónnoseráutilizadocomoherramientadel juego
político ni perderá su imparcialidad Seguiremos velando por
el respeto de los derechos humanos y del orden constitucional.
Esa es nuestra primeray más alta responsabilidad.
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ri
uando se trata de valorar la

i democracia y sus institu
ciones, los mexicanos so

mos ambivalentes.

Al menos esa es la lectura que arro
ja la Encuesta Nacional de Cultura
Cívica (Encuci) 2020, publicadala se
mana pasada por el Inegi; un estudio
que busca identificar las creencias,
valores, actitudes y prácticas que de
finen a la ciudadanía.
Aunque en un plano normativo las

evaluaciones tienden a ser positivas,
los datos presentan un panorama
complejo.
Si bien dos de cada tres encuesta

dos prefieren la democracia, el resto
piensa que podría ser mejor un go
bierno no democrático o dice que da
lo mismo el tipo de régimen.
De igual manera, aunque 90 por

ciento considera que todos debemos
participar en la toma de decisiones, 40
por ciento también acéptala idea de un
gobierno encabezado por militares.
Si pasamos del

ámbito normativo al
funcionamiento de la

democraciay sus ins
tituciones, las valo
raciones se vuelven

más negativas. Así, a
pesar de la preferencia por la demo
cracia, los encuestados que se dicen
satisfechos con ella y los que no lo es
tán se dividen por mitad.
Y si bien 80 por ciento sostiene que

el voto sirve para que haya un mej or go
bierno, casi dos terceras partes afirman
que los gobernantes no están muy inte
resados en lo que la gente piensa.

Casi 60 por ciento de los entrevis
tados reconoce que los partidos son
necesarios para participar en la vida
política, pero, al mismo tiempo, la mi
tad opina que no sirven para nada. En
otras palabras, se reconoce el papel
que deben cumplir los partidos y, sin
embargo, se reprueba su desempeño.
No sorprende la poca confianza que

la gente tiene en los partidos. Según
esta encuesta, solo 3 por ciento de los
encuestados confía mucho en ellos. Y
la situación es prácticamente la mis

macón diputados, se
nadores y legislado
res locales.
Esta constelación

de opiniones repre
senta un panorama
muy preocupante pa

ra nuestra democracia. Si se extienden

y se enraizan las valoraciones nega
tivas sobre su funcionamiento y el de
sus instituciones, no podemos descar
tar que la preferencia que todavía hoy
concita como la mej or forma de gobier
no se vaya erosionando.
Y ese es el caldo de cultivo perfecto

para que florezca el autoritarismo.

No sorprende la poca
confianza que la gente
tiene en los partidos
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17
¦ »: ] 1 pueblo mexicano, como
H j todos los de este planeta, ha
Jsobrellevado duras adversi
dades alo largo de los siglos: revolucio
nes, hambrunas, catástrofes naturales y,
ya en lo particular, las calamidades de la
mala gobernanza Los pobladores dees
ta nación son excepcionalmente estoi
cos y resignados, dicen algunos, pero la
realidad del "México bronco"—ese país
en el que tienen lugar repetidos episo

dios de violencia— pareciera contrade
cir esta apreciación. Es más, uno de los
espantajos más socorridos por los he
raldos de la 4T es justamente la omino
sa eventualidad del "estallido social", un
escenario de estremecedoresy destruc
tivos salvajismos que, naturalmente,
evitarán con toda oportunidad siempre
y cuando sean ellos —y no los malignos
gestores del PRIAN— quienes encabe
cen el supremo gobierno nacional.
El antiguo régi

men priista llevó las
riendas de los asun
tos públicos durante
70 anosy no podemos
decir que en esas dé
cadas hayamos vivi
do en el mejor de los mundos. El diag
nósticode que aquello érala "dictadura
perfecta", dictaminado por Mario Var
gas Llosa, testimonia de la condición
predominantemente autoritaria de un
sistema que instauró, además, una muy
perniciosa cultura de usos clientelares
y prácticas corporativistas.

El tema, con todo, es que los estaduni
mexicanos sobrellevaron con ejemplar

mansedumbre, salvo en los sucesos de
1968, el larguísimo imperio de los priis
tas. Sobrevino luego la alternancia de
mocráticay las cosas cambiaron sustan
cialmente al acontecer, enloshechos, lo
que había sido impensable durante tan
tos años, es decir, que México fuere go
bernado por otro partido político. La
gente, sin embargo, se desencantó pron
tamente de esa nueva realidad porque
la democracia por sí sola no asegura en

automático el bienes
tar universal ni la total

dicha terrenal. Es más,
go de dos sexenios

de experimentar con
el PAN, los votantes
volvieron a consagrar

al PRI en las urnas.

Lo ocurrido en 2018 fue parecida
mente extraordinario alo acontecido

cuando Fox llegó a la presidencia de la
República: ganó, por fin, López Obra
dor. Al parecer, su triunfo fue el castigo
que los electores le infligieron al men
tado PRIAN. La cuestión, miren uste
des, es ver, hoy día, quiénes han sido los
verdaderos castigados.

El I IIIOII | H'ÍÍSt;i llevó
]as riendaS de los aSUlltOS
pilbllCOS por 70 <111 OS
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A mediados de marzo, funciona

rios del Aeropuerto Internacio
nal de Campeche notaron cómo

dos personas que omitieron pasar por los
filtros de aduana se escabullían cargando
una hielera hacia una avioneta que partiría
con seis pasajeros con destino a San Pedro
Sula. Al hacerles el alto y examinar el reci
piente encontraron, en la capa de hielo de
bajo de labotanitay los refrescos, poco más
de 5 mil dosis de lo que parecían ser vacu
nas "Espugni" V. Cuando aseguraban a los
contrabandistas, éstos le habrían dicho así
a sus captores: "No se metan en esto, no sa
ben con quiénes están lidiando".
Allí comenzó la comedia de enredos: Ru

sia confirmó que las vacunas eran falsas; la
Fiscalía General de la República pidió a Mi
gración que emitiera alerta para el piloto y
los siete pasajeros hondureños, conociendo
el hotel donde se hospedaban, pero todos
se pelaron, supuestamente por una orden
dada desde una secretaría o agencia del go
bierno federal sin especificar; no se conoce
el nombre de los fugados pero por la pren
sa hondureña sabemos que dos de ellos son
Gustavo Raudales y Julio César Martínez,
funcionarios del Grupo Karim's; miles de
dosis fueron ya inyectadas a los empleados
de una maquiladora campechana pertene
ciente a Karim's y a sus directivos y dueños,
y a los amigos de éstos y, lo peor: hasta aho
ra la Cofepris no ha podido decir qué demo
nios contienen los envases.

El Grupo Karim's pertenece a Moha
mad Yusuf Amdani, un exitoso empresa
rio paquistaní naturalizado hondureño
que en algún momento de su periplo vivió
en Campeche, fundando allí una agencia
inmobiliaria, hoteles, restaurantes de co
mida rápida y maquiladoras de ropa con
el apoyo del ex gobernador José Antonio
González Kuri y de su hermano José Luis,
ex alcalde de la capital. No es inverosímil
que el empresario haya querido, ante el
desastre que están siendo las campañas
de vacunación en México y en Honduras,
comprar reactivos para repartirlos entre
sus empleados y amigos en Campeche y
San Pedro Sula. Pero la buena fe no quita
lo ilegal y, por lo visto, tampoco lo tarado:
no hay tal cosa como una vacuna contra el
covid en venta a particulares, a menos que
sea pirata o que algún gobierno o funciona
rio la esté revendiendo con jugosa ganan
cia por el aeropuerto trasero.
Las preguntas son legión: ¿Por qué no

está Amdani bajo investigación, y por qué
sus operadores fueron ayudados a escapar?
¿Qué demonios les inyectaron a miles de
mexicanos? ¿Quién es el malandro que está
vendiendo vacunas patito? Porque no es la
primera vez; en Monterrey se clausuró un
hospital que vendía dosis, también supues
tamente falsas, a 10 y 20 mil pesos el pique
te, y en San Pedro hay casas habilitadas pa
ra que la clase dorada exponga sus bíceps en
completa comodidad y privacidad.
Y esas son las que nos sabemos.
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Lapreguntaes simple, aun
que las posibles respues
tas muestran la comple

jidad del asunto: ¿tienen derecho las
Iglesias y agrupaciones religiosas a
discriminar?

Uno pensaría de inmediato que por
supuesto que no. Nadie debería tener el
derecho de discriminar.

Y, sin embargo, muchas organiza
ciones religiosas lo hacen a partir de
sus doctrinas. Por ejemplo, cuando

instituyen que el ministerio sacerdo
tal o pastoral solo puede ser ejerci
do por hombres y no por mujeres. O
cuando establecen que a los semina
rios no deben admitirse homosexua

les, como lo hizo la Congregación para
la Doctrina de la Fe en la Iglesia católi
ca hace algunos años.
¿Podrían las mujeres y los homo

sexuales llevar a los tribunales a las

Iglesias que se han resistido a ello y
obligarlas a no discriminar? El tema
viene a cuento a raíz de la noticia de

que existe una inicia
tiva de ley en la Cá
mara de Diputados
para frenar la homo
fobia sacerdotal, me
diante la cual se esta
blecerían sanciones
que llevarían incluso a la pérdida del
registro de las iglesias en tanto que
asociaciones religiosas.
Aunque la iniciativa está dirigida a

frenar los discursos de odio y discri
minatorios de muchos ministros de

culto, en realidad iría más allá, pues
no queda claro, por ejemplo, si una
manifestación pública para oponer

se al matrimonio igualitario podría
considerarse parte de este discurso
de odio y discriminatorio.
Me pregunto si, de aprobarse esa

ley, no significaría que el Estado le
quiere imponer a las iglesias una for
ma de interpretar su doctrina y, en
ese sentido, una flagrante violación
al principio de separación.
Me pregunto también si tiene sen

tido hacer una ley específica para cas
tigar a las agrupaciones religiosas,
cuando la prohibición general para

discriminaryaexiste.

ta iniciativa no está
dirigida principal
mente a buena parte
de las iglesias evan

gélicas que se han distinguido por su
discurso en contra de los derechos de
los homosexuales.

Finalmente, me pregunto si la me
jor manera de luchar en favor de los
derechos humanos de todos es tra
tando de moldearlas doctrinas reli

giosas o corrigiendo las creencias de
los ministros de culto.

Muchas organizaciones
religiosas lo lincell a
partir de SUS doctrinas
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El sábado 27 de marzo, poli
cías de Tulum sometieron

y asesinaron a una muj er. El
domingo, el video de este crimen circuló.
No hubo duda: no murió, la mataron. Co
metieron, ala luz del día y en la mira de
un celular, el delito en flagrancia.
Se generalizó en redes la petición:

#JusticiaParaVictoria. La necropsia re
veló la brutalidad con la que fue deteni
da. Elementos policiacos rompieron su
cuerpo. Victoria, migrante y mamá de
dos menores, sufrió fractura de columna
vertebral y rotación del cuello.

Mientras tanto, en Veracmz, el Colecti

vo Madres enBúsquedaCoatzacoalcos exi
gióla destitución del encargado de la Subu
nidad Integral de Procuración de Justicia,
Alberto Torres. Y es que esa fiscalía entregó
los restos de Eladio Aguirre a sus seres que
ridos en bolsas de basura. Ahí estaba ella,
sentada, con la cabeza inclinada, ante los
plásticos negros que yacían a sus pies.
Un tuit que consignó las fotogra

fías de estos hechos, y que incluía la de
niñas cargando el féretro de su amiga
Wendy —encontrada
sin vida en un canal de

aguas negras en Estado
de México, se volvió
viral. Imágenes de una
realidad desgarradora.
En Ciudad de México,

fuertes vientos provocaron tolvaneras. La
capital se cubrió con un manto gris. Llegó
la noche. Fue entonces cuando se proyec
taron, en los muros de la residencia pre
sidencial, los nombres de hij as, esposas,
hermanas, como parte de la jornada de
vigilia de familiares de víctimas, a unas
horas de la inauguración del Foro Gene
ración de Igualdad de la ONU. Se plasma
ron leyendas como: "SOS nos están ma

tando" o "Hasta que nos escuchen" o "En
México, 11 mujeres son asesinadas todos
los días".
Tania Reneaum Panszi, doctora en

derecho y directora de Amnistía Inter
nacional México, comentó: "Aquí en Pa
lacio Nacionalno se pintanlas paredes,se
alumbran los nombres de las víctimas de
violencia feminicida".

Al día siguiente, lunes 29 de marzo, en
su conferencia mañanera y en el arran

que del evento convoca
do por Naciones Unidas,
Andrés Manuel López
Obrador indicó: "No hay
tolerancia para el ma
chismo ni hay tampoco
impunidad. Se castigan

crímenes de odio y feminicidios. Las mu
jeres en nuestro país son libres...". Políti
co en el poder, a final de cuentas.

Aquí entre nos
Hablando de impunidad y violencia de
género, si Félix Salgado Macedonio per
manece como candidato, aunque gane la
contienda alagubernatura, Morena será
moralmente derrotada,

La I Kk(TO| )SÍ<! ICVCIÓ la
brutalidad COllla que
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Juego sin Arbitro
Mario Delgado, despojado de cualquier pudor político,
demanda extinguir al INE.
3 dirigente nacional de Morena quiere emprender el jugo
de las elecciones sin arbitro, de modo que sean los propios
partidos, sin acatar ningún reglamento, los que diriman a
paladas y codazos el resultado.
Delgado trata de eludir, sin conseguirlo, la responsabilidad
del equipo directivo de Morena en las faltas administrativas
que castigó el INE.
Quiere espantar con el petate del muerto de un gran
complot, cuando la causa es desidia, desinterés por cumplir
la norma y ganas de desviar ia atención de los errores
propios.
lü despropósito de Delgado es inadmisible. Va por dinamitar
al INE para ocultar que no puede con el paquete de
conducir Morena. No puede.

Justo reconocimiento

Las remesas enviadas por trabajadores mexicanos desde
Estados Unidos han sido la salvación de miles de familias en

el entorno adverso por i a pandemia de Covid1 S.
En lugar de caer como esperaban algunos analistas, las
remesas crecieron y rompieron récords, De manera que el
gobierno hace muy bien en retribu irles su apoyo,
lLt 1MSS y la Cancillería firmaron un convenio para que
trabajadores mexicanos en el exterior puedan contar con
los beneficios de la seguridad social para ellos y sus familias
en México.

Un esfuerzo similar se realizó con trabajadores agrícolas en
tiempos de García Sainz. ahora con Zoé Robledo se replica,
pero recargado.
Lo único que tienen que hacer es registrarse ante un
consulado y comenzar a pa gar sus cuotas y tendrán
senados de salud y seguridad extendido a sus familiares y ¡a
reactivación de sus fondos de retiro.

El corazón de Mónica

En San Luis Potosí Morena puede decidir el derrotero de la
elección para gobernador, aunque pierda.
El caso es que la abanderada de Morena, Mónica Rangel,
que era parte del gobierno priista de Juan Manuel Carreras,
va según los sondeos en tercer lugar.
Los dos primeros sitios, en empate técnico, son para Octavio
Fedroza, de 1a. colación PRL PAN y PRD y para Ricardo
Gallardo del Partido Verde.
Si para mediados de mayo este escenario se mantiene.
Mónica. dicen allá, podrían declinar y pedir a sus
seguidores que voten por otro candidato.
Aunque usted no lo crea, no se sabe a lavar de quien
declinaría pues su corazón tricolor todavía late fuerte.
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Todos la conoce»
En Campeche el dirigente nacional del PRI, Alejandro
Moreno, tiene interés personal en que su parí ido conserve
la plaza.
SI pierde, su carrera política tendrá un colapso. Es San
Lázaro su presencia será irrelevante, aunque él mismo se
haya asegurado una curul en 1a lista de los plurinominales.
Lo que dicen allá es que echará mano de la estructura
territorial del tricolor que él mismo preparó cuando era
gobernador.
Su delfín. Christían Castro, arrancó con entusiasmo,
aunque necesitará mucho más que eso para encarar a
Layda Sansores que llega con todo el respaldo de la 4T.
A Layda todo el mundo en el estado la conoce, los priislas
cuentan con eso, con que se acuerden quién es,
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El hablador y el cojo

ientras el Partido Ac

ción Nacional prepa
ra una (infructuosa!
demanda con ira el

subsecretario y mero
lico (no vocero) de i a

epidemia. Rugo López Gatell. "Gat
inllas ", para los amigos, por haberse
contoneado en el parque a sabien
das de su capacidad de contagio, el
favorecido por el aire sucio de la tol
vanera ahumada del tin de semana,
presentó una nueva cifra de horror:

Los muertos por la epidemia y
sus c o morbilidades asociadas ya
suman más de 300 mil casos aun

que de seguro son muchísimas más.
El domingo, 24 horas antes, en es
te mismo espacio se lo dije a López
"Gat inflas" y se lo recuerdo ahora:

"Falta de valor civil, le llamaban
antes. Aconsejaban
—Nunca culpes a los demás de

tus errores. Asume tu responsabi
lidad y el costo de no cumplir con
ella. No compares tus méritos con
los de otros. Nunca digas, a él le tra
tan con privilegios para mí desco
nocidos, Cumple tus obligaciones
sin esperar ni regocijo ni recom
pensa,

"Si no sabes algo, acéptalo.
Si lo sabes, pernio en práctica.

"Pero por encima de todo no
te evadas detrás de la excusa

falsa. Explica tus motivos para
cumplir, nunca tus razones ¡.Ta
ra incumplir,

"Y, sobre lodo, no seas co
barde ni quieras engañar a to
dos, todo el tiempo. Sólo, podrás
engañar a los imbéciles,

"Esos consejos se los debie
ron dar a (tugo LópezGatell, el
"Doctor Muerte" o "Gatinllas".

para ios amigos,
"Además de incompetente.

—el epidemiólogo se inlecta en
la playa, no en la primera línea
hospitalaria—, cobarde v lam
biscón. Un lisonjero profesional
—este o cualquiera—. es como
el faldero de cola veloz,

—¿Festinamos y exage
ramos los medios ios 200 mil

muertos de la epidemia? Infor
mar (con sus dalos, además), es
distinto de festejar o propiciar.
"Y lo seguiremos dando a

saber y seguiremos diciendo de
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quién es la incumplida responsabili
dad. No nos quiera echar la culpa de
su meroliquenta ineptitud,

"Ya lo veremos al llegar a los
300 mil difuntos,
"Mientras tanto, sus diez reco

mendaciones de hogaño, se las pue
de usted guardar, señor "Gatinllas",
junto con sus diplomas de "científi
co", ahí donde el proctólogo realiza
sus inspecciones".

Así pues, mientras encuentra el
sitio para depositar sus méritos y su
palabrería: reproduzco el texto más
reciente producido por el gobierno,
no por los medios a quienes el me
droso inculpa:

"(EoL). Entre marzo y febrero, en
pJwia pandemia de covid19. ocurrie
ron 417 mil 002 muertes no espera
das, es decir, mil 142 caáidía, 47 cada
hora y práí ticainente r jí íí¡ cada minuto,

"Dí1 acuerdo copi Jíi iiftimn estima

ción del exceso de mortalidad ene!país,
70.6% de las muertesen exceso fsídn
relacionadas con Covid19.

"El reporte divulgado este fin ¡i' se
mana asnada 294 mi¡ 287 muertes
¡T Covid J 9 entre 18 ¡ir marzo y el 1 >
de febrero. Ese día se reportaroi i ofiaaí
mmtesólo 173 mil 771 defunciones,
es decir, 60 por ciento menos.

"A partir de entonces, i/ hasta ayer,
se sumaron 27 miJ H52 muertes, más
cotí k que ¡a cifra reai de muertes por
Covid i!>! este momento sería de 122

mil 139; 120 mil 516 más que las
201 mil 623 que reportó la Secreta
ría de S"alud ayer, es decir, un subesti
mado de 62.5 por ciento.

"Al turnar en cuenta las 322 mii
I >9 como saldo real de la epidemia,
más de 400,000 mexicanos han
muerto por encima del promedio de los
años anteriores. Probablemente la ci

fra más alta del munda "
Aquí nos encontramos con la vi

gencia de un viejo principio de lógi
ca: la causa de la causa, es causa de
lo causado.

Obviamente en relato palabrero
de las tardes, el vocero va a intentar

la absoluta separación de las cau
sas de la muerte y si bien son reales
los padecimientos anteriores, no se
habrían potenciado si no fuera por
la presencia del Corona virus, cuya
capacidad infecciosa produce efec
tos hasta ahora no conocidos del to

do porque se trata de una enferme
dad nueva cuya accidentalidad no
se conoce del todo.

Pero esta sola línea del reporte
de la Ssa. va contra toda especula
ción, Es un. dato preciso, aunque
alguien quiera invocar otros datos,
casi siempre las de su conveniencia.

" 70.6% de las muertes en exceso
están relacionadas con Covid19".

MUGRE
El aire sucio, las tolvaneras, la

ciudad velada como una vieja pe
lícula al sol. las jacarandas con tos.
las montañas con bufanda.

>Cuándo entenderá el gobierno
la quizá ya irreversible catástrofe
ecológica de la ciudad? Sus proble
mas son tres: el aire, el agua i su es
casez) y el suelo.
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Un año de pandemia

Un elemento clave que ayudó a que los contagios
se dispararan fue la contradicción entre el llamado a!

confinamiento y la ausencia de estímulos económicos para
poder cumplirlo.

La semana pasada se cumplió
un ano de que se declaró oficial
mente que la pandemia de cono
navirus se reproducía en Méxi

\ co. y dio inicio la llamada Jorna
 i) da Nacional de Sana Distancia.
Creo que ni el más pesimista hubiera ima
ginado la profundidad y la duración de ¡a
pandemia en México y el mundo, así co
mo sus efectos económicos, políticos y so
cíales, que pueden ser duraderos.
Muchas de las cosas que fueron

motivo de obsesión y preocupación en las
primeras semanas han pasado a segundo
plano o desaparecido: desde el miedo
a superficies no sanitizadas hasta las
compras de pánico en previsión de quién
sabe cuáles escaseces. También se fueron
rápido ridiculeces como la de los que se
pusieron a cantar el Cielito lindo, para
ser algo así como italianos, o los actorcitos
que enviaron videos de ánimo desde sus
depart amentos de Miami.

Otras, en cambio fueron tomando su
lugar, se enraizaron y generaron cambios
cuyas consecuencias de fondo todavía
estamos por sopesar.
El cubrebocas. a pesar de la terca

resistencia del ocupante de Palacio
Nacional que todavía ve en él un
recordatorio de! calderonismo, ha
pasado a ser parte de la indumentaria
de la gran mayoría de los mexicanos. Las
clases y el trabajo en línea ocuparon un
lugar preponderante en la vida social y
productiva. El confinamiento y el cierre
intermitente de actividades fuera de
casa han cobrado una cuota en muchas
áreas de la vida personal y colectiva. La
cuarentena no ha sido total, pero ha
superado el año,
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Y encima de lodo eso. las olas sucesivas
de contagios y muertes que han sido
una suerte de sudario en el ánimo de las
personas y han ocupado, junto con todas
lo relativo a la pandemia, su desarrollo y
los intentos de controlarla, una parte muy
grande, a ratos excesiva, de sus pláticas,
sus lecturas y sus preocupaciones,
sustituyendo sin duda a otras más
amables que existían en la antigua
normalidad,

A la hora de hacer los saldos, viene
un escalofrió. Primero, en lo relativo a la
salud. Nunca se calculó bien el tamaño,
estrictamente epidemiológico, de la
pandemia. Según los datos oficíales han
muerto en México 2 5 veces más personas

por COVID que lo previsto al principio;
más de 10 veces que lo supuesto hacia
el final de la Jornada Nacional de Sana
Distancia y más del triple del llamado
"escenario cat astróiieo".

Miles de los fallecidos nunca llegaron a
unidades de terapia intensiva; otros, sobre
todo al principio, esperaron demasiado
antes de acudir a los hospitales. Las
autoridades subrayan que el sistema
hospitalario no fue rebasado porque hubo
reconversión masiva. Pero la intención
debió de haber sido contener, en lo posible,
la epidemia, no simplemente evitar un
colapso evidenciable por insuficiencia de
camas de hospital.

Suponer que todas y cada una de las

muertes por COVID son culpa de los
errores de estrategia en salud es un exceso
retórico. Igual lo es echarles la culpa a las
comorbilidades preexistentes. Lo cierto
es que una mejor política de pruebas y
detección de contactos y una mejor
información sobre los peligros y la forma
de contagios incluida la obligatoriedad
del cubrebocas hubieran hecho que el
número no fuera tan alto.

Un elemento clave que ayudó a
que los contagios se dispararan fue
la contradicción entre el llamado al
confinamiento y la ausencia de estímulos
económicos para poder cumplirlo.
Estímulos de verdad para los trabajadores,
y auxilio para las empresas, para

evitar una gran recesión. Sabemos que
es particularmente difícil hacerlo en una
sociedad desigual, que tiene a tanta gente
en la economía informal. Pero igualmente
era necesario.

El gobierno decidió que no. qtie al peor
estilo neoliberal los equilibrios fiscales
eran más importantes y que. como algunos
podían beneficiarse indebidamente, lo
mejor era dar los menores apoyos posibles.
Mientras las naciones del mundo se
desbordaban para sostener sus economías
con programas de emergencia. México
invirtió en ellos, en proporción con su
producto, sólo más que l'ganda.

Así se crean las condiciones de "cada

quien por sí y Dios contra todos". O, como
quien dice, sálvese quien pueda.
El resultado, una contracción de,

8.5 % del PIB. la disminución de 2,4
millones en el personal ocupado y un
aumento de 3,8 millones de personas
subocupadas. La mayor parte de los
empleos recuperados, tras la caída brutal
del segundo trimestre de 2020 son peor
pagados que los que se perdieron. Esto
coincide con la desaparición neta de cerca
de 400 mil micro, pequeñas y medianas
empresas... sin contar con los problemas
crecientes que han tenido muchas de Jas
más grandes.
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El drama laboral tiene otra traducción;

la pandemia y su manejo económico están
asociados al crecimiento del número de
pobres en el país en aproximadamente 10
millones de personas. Sí la disminución
de la pobreza había sido lenta en años
anteriores, ya se retrocedió lo poco que se
había avanzado.
Al mismo tiempo, la brecha social

amenaza con incrementarse en el largo
plazo, a partir de las diferencias en el
aprovechamiento escolar, 5.2 millones
de niños y jóvenes ya no se inscribieron
al ciclo 202122. y la mayoría es debido
a que sus padres o tutores quedaron
desempleados, ellos mismos tuvieron
que buscar empleo o no tienen acceso a
computadora o internet. 740 mil menores
no pasaron el ciclo anterior en educación
básica.

Si fue un año difícil y con poco avance
para muchos estudiantes, para los más
pobres no fue un año perdido, sino algo
más; fue el final de su vida escolar.

Falta todavía por ver el saldo en
términos de salud mental, por el
stress relacionado a los temores y al
confinamiento. Ese será más difícil de

cuantificar, pero sin duda también tendrá
efectos duraderos.

Ahora hay una entendible fat iga social
por COVID. un deseo de volver a vivir
desde este momento algo parecido a lo
que había antes.También hay un hálito de
esperanza, con I a aparición de las vacunas,
cuyos efectos benéficos acumulados sólo
podremos ver en meses. Esa fatiga y esa
esperanza chocan con los anuncios de
que se viene una tercera ola de contagios;
esperemos que no sea ar ralladora, porque
ios efectos de las primeras dos han sido
terribles.

Y lo que todavía no alcanzo a entender
es que alguien haya podido decir que la
pandemia le vino como anillo al dedo.
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OsAMA
Rabie

E0 Ia Autoridad del Canal de Suez

y (| >w y arquitecto de la operación de
" ¿ 1?I?) h A rescate, Destacó la complejidad
rHYIilLWt <je |a misión en una rueda de
prensa en la ciudad de Ismaiiía, Dijo que trabaja
rían sin descanso para despejar en tes días las co
las de 422 barcos formadas en ambos extremos

del canal, lo cual tuvo éxito el día de hoy en que aJ
fin se pudo desencallar el portacontenedoes "Ever
Given", luego de casi una semana de estar blo
queando la vía, generando un atasco de más de
420 barcos.

Mario
Delgado

a líder nacional de Motena, siguien
do los preceptos (o más bien locu
ras) del partido de AMLO, saió a de
cir que se tendrá que pensar seria

mente desde el Congreso de la Unión exterminar al
INE. Es una declaración lamentable, que caen en lo
absurdo, es evidentemente una rabieta de los rnore

nistas que en voz de su líder que debería pensar me
jor antes de gritar al mundo que los diputados quieen
atentar contra la democracia
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Incluso se sondeó con las autoridades

sanitarias la posibilidad de hacer una
concentración en el Zócalo, equivalente
a las de Lázaro Cárdenas o Adolfo López
Mateos, con las nacionalizaciones pe
trolera y eléctrica, para celebrar su pro
mulgación, pero la respuesta fue que no
hay condiciones sanitarias, ni juntando
a los adultos mayores ya vacunados.
Empañan también ese ánimo épico y de
leyenda los previsibles amparos que
suscitará la ley, que avienta todo al es
cenario de la reforma constitucional

después de las elecciones de junio, en
las que Morena calcula tener mayoría
calificada en las cámaras, o suficientes
votos mercenarios de partidos como el
Verde o el PES.
Cuando más entusiasmados estaban los

secretarios de Hacienda, Arturo Herre
ra, y de Turismo, Miguel Torruco, de que
la recuperación de la economía es fran
ca y ascendente, desde el gabinete, de la
mismísima Secretaría de Salud, surgie
ron voces pesimistas que no ven cómo
se pueda evitar una tercera oleada de
contagios después de Semana Santa.
Fueron esas fuerzas internas y respon
sables de la propia secretaría, las que
difundieron la semana pasada, en lo
oscurito, el reporte de exceso de muer
tes en el país, que no cayó nada bien

Cuando más entusiasmados estaban los

secretarios de Hacienda, Arturo Herre
ra, y de Turismo, Miguel Torruco, de que
la recuperación de la economía es fran
ca y ascendente, desde el gabinete, de la
mismísima Secretaría de Salud, surgie
ron voces pesimistas que no ven cómo
se pueda evitar una tercera oleada de
contagios después de Semana Santa.
Fueron esas fuerzas internas y respon
sables de la propia secretaría, las que
difundieron la semana pasada, en lo
oscurito, el reporte de exceso de muer
tes en el país, que no cayó nada bien

entre la vocería de la pandemia que en
cabeza el subsecretario Hugo López
Gatell, más preocupado por cuidar la
imagen personal que por defender la
vida de los mexicanos.

**?

¿Ha escuchado usted hablar de los can
didatos de oposición impulsados por la
organización Sí Por México? La iniciativa
del expresidente de Coparmex, Gustavo
de Hoyos, no ha tenido el empuje sufi
ciente para promover entre los partidos
de oposición a candidatos que proven
gan de las filas del activismo anti 41.
Si bien la oposición mantendrá una na
rrativa anti gubernamental, sus burocra
cias internas han sido más pesadas que
la disposición a abrirse a la sociedad:
PRI, PAN y PRD optaron por repartirse
dentro de casa las candidaturas, hacien
do que en las listas que presentaron al
INE sólo vayan los mismos de siempre,
familiares y amigos más cercanos. Y así

¿Ha escuchado usted hablar de los can
didatos de oposición impulsados por la
organización Sí Por México? La iniciativa
del expresidente de Coparmex, Gustavo
de Hoyos, no ha tenido el empuje sufi
ciente para promover entre los partidos
de oposición a candidatos que proven
gan de las filas del activismo anti 41.
Si bien la oposición mantendrá una na
rrativa anti gubernamental, sus burocra
cias internas han sido más pesadas que
la disposición a abrirse a la sociedad:
PRI, PAN y PRD optaron por repartirse
dentro de casa las candidaturas, hacien
do que en las listas que presentaron al
INE sólo vayan los mismos de siempre,
familiares y amigos más cercanos. Y así

Tolvaneras como la del domingo en la
Ciudad de México, que disparó las alar
mas de la contingencia, son cíclicas. Lo
que no es normal, y las autoridades
sanitarias capitalinas buscan compro
bar, es el sedimento amarillo que ensu
ció banquetas y autos, presumiblemen
te dióxido de azufre.

La sospecha apunta a la refinería de Tu
la, en Hidalgo, donde de un tiempo a la
fecha Pemex, de Octavio Romero, aban
donó cualquier procedimiento ecológi
co y cada vez usa más combustóleo su
cio, que provoca que el desecho suba al
ambiente y por los vientos llegue al Va
lle de México.

De ser así, no dude que pasando estos
días habrá encontronazo entre la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, y el
agrónomo que dirige a Pemex. La salud
de los capitalinos está de por medio.
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Foro Generación Igualdad
¿habrá escuchado bien AMLO?
Tres personajes del mundo involucrados en el Foro Gene
ración Igualdad dijeron, este lunes, fuerte y recio, que la
igualdad entre mujeres y hombres no puede retroceder, y
que ninguna ideología, religión, situación critica o la ig
norancia justifica retrocesos o desairar al feminismo
mundial, hoy lleno de creatividad juvenil y reclamos
justificados.

El Foro, planeado antes de la llegada de la 4T, busca
rendición de cuentas sobre lo que los gobiernos prome
tieron hace 25 años en Beijing. Aunque no se ha logrado
en ningún país cerrar la brecha de desigualdad, hay go
biernos que la dificultan y plantean retrocesos.

El Secretario General de la ONU, Antonio Guterres, la
directora ejecutiva de ONU Mujeres, Phumzile Mlambo
Ngcuka, y el presidente de Francia, Emmanuel Macron,
expusieron este panorama como si le hablaran al presi
dente de México, Andrés Manuel López Obrador. Defen
dieron la participación de las organizaciones civiles,
proscritas en esta administración, y reconocieron las pro
testas callejeras.

En el Zócalo de la capital del país, las madres de asesi
nadas, las colectivas y el grupo Nosotras Tenemos Otros
Datos, dejaron en claro anoche que hay retroceso y que la
absurda política del actual gobierno lesionó política y
materialmente a la mitad de la población.

Fue Macron quien advirtió que "nada, ninguna ideolo
gía, ningún particularismo puede poner en tela de juicio
el principio de igualdad". Y dijo más: que no hay crisis ni
obstáculo que entorpezca la lucha para que las mujeres
del mundo disfruten plenamente de sus derechos. Como

viendo a México, planteó que en Francia en junio se
dará voz a aquellas que a diario abanderan luchas con
valentía: "Escucharemos a nuestra juventud y estaremos
atentos a sus aspiraciones por la igualdad".

Phumzile MlamboNgcuka reconoció la feroz ma
rea de activismo, las movilizaciones callejeras de millo
nes de mujeres, el activismo en línea y en todas partes,
la voz que debe escucharse. Mientras en México, sabe
mos, reciben insultos, descalificaciones, inhibición y
encarcelamiento.

La Cuarta Conferencia Mundial de la Mujer, celebrada
en Beijing (1995), comprometió a los gobiernos a recono
cer las necesidades específicas de las mujeres. A 25 años,
el Foro busca rendición de cuentas y autocrítica.

Quizá México hará un papel ridículo. Quienes desde la
sociedad participan ahí, saben que fueron escogidas y ac
túan a modo. Nosotras Tenemos Otros Datos, dice que la
agenda o la nueva agenda debe defenderse, aunque pare
ce no importar al lefe del Estado mexicano.

Enumeran agravios y llaman a no hacerle el juego a la
"farsa", porque antes de la pandemia, el gobierno federal
canceló los programas de organizaciones de la sociedad
civil de mujeres, proscribió a quienes por muchos las
atendieron en sus territorios, desapareció las estancias
Infantiles. Millones de mujeres fueron afectadas y el pre
sidente ridiculizó la violencia en casa durante la Co

vid19. Se desestimó la protección a víctimas en un país
de 11 feminicidios al día. Por eso "es una farsa". Hoy pre
gunto, si esto lo escuchó bien el presidente de la Repúbli
ca. O ahora dirá que ONU Mujeres está entre sus adver
sarios y los gobiernos, todos, actúan contra él. Veremos.
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Turbio misterio
Es todavía un decir, y lo seguirá siendo, mientras las au
toridades no establezcan lo que sucedió realmente. El
asunto se salió de control como suele ocurrir en México:
mediante un rumor. En este caso, la versión conocida es
que ricos y poderosos de la ciudad de Campeche supieron
que en su ciudad había vacunas anticovid, supuestamen
te importadas por un empresario paquistaní, avecindado
allá y con presunta nacionalidad hondurena, llamado
Mohamed Yusef Amdami.

De acuerdo con información publicada en medios de
información nacionales, el Sistema de Administración
Tributaria (SAT), de la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público (SHCP), dio a conocer el miércoles 17 de marzo
que agentes aduanales y militares decomisaron en el
aeropuerto de la capital de Campeche mil 55 frascos
cinco mil 755 dosis de la vacuna rusa anticovid Sputnik
V ocultos en una nevera llena de refrescos que iban con
rumbo a San Pedro Sula, Honduras, en un vuelo privado.

De acuerdo con la información conocida, el avión, su
tripulación y sus pasajeros, todos hondurenos, fueron
puestos a disposición de la Fiscalía General de la Repú
blica (FGR), la que abrió una carpeta de investigación,
"sin detenidos y sólo por mil 62 frascos".

Y ¿qué cree usted lector? Pues nada, que los detenidos
se esfumaron. Hasta hoy se sabe que el empresario invo
lucrado admitió haber comprado las vacunas, para ino
cular a sus empleados de sus empresas tanto en México
como en Honduras.

¡Ah, ok!
No senecesita ser Hércules Poirot, Sherlock Holmes,

Kurt Wallander, Pepe Carvalho, Miss Marple, Auguste

Dupin o el mexicano Filiberto García, quien investigó na
da menos que El Complot Mongol para saber que hay
preguntas sin respuesta y algo turbio en el tráfico de esas
vacunas.

Se presume saber, segün la información oficial, quién
compró las vacunas. Bien, ¿dónde las compró? ¿A quién
se las compró? Hoy, en el mundo todo, no hay quien ven
da vacunas a particulares; las vacunas contra el Covid no
tienen registro médico sólo tienen una aprobación de
emergencia, por lo que no están disponibles para su ven
ta a ningún particular en ningún país.

Entonces, ¿se las compró a algún gobierno? ¿A cuál?
¿Alguien robó un lote de las vacunas que han comprado
los gobiernos? ¿Hubo un desvío de vacunas reales, en
medio de la desorganización en su aplicación (se anunció
que en Campeche se vacunaría a los maestros para poder
reiniciar las clases presenciales)? ¿Hay responsable o
responsables de ese robo o de ese desvío?

Si, como se dice, esas vacunas traficadas son falsas,
¿quién y dónde se producen? ¿Quién las comercializa?
¿Es un delito hacerlo? También, ¿los más de mil emplea
dos y amigos del empresario paquistanímexicanohon
dureño que presuntamente fueron inoculados, están bajo
vigilancia médica tanto si la vacuna fue falsa o real (ne
cesitan una segunda dosis)?

No hay respuestas. Ni detenidos, ¿por qué?
Lo obligado es que la autoridades competentes (Adua

nas, SAT, SCHP la FGR y, por supuesto, la Secretaría de
Salud) investigasen, procesen a los responsables si los
hay o cuando menos informen que es lo que realmente
pasó en Campeche. Es probable que, como en otros ámbi
tos, aquí en gobierno también tenga "otros datos".
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Sigue Santa Lucía
Todo un éxito resultó el rediseño del espacio aéreo
del Valle de México. El secretario de Comunicaciones
y Transportes, Jorge Arganis. atribuyó esos buenos
resultados al trabajo del personal de Servicios a la
Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano. Con ello,
queda todo listo para que en marzo de 2022 se integre
a las rutas el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles.

Apuran iniciativa
Con celeridad dictamina Morena la iniciativa de

reforma a la Ley de Hidrocarburos del presidente
López Obrador. Su bancada en San Lázaro convocó
a que mañana se reúna la Comisión de Energía para
iniciar la ruta crítica. Por su parte, el líder de la Jucopo
en el Senado, Ricardo Monreal, adelantó que dialogará
con empresarios antes de aprobar la propuesta.

¿Y el acuerdo?
A unos días de firmar el Acuerdo Nacional por la
Democracia, el gobernador de Tabasco, Adán Augusto
López, se olvidó de su compromiso y acudió al
Aeropuerto de \ illahermosa a recibir al presidente
nacional del Morena, quien en su visita por la entidad
no perdió la oportunidad de atacar al INE por la
cancelación de candidaturas de su partido.

Amplían protección
Otro paso para dar seguridad social a los mexicanos
lo dieron el IMSS, de Zoé Robledo, y la cancillería,
de Marcelo Ebrard. Ambas instancias firmaron un

convenio de colaboración para que trabajadores en el
extranjero puedan afiliarse al Instituto y, así, proteger
a sus familias en México. Además, se les ofrece la
opción de tener Fondo de Ahorro para el Retiro.
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Berrinche de Porfirio
Rebelión en Morena, segunda temporada, emprendió
el diputado Porfirio Muñoz Ledo, contra el dirigente de
su partido, Mario Delgado, a quien acusa de imponer
candidatos para las elecciones de junio próximo. El
decano legislador está llamando a inconformes a
impugnar las candidaturas. Y todo, porque no entró en
la lista de diputados a reelegirse.
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Las ventas de Estados l nidos a Medio Oriente

buscan fortalecer la cajuicidad de las monarquías
contra Irán i/ balancear la capacidad de Israel

El Instituto cíe Investigacio
nes para la Paz c!e Estocolmo
(SIPRl), publicó los resulta
dos más recientes en sus

investigaciones. De acuer
do con SIPRl, los principales
proveedores de armas en el
mundo en el últimoquinque
nio [20162020] continúan
siendo Estados Unidos, Rusia,
Francia y Alemania, mientras
que China desplazó a Reino
Unido en la quinta posición.
Los cinco principales impor
tadores, en el mismo periodo:
Arabia Saudita, India, Egipto,

• LAS COMPRAS

DE ESTE PERIODO

FUERON FIRMADAS EN

ADMINISTRACIONES

ANTERIORES; ES MUY
PROBABLE, DADA LA
AUSTERIDAD, QUE
MÉXICO DESCIENDA A
LOS ÚLTIMOS LUGARES
PARA LOS ANÁLISIS DE
2019 EN ADELANTE
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Australia... y China. El país asiático está en el Top5,tantoc¡e impor
tadores como de exportadores.

De acuerdo con SIPRl, el comercio mundial de armas durante
20162020 fue 12% más que en 20062010. Estados Unidos es el
principal proveedor, con 37% del mercado. La mitad es a Medio
Oriente, principalmente Arabia Saudita, Qatar e Israel. Las ventas
c!e EU a la región buscan fortalecer la capacidad délas monarquías
contra Irán, aunque al mismo tiempo tienen como objetivo balan
cear la capacidad de Israel a la de sus vecinos árabes. Por ello, la
mayoría de las "ventas" a Israel provienen de un fondo c!e ayuda
militar estadounidense de tres mil 800 millones cíe dólares anua

les. Arabia Saudita, por sí sola, compra 25% de las exportaciones c!e
armas de EU, a quien demanda mayor sofisticación y transferencia
ele tecnología.

Aun cuando la administración Biclen ha puesto a revisión tocias
las propuestas de venta de armas para Arabia Saudita, especialmente
las que puedan ser empleadas en Yemen, va a ser complicado im
ponercondicionesa un cliente tan significativo para la industria de
defensa de EU. La tercera parte ele las exportaciones de EU fueron a
Australia, Japón, Corea del Sur e India, países que forman la primera
línea de contención para China.

El segundo exportador es Rusia, aunque su participación se ha
reducido de 26% a 20%, principalmente por la disminución en las
compras ele India, quien tiene ahora preferencia por armamento
de EU.

Para contexto, en términos globales, México ocupa el lugar
35 en cuanto a compra de armamento. Para EU, México tiene el
lugar 23 de la lista de sus 96 clientes. Nuestro país adquirió miles
de vehículos HMMWV, ocho aviones de inteligencia King Air, 43 de
vigilancia aérea T6C+Texan, tres Boeing 737,23 helicópteros Black
Hawk, 15 Bell 407y seis misiles Harpoon en este periodo. Holanda
fue el segundo proveedor de México, vendiendo una fragata (la
POLA Benito Juárez), cinco patrullas costeras y un buque de apoyo
logístico; Francia ocupó el tercero, con 10 helicópteros Panther, tres
SuperCougary un sonar para la POLA.

Las compras de este periodo fueron firmadas en administra
ciones anteriores, por lo que es muy probable, ciada la austeridad y
la (no) adquisición de armamento clel gobierno actual, que México
descienda a los últimos lugares para los análisis que tomen como
punto de partida 2019 en adelante. Para algunos, esto les traerá
satisfacción y complacencia, para otros, entre los que me cuento,
preocupación e inquietud, pues México carece de las capacidades
mínimas de defensa y proyección de un Estado moderno.
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— AGENDA —
CONFIDENCIAL

QUE NO LLEVA AGUA
EL RÍO
Lo que publiqué en aquel entonces fue una versión
de un funcionario de la 4T, no una especulación

obre nuestro comentario clel

viernes pasado, referente al
Grupo Televisa, la empresa
hace llegar precisiones, acla
rando que no es una réplica
formal, sino nada más para
que los lectores tengan infor

mación precisa y un poco más actualizada. Dicen:
Es ya absurdo seguir especulando respecto

a la cena a la que, hace más ele dos años, en Mé
xico, asistió el ex funcionario ele la Casa Blanca.
Yarecl Kushner. con el presidente López Obrador,
misma que se desarrolló en una casa privada. En

"de negocios", como usted insiste
en señalar. De hecho,ya varios co
lumnistas y el propio Presidente
dieron cuenta pública ele lo que se
trató en dicha reunióncena. (O sea
quecomoya varioscolumnistasyel
Presidente informaron ele qué ha
blaron en la cena ¿debemos aceptar

a piejuntillas su versión? Pregunta el columnista).
Siguen las precisiones: Para Usted seguir

justificando su columna —ele hace más ele dos
años—, en la que elijo que la cena habría sido una
ele negocios sobre el futuro de Televisa y Univi
sión, ahora se "cuelga" de nuestro más reciente
comunicado de prensa en el que señalamos
que, Televisa y Univisión, "han buscado distintas
formas ele colaborar ele manera más estrecha en

un esfuerzo por ampliar su exitosa asociación".
(El columnista no se "cuelga" ele la información,
simplemente relaciona los acontecimientos y la
información que la empresa proporcionó y los
expone a sus lectores para que estos se formen
un juicio, sin ningún otro interés.)
Quizá valga la pena que los lectores ele El He

raldo tengan dos datos importantes, aunque
éstos no encajen en su narrativa: i) que Univisión
cambió por completo ele socios controlaelores
en diciembre clel año pasado, lo que significa
que tiene nuevos dueños ahora respecto ele los
que tenía cuando fue la cena a la que hace refe
rencia^, i i] también, ahora Grupo Televisa tiene
más acciones de Univisión, ele las que tenía hace
dos años, agregan en las precisiones. (Bueno,
esa información no la cuestiona el columnista).
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Lo que Usted señaló hace dos años no fue
cierto en aquel momento (y se lo dijimos). Pero
está Usted en su derecho ele insistir

respecto ele lo acontecido en una
cena, aunque los datos el uros y los
inversionistas sean ya otros, y tocio
esto haya sucedido años después
y fuera ele la administración clel ex
presiclente Trump. (Qué bueno que
me clan el derecho ele insistir en

lo que aconteció en aquella cena;

lo que publiqué en aquel entonces fue una ver
sión ele un funcionario que colabora en la 4T, no

una especulación. Si los asistentes a la cena no
hablaron ele negocios, por qué un empleado ele
Televisa de nombre Javier Tejado montó en cólera
cuando leyó mi columna hace dos años, me pidió
quién me había pasado esa información y, como
no le proporcione nombres, me elijo: "Alguien te
está pagando para que nos rompas la madre". Ya
saben a dónele lo mandé, no sin antes recordarle:
El león cree que todos son ele su condición; a mí
el único que me paga es mi periódico.

LUISACENDA@HOTMAIL.COM / (BLUISSOTOACENDA

Que bueno que
me dan el derecho

de insistir en lo

que aconteció

Fecha: 30/03/2021

Página: 10

Area cm2: 246

2 / 2

Columnas Políticas

Luis Soto "Agenda Confidencial"

Luis Soto

Costo: 13,365

Página 6 de 17



— HISTORIA DE 
LO INMEDIATO

Se creó un "cuarto de al lado" que negoció el
reparto de candidaturas comunes, integrada por el
secretario de Elecciones del PAN, Armando Tejeda

I magnate Claudio X. González es un gran
anfitrión: Él mismo suele acomedirse a
servir el café y llevargalletitasotragosasus
invitados. Con ese talante ele hombre con

modales recibía, en su casa de Las Lomas
de Chapultepec. a los truculentos dirigen
tes del PRI, PAN y PRD que terminaron por

convencerse en varios conciliábulos que, de ir separados a
las elecciones, serían arrasados por López Obrador.

No fue fácil, pero el hijo del ideólogo y operador del sector
privado del mismo nombre, Claudio X. González, fue paciente
para articularen torno suyo, desde agosto del año pasado, la
coalición del PRIAN que desafía a la que encabeza Morena,
aunque todo mundo sabe que el jefe real es López Obrador.

Ala casa de González Guajardo concurrían,y aún lo hacen
cuando hay asuntos apremiantes, Marko Cortés y Santiago
Cree!, por el PAN; Alejandro Moreno y Rubén Moreira.porel PRI,
y Jesús Zambrano y Jesús Ortega, por el PRO, varios cíe ellos
negociadores del Pacto por México, en 2012, en domicilio de
José Murat, también actual articulación

En la negociación auspiciada por la patronal, con Gustavo
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de Hoyos como animador, se creó
un "cuarto de al lado" que negoció
el reparto de candidaturas comu
nes, integrada por el secretario ele
Elecciones del PAN, Armando Tejeda
Cid; Moreira, del PRI, esposo de la se
creta ria general, Carolina Viggiano, y
Ángel Ávila, del PRD.

Este elenco ele políticos, con sus
respectivos consultores —el foxista

Ramón Muñoz es el "cerebro" del PAN—, es el que ha definido
la estrategia para las campañas que inician el lunes y que
apuestan a la lógica local en manos de los gobernadores
para contrarrestar la lógica nacional de Morena, con López
Obrador como su principal activo.

La estimación dentro clel equipo electoral ele la coalición
Va por México, en cuyo emblema destaca la equis grandotota
ele González Guajardo, es que ya están decididos 225 de los
300 distritos electorales, a partes iguales de las dos coali
ciones, y la "guerra" se centra en 25 distritos que, según los
estrategas, pueden hacer la diferencia para obtener uno u otra
la mayoría en la Cámara ele Diputados. En estos 25 distritos
estratégicos se van a abocar los ejércitos electorales y los
recursos económicos ele la coalición, cuyo tope ele campaña
para cada distrito es ele un millón 648 mil pesos, pero existe
la tentación ele usar más dinero para conquistar diputaciones
que definirán, literalmente, el rumbo clel país.

Porque, en efecto, a nadie escapa la tremenda disputa por
la nación que está en curso y que en los próximos dos meses,
en las campañas, definirán el rumbo del proyecto ele López
Obrador y el ele sus adversarios, que se han r na grupa do y
que se siguen sumando, como el excancliclato presidencial
Roberto Maclrazo. Hay una variable en este esquema del PRIAN:
El partido Movimiento Ciudadano, cuyas ganancias socavan
el potencial de la coalición de quitarle a Morena la mayoría en
la Cámara de Diputaclosy arreciará la campaña para acusarlo
de esquirol y cómplice ele López Obrador.

ALVARO.DELGADO@PROCESO.COM.MX / @ALVARO_DELGADO
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Porfirio Muño Ledo se dice vetado de las listas
de plurínominales, a confesión de Mario Delgado
Canillo, "por instrucciones de airiba"

I tema se puso sobre la mesa hace una
semana en la reunión de la Comisión Na

cional de Elecciones de Morena: considerarE o no a Porfirio Muñoz Ledo en la lista ele

plurinominalesclel partido para la Cámara
de Diputados.

No hubo gran discusión. Mario Delgado
zanjó la cuestión con una simple frase: Porfirio quedaba fuera
"por instrucciones ele arriba".

Así sin más, quien impusiera la banda presidencial a Andrés
Manuel López Obrador en diciembre ele 2018, fue tachado
ele la lista. Adiós curul, adiós reelección.

Varias razones enmarcan la decisión, "por instrucciones
ele arriba", del presidente nacional ele Morena. Algunas las ha
hecho públicasel propio Muñoz Ledo en cartas abiertas, en
sus redes sociales, en entrevistas. Otras, las ha compartido
con sus cercanos.

Pero digamos que dichas razones para el "deleznable" veto,
van y vienen en dos sentidos; incluso se entremezclan: las
que le atribuye directamente a Delgado y las que considera
provienen ele Palacio Nacional.
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Porfirio ve por un laclo una ven
detta ele parte ele Mario Delgado,
con quien disputó la presidencia del
partido. La lucha enconada entre am
bos por el lielerazgo ele Morena se
consideró una batalla previa a 2024,
en la que excolaborador ele Marce
lo Ebrard figuraba como el alfil del
canciller rumbo a la presidencial.

Muñoz Ledo, recordemos, salió
oficialmente derrotado (vía las cuestionadas encuestas cíe
Morena). Ahí se selló su suerte.

"Me quieren acorra lado porque resulto peligroso...; soy muy
independiente", comenta entre sus amigos.

¿Por qué algunos morenistas consideran peligroso a Por
firio? Lo primero, sin duda: por su inteligencia. Suele eviden
ciar de tal manera la ignorancia, las tonterías y la abyección
de algunos de sus correligionarios, que ni en las filas de la
oposición hay quien lo supere.

Segundo, porque a decir ele Delgado, Muñoz Ledo puede
"desconocer" al Presidente ele la República en cualquier mo
mento y "poner en peligro" la transformación del país.

Tercero y todavía más importante: "Porque el régimen se
está endureciendo...".

Así lo ve el propio Porfirio. Después ele siete décadas ele
vivir las éntranos del poder, tres ele ellas cíesele la oposición, el
expresiclente ele la Cámara ele Diputados bien sabe reconocer
los rasgos y las señales que envían los gobernantes a medida
que transcurre su tiempo.

Ayer, en su cuenta de Twitter, el también exsecretario cíe
Educación Pública y expresiclente del PRI y del PRD, llamó
a las bases ele Morena y a quienes hayan sido agraviados
por la selección ele candidatos ele Morena en la Cámara ele
Diputados, a luchar. Pidió "la revolución ele las conciencias".

GEMAS; El Alhajero se toma unos dios de descansa y
retama el próximo lunes 5 de abril. ¡Disfrutenl

En Morena lo

ven como

un verdadero

peligro, a decir
de él mismo
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CONTRALAS
 CUERDAS

Siendo uno de los políticos más antipopulares,
el diligente nacional de Morena ahora busca la
desaparición del Instituto Nacional Electoral

ario Delgado también lanzó dinamita al
instituto Nacional Electoral (INE) en me
dio de la campaña abierta en contra de laM institución para desprestigiarla, porque
en Palacio Nacional no gusta el trabajo
que hacen los consejeros electorales.

El presidente nacional de Morena se
voló la barda, al proponer relevar a los consejeros electorales
o de plano, desaparecer al INE.
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Sin razones jurídicas de fondo, sino más bien movido
por instrucciones y la venganza, Delgado se sumó a la
estrategia para atacar al organismo autónomo porque al
Poder Ejecutivo no le gusta el contra poder que representa
el árbitro electoral.

Al tiempo en que Delgado Carrillo abría fuego hacia
las instalaciones de Periférico Sur y Viaducto, desde el
interior de su propia casa también le arrojaron su propia
pólvora. Porfirio Muñoz Ledo, lo señaló, en otras palabras,
de ser un títere.

"La selección de candidatos de Morena a elección en la

Cámara de Diputarlos fue injusta y dedocrática.Se prefirieron
miembros del PRI y del PAN sobre los nuestros,
las bases están indignadas en todo el país.
Mario Delgado afirmó públicamente que era
POR INSTRUCCIONES DE ARRIBA", escribió
inclignacioy en un primertuit, el diputado, al
negarle la reelección como representante
del Palacio de San Lázaro, desde entonces se
convirtió en esta Legislatura en el más duro
crítico ele la Cuarta Transformación.

"El veto que se me aplicó para pertene
cer a la próxima legislatura es moralmente deleznable,
políticamente inaceptable y jurídicamente impugnable.
Quienes hayan sido agraviados deben defenderse por
todos los medios legítimos a su alcance. La revolución de
las conciencias", llamó el político ele 86 años.

Delgado recibe instrucciones y las ejecuta como se lo
piden. Hay elementos para estar ele acuerdo con Muñoz
Ledo ele que al presidente de Morena le mueven los hilos
desde el poder presidencial.

Está en donde está porque se lo ha ganado a pulso, a
base de hacer exactamente lo que le piden. Lo necesitan
y él los necesita para sobrevivir en el poder.

Nunca pudo construir un capital propio y por eso está
dispuesto a inmolarse.

El entonces jefe de gobierno, Marcelo Ebrard, le puso
alfombra roja para que llegara a la jefatura de gobierno
del entonces Distrito Federal al colocarlo en la Secretaría

de Educación.

Le armaron una agencia a modo y los eventos durante
un año para que impactara su figura, lo acercaron a los
medios de comunicación, lo acercaron con la actriz más
popular del momento para que hiciera sketchesy le abrie
ron la chequera.

Renunció a la dependencia y buscó la candidatura, pero
Delgado no levantó. "Ni con grúa levanta ese
señor", dijo en su momento uno de los ase
sores de su imagen.

Como alfil de la 4T, padeció como coordi
nador legislativo. Más de dos veces, Ricardo
Monreal tuvo que corregirle la plana desde
el Senado.

Siendo uno de los políticos más antipo
pulares, ahora busca la destrucción del INE.

UPPERCUT: Tomar distancia de la estrategia de Hugo
LópezCatell en contra de la pandemia por la COVID19,
finalmente terminó beneficiándole a Claudia Sheinbaum,
quien junto con la alcaldesa de Bogotá y los alcaldes de
BuenosAiresyOuaruIhos, fueron incluidos en la lista corta
para optar por el premio de Alcalde Mundial 2021 (World
Mayor Prize 2021 jpor el liderazgo mostrado durante la
pandemia al brindar a sus comunidades protección y
seguridad.

Desde el interior

de su propia
casa también

le arrojaron
pólvora
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PAIS

— EL DEDO —
EN LA LLAGA

En tiempos del dominio príista, el discurso de la
izquierda era la denuncia implacable contra todo
ese autoritarismo

s un asunto de congruencia. Discutir la so
Ebrerrepresentación de los partidos políticos

en el Congreso fue, por décadas, parte de
las luchas más aguerridas y democráti
cas de la izquierda. Durante el pináculo
ciel priato, cuando un solo partido regía el
Poder Ejecutivo, el Legislativoy mantenía

dominado el Judicial, el discurso ele la izquierda era la denuncia
implacable contra todo ese autoritarismo.

El gran triunfo c!e la reforma política de 1977, cuando se
abrió la puerta de la Cámara c!e Diputados a más partidos que
los habituales, dio voz a la izquierda en esa tribuna, aunque
tuvieron que pasar 20 años más hasta que obtuvo el número
suficiente de representantes para crear un Congreso equili
brado en 1997, cuando el PRI perdió por primera vez la mayoría
absoluta. El camino fue muy sinuoso. Es recordado el discurso
de Porfirio Muñoz Ledo en Nayarit, en 1986, cuando desde
dentro del PRI llamó al debate de "los procedimientos para
alcanzarla máxima pureza déla representación,compatible
con nuestra realidad y legítimas tradiciones". Pablo Gómez,
desde el (PSUM), empujaba fuerte una mayor apertura política.
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Toda esa odisea hace que el ar
gumento del bloque izquierdista, que
ahora es el dominante, decepcione a
sus propios postulados históricosy el
actual que subraya continuamente:
"nosotros no somos iguales". En el
comunicado, en que anuncia la im
pugnación ante el Tribunal Electoral
contra la resolución del INE que bus
ca eliminar la sobrerrepresentación,

señala: "Ni en el 2015 ni en el 2018 les interesó reglamentar
respecto a la sobrerrepresentación, sino hasta que Morena
ganó la mayoría en la Cámara de Diputados y el Senado de
la República".

Cabe decir que es cierto. Desde 1996, la Constitución prohibe
que el número ele diputados ele cada partido supere por más
ele ocho puntos el porcentaje ele votación nacional que haya
obtenido. En 2012, la sobrerrepresentación del PRIPVEM fue
ele 8.2 por ciento, es decir, 0.2% por encima clel tope legal. En
2015 esa misma coalición estuvo sobrerrepresentacla en 9.7
por ciento, o sea 1.7 por ciento más ele lo permitido. ¿Cómo
es que el árbitro electoral no observó eso cíesele entonces?

El defecto está, evidentemente, en la forma ele las coalicio
nes y su uso político para evadirla ley, postulando candidatos
por un partido e intercambiándolos o concentrándolos en otro
después ele la elección. Partidos que hacen alianzas única
mente para ganar posiciones, sin importar sus principios e
ideologías, y después maniobran como sea necesario para
mantener el registro y su cuota ele poder, lo que puede ser
legal pero no legítimo ni moral.

Cada fuerza política tendría que mostrar su propia fuerza
real. Competir sin coaliciones perversas y confusas. Esa es
una ele las muchas razones por las que hay que replantear
todo nuestro sistema electoral. Un INE que nos cuesta miles
ele millones a los mexicanos pero está lleno ele vicios e inte
reses partidarios ajenos a los electores, no es la solución para
la democracia que necesitamos.

ADRIANAD16@YAHOO.COM.MX / (giADRIDELGADORUIZ

Cada fuerza
política tendrá
que mostrar su
propia fuerza
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• El director mexicano de cine,
Alejandro González Iñárritu
regresó a la CDMX para filmar
su película Limbo, protagonizada
por el también mexicano, Daniel
GiménezCacho.

EL
MALO

lair Bolsonaro, presidente de
Brasil, provocó ahora la renuncia
de su ministro de Relaciones

Exteriores, Ernesto Araujo, debido
a los altercados por las vacunas
que tuvo con China.

Nesguer Ignacio Vicencio, jefe
de la Policía de Tulum fue desti

tuido del cargo tras el asesinato
de una mujer salvadoreña que fue
sometida con excesivo uso de la

fuerza, por cuatro de sus policías.
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AÑILO: brutalmente tratada y asesinada Victoria

El trato que récibió la ciudadana salvadoreña radicada en nuestro país le
galmente, Victoria Esperanza Salazar en manos de la policía de Tulum en
Quintana Roo, desnudó, por enésima vez la incapacidad por la falta de pre

paración de nuestras policías.
Con salarios de hambre, nlnguneados por la sociedad, empujados por sus

superiores a robar o cometer actos de corrupción y eliminar a los buenos elemen
tos, es el pan de cada día.

En la conferencia del Presidente Andrés Manuel López Obrador sintetizo que
Victoria fue brutalmente tratada y asesinada. Que es un hecho que los llena de
dolor y vergüenza.

Que decir cuando suben a la víctima a la cqja de la patrulla sin el menor sentido
humano y menos pedir una ambulancia. Algo tristemente cruel de estos persona
jes que representan la autoridad.

No es el único caso en esa entidad que gobierna Carlos Joaquín  de origen
panista perredista, donde hay un vacío de autoridad, anote el de Cancún donde su
presidenta municipal, Mara Lezama de origen Morena minimizo que los elemen
tos de la policía de su municipio y de mando único del gobierno estatal hayan dispa
rado en la explanada del ayuntamiento, en diciembre contra una manifestación de
civiles mujeres que protestaban por el feminicidio en dos o tres casos recientes.
Dos periodistas resultaron heridas de bala.

O el caso de la policía de Puerto Morelos que gobierna Laura Fernández del
Partido Verde y que reprimieron otra manifestación contra la construcción de
obras que no estaban de acuerdo los ciudadanos. Ahí se vieron envueltos los poli
cías municipales con los mismos tratos, reprimir y reprimir.

O la pareja de turistas nacionales en Playa del Carmen que los policías se lle
varon de forma agresiva y humillante, por orden del dueño de la concesión de res
taurante y uso del espacio para camastros porque estaban en una playa privada
cuando todo mundo sabe que son de la Nación.

Son los casos más recientes que dejan ver la incapacidad de los elementos
de Seguridad Pública, ahora en Tulum donde ocurrieron los hechos de Victoria el
sábado, su presidente municipal Víctor Mas de origen perredista, también con una
muestra de incapacidad total pues sabe que está rebasado y solo soltó que se
castigará a los responsables. No basta incluso destituir al jefe de la policía como
ocurrió, no, el fondo es más grave.

Bueno, Quintana Roo sin duda es uno de los estados con mayor urgencia de
recibir un golpe de timón en la estrategia de sus policías, porque el propio gober
nador Carlos Joaquín sin duda también ya quedo rebasado. El fondo no es castigar
a los responsables, sino que carecen de total preparación, una policía olvidada y
mal pagada, cero profesional y lo más triste cero saber cómo actuar. Una limpia
general, sin duda es de carácter extraurgente.
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LE DAN PALO A DON PORFIRIO, QUERIA SEGUIR VIVIENDO DEL ERARIO
Bueno una de cal por otra de harina, se podría resumir el pleito de Mario Delgado
contra Porfirio Muños Ledo. De entrada le aplicó la voladora para que se pueda
reelegir, vaya reelección como diputado federal de los llamados becados.

Mario Delgado se la guardo y ahora lo votó o veto para dejarlo sin cargo alguno,
los que están más felices en la Cámara de Diputados de la priista Dulce María Sauri
sin duda son el grueso de la de los cuatro mil trabajadores a los que les prohibió
en su presidencia el uso de micros para calentar sus alimentos, además desapare
cer el agua y el café. Se gastaba luz el argumento. Don Porfirio lo recordaran, sin
duda como la presidencia de Diputados más miserable de la historia.

TAMBIEN INE LE DA PALO AL PAN
En el INE de Lorenzo Córdova también le dieron palo a los panistas de Marko Cortés
que pidieron cautelar al Presidente por las frases o discursos que suelta en la
Conferencia mañanera. La Comisión determinó improcedente pues las frase y
expresiones objeto de la denuncia no hicieron referencia a algún o algunos actores
políticos en lo particular, además de que se emitieron aun fuera del periodo de
campaña, por lo tanto se desvanece y pierde fuerza.

TREN MAYA ATRACTIVO EN TIANGUIS TURISTICO

En el Tianguis Turístico Digital que impulsa Miguel Turístico, se desconoce el monto
de las ventas porque los mayoristas decidieron, en un 40% por ciento guardar
confidencialidad de sus operaciones. Solo en la encuesta de salida los que respon
dieron sumaron 67 millones 500 mil dólares.

Esa industria sin chimenea sin duda ha sido de las más golpeadas, la hotelería
tuvo que cerrar al 100 por ciento y conservar su plantilla laboral, los que pudieron
con salarios del 50%.

Como dato Torruco ofreció que llegaron 16 mil 94 citas de negocios registradas
que pueden dar una venta significante. Para ello registraron a mil 679 comprado
res de mil 141 empresas, vaya de los famosos mayoristas o tour operadores.

Si bien fue de manera digital por el problema de la pandemia que ha echado
para atrás en tres ocasiones la forma presencial que se celebrará en la blanca
Mérida en Yucatán y como anfitrión el gobernador Mauricio Vila, al menos una
buena noticia es que se incrementó con otros 16 países.

Torruco reveló que el stand más visitado fue el Tren Maya de Fonatur, un pro
yecto que ha llamado la atención del mundo por sus alcances que ofrecerá al des
plazarse con todas las facilidades por el sureste mexicano que integra 5 estados:

Quintana Roo, Yucatán, Campeche, Chiapas y Tabasco, entre los atractivos en
esa ruta Chichén Itzá, una de las sietemaravillas del mundo; Kalacmul, Palenque,
Tuium, Cancún y las blancas y finas arehas de sus playas con mar turquesa del
Caribe Mexicano. Que decir de la gastronomía y la parte de ecoturismo también.

Jachavez77@yahoo.com
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Victoria, Karla y el foro de AML0; molestan
cifras a Gatell; Delgado quiere acabar al INE

Vaya paradoja.
Un día antes de que Andrés Manuel López Obrador inaugurara en Palacio Nacional el

Foro Generación Igualdad de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), dedicado a
la defensa de los derechos de las mujeres, en Quintana Roo los asesinatos de Victoria y Karla
sacudieron al mundo.

Victoria, salvadoreña de 36 años de edad, radicada en México legalmente desde 2018, .
fue sometida brutalmente por cuatro policías municipales de Tulum, una de ellos mujer.

Ei video y fas fotografías son indignantes.
Tal como sucedió en mayo de 2020 con George Floyd, en Minneapolis, cuando el policía

Derek Chauvin lo mató ai colocar la rodilla izquierda sobre su cuello, la uniformada mexicana
asesinó a Victoria Salazar Arraiza, ayudada por tres compañeros.

La necropsia es contundente: dos vértebras del cuello rotas.
Andrés Manuel no tuvo opción.
Debió condenar los hechos, porque, no hacerlo, habría sido una incongruencia, como en

las que suele caer consciente o inconscientemente.
Porque le incomoda el tema.
Dice que su gobierno es feminista y que apoya a las mujeres, pero las trata con desdén y

no las atiende.
Hasta una valla instaló en torno a Palacio Nacional y utilizó inhibidores de drones el 8 de

mayo en el Día Internacional de la Mujer.
¿Qué, no pueden tirar una bomba?, cuestionó a los reporteros un día después en su

conferencia matutina.
Así que la referencia al asesinato de Victoria fue más por presión al tratarse de un evento

de la ONU, que por convicción.
Pero la muerte de Karla, una conductora de taxi en Holbox utilizaba un carrito de golf

para trabajar no mereció ni una mención presidencial.
¿Para qué?
Ya era suficiente con Victoria y con decir que nos llena de vergüenza.
Quiero expresar mi pesar por un lamentable hecho ocurrido antier en Tulum. Una mujer,

salvadoreña, fue sometida por la policía, por cuatro elementos de la policía de Tulum y de
Quintana Roo, fue brutalmente tratada y asesinada. Es un hecho que nos llena de pena, de
dolor y de vergüenza.

Decir a sus familiares y a las mujeres salvadoreñas, mexicanas, las mujeres del mundo,
a todos, que se va a castigar a los responsables. Ya están en proceso de ser enjuiciados y no
habrá impunidad, dijo ante Phumzile MlamboNgcuka, directora ejecutiva de ONU Mujeres.

¡Ah! y no dejó pasar la oportunidad de insistir en su condena al neoliberalismo, al que
culpa de la violencia contra las mujeres.
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Policías mal preparados y peor pagados
El tema no es sólo lamentable por la mujer salvadoreña que, según los videos que se conocen
del Oxxo a donde entró con un garrafón de agua vacío presuntamente para comprar uno
lleno, desvariaba ciertamente.

También lo es porque esos cuatro policías, incluida una mujer, reitero, irán a prisión por
su ignorancia acaso prepotencia (lo ignoro) y por la escasa preparación e insuficiente
capacitación que reciben.

Y así los envían a las calles.
Y no sólo nivel municipal, sino a nivel estatal y federal.
Los policías, estigmatizados ciertamente, porque también hay quienes cumplen con su

trabajo conforme a la ley, pagan las consecuencias de no estar preparados para enfrentar
situaciones de emergencia, de recibir salarios apenas suficientes o insuficientes en la
mayoría de los estados del país.

Es un desdén de los gobiernos y de los funcionarios que va desde el nivel federal hasta el
municipal.

Eso también debería causar vergüenza e indignación.

¿Renovar o exterminar al INE?
¿Estás hablando en serio Mario Delgado Carrillo?

Debe ser broma..
O qué, ¿quieres que regresen los tiempos que dices combatir, cuando el gobierno era

juez y parte al organizar y supervisar las elecciones?
Cuando el secretario de Gobernación controlaba y presidía la Comisión Federal

Electoral, llamada luego Instituto Federal Electoral (IFE).
Cuando a Manuel Bartlett Díaz, sí, el de las 30 casas y director de la CFE, se le cayó

el sistema en 1988 para que Carlos Salinas El Innombrable, según tu jefe, Andrés Manuel,
derrotara a Cuauhtémoc Cárdenas.

¿Eso quieres?

Deja fuera a Porfirio
Por cierto, Delgado se vengó de Porfirio Muñoz Ledo.

La disputa por la dirigencia nacional de Morena de 2020, cuando Muñoz Ledo lo arrasó
en las encuestas y le advirtió que, de ganar, lo expulsaría del partido por corrupto eso dijo,
derivó en su marginación.

No volverá a ser diputado.
No se reelegirá.
Mario lo dejó fuera de la lista.
Así nomás.
Y eso que son distintos.
¿Le tendrá miedo?

Caos en Puebla
Puebla no dio una.

El Luismi de Puebla no ha podido evitar que su estado esté en los primeros lugares de
contagios y muertes durante la epidemia de Covid19.

Retrasos de hasta tres o cuatro horas en la vacunación contra Covid19.
Falta de respeto para ios adultos mayores, que acuden con la esperanza de recibir la

dosis, pero, ¡oh sorpresa!, nomás no.
¿Y Luis Miguel Barbosa Huerta?
Recomendando un caldito de pollo con harta cebolla y menudencia.

Vámonos: Claudia Sheinbaum Pardo ha puesto el ejemplo a todos los estados en la
vacunación. Comenzó con desastre, pero hoy es el sistema más ágil para aplicarla.
En diez días todos los adultos de 60 y más tendrán, al menos, una dosis.
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La vía ideologizante
Todo parece indicar que
Morena está tomándose

muy en serio el camino de la
ideologización política y lo ha
demostrado con el Instituto

Nacional de Formación

Política (INFP) del propio
instituto político que tiene su
plataforma Morenflix, cuyo
lema es "como Netflics pero

en chairo". Ayer mismo, el
diputado federal morenista
Miguel Ángel Jáuregui
Montes de Oca propuso
que sea tarea de los partidos
políticos, en coordinación
con otras entidades públicas,
diseñar e implementar una
estrategia nacional de "fomento
y difusión de la cultura política
democrática, la construcción de

Ciudadanía y la participación
ciudadana". Cualquier cosa
que eso signifique, suena a
que vamos a tener pronto las

ideas del partido Morena en la
propia SEP o en la Secretaría de
Cultura. Espérese tantito y verá.

Los caminos de Noroña

En Michoacán, allá por las
aguas del pescado blanco, en
Pátzcuaro, estuvo Gerardo

Fernández Noroña, quien se fue
a dar un paseíllo para saludar
a los amigos. En un principió
andaría por Oaxaca, pero su
contacto por allá se enfermó
de COVID19 y mejor se fue a
dar la vuelta por los caminos
de Michoacán. Fernández

Noroña sigue con el cuento
de que Felipe Calderón de un
momento a otro caerá preso y
que a Silvano Aureoles también
le va a tocar la fiesta en grande.
Estamos viviendo, según él,
tiempos históricos de verdadero
Cambio y todo esto tiene que
continuar. Básicamente, como

diciendo que el "compañero
presidente" requiere de un

sucesor a la altura. O sea, él.

Manifestantes
'espontáneos'
La candidatura de María

Eugenia "Maru" Campos a la
gubernatura de Chihuahua

no solo parece incomodarle
al gobernador Javier Corral,
sino también, como era de

esperarse a los líderes de
Morena en la entidad, que
ahora, según algunos chats
que se filtraron el día de ayer,
están convocando a distintas

movilizaciones el día de hoy
con motivo de la audiencia

inicial en el proceso de la
candidata panista. Según los
mensajes, no solo es obligatorio
asistir a la concentración, sino

incluso llevar a un invitado, por
lo menos. Habrá que esperar
para ver si después de esta
balconeada, se mantienen las

manifestaciones'espontáneas'.
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AVIÓN EXHIBE A 'EL
BRONCO' Y REGLAS PARA

DEBATES ELECTORALES

El gobernador Jaime
Rodríguez Calderón presumió
que el avión DC10 ayudaría a
apagar el incendio de la Sierra
de Santiago, gracias a que el
gobierno de Coahuila, que
fue el que lo rentó, apoyaría a
Nuevo León pero resultó que
no fue así.

El monitoreo de la página
flightradar24.com, hasta las
13:00 horas, exhibió que la
aeronave estuvo la mayor parte
del tiempo combatiendo el
incendio en Coahuila y sólo
una vez estuvo en el territorio

de Nuevo León, para después
retirarse a Laredo, Texas.

Horas más tarde Rodríguez
Calderón anunció que no
apoyaría los trabajos de la
Sierra de Santiago porque el
incendio ya estaba controlado.
Al final del día, el gobierno de

"El Bronco" quedó rebasado y
los elementos de Protección

Civil aún más.

Nos aseguran que tras haber
controlado el incendio en

una primera instancia, el 20
de marzo, en ese momento
Protección Civil tuvo que
formar una contención. Incluso

cuando llegaron los vientos dos
días después, se activó el fuego
otra vez.

REGLAS PARA DEBATES

ELECTORALES

El Consejo General de la Comi
sión Estatal Electoral de Nuevo

León CCEENL) avaló los linea

mientos para la organización de
debates entre las y los candidatos.

La CEENL organizará y cele
brará un debate para la guber
natura del estado y seis debates
para la elección de diputaciones

locales. También las Comisiones

Municipales Electorales (CMES)
llevarán a cabo los correspon
dientes a las alcaldías de Apoda
ca, García, San Pedro, Escobedo,
Guadalupe, Juárez, Monterrey,
San Nicolás de los Garza y Santa
Catarina.

Tanto la CEENL como las

CMES serán las responsables
de implementar las medidas
sanitarias, conforme al Protocolo
Integral de Atención Sanitaria y
Protección de la Salud para las ac
tividades inherentes del Proceso

Electoral 20202021.

Todos los debates tendrán

una duración aproximada de
120 minutos y sólo podrán asistir
tres personas por cada candidata
o candidato. Las fechas de los

debates se acordarán próxima
mente por las y los Consejeros de
la CEENL y las CMES.

Jaime Rodríguez presumftque el avión 0C1G ayudaría a apagará tlieendio
eíi Santiago.

Fecha: 30/03/2021

Página: 24

Area cm2: 263

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder MTY

Redacción

Costo: 49,835

Página 3 de 4



RED COMPARTIDA
¿NI VACUNA, NI CUBREBOCAS?
¿EN SERIO?
Después de que se anunció

que el turno para la vacuna
contra Covid19 para Andrés
Manuel López Obrador será
el siguiente jueves, el man

datario señaló que antes de que se le apli
que, se practicará estudios, de acuerdo con
lo que le recomendó su propio equipo mé
dico, esto porque logró generar anticuer
pos, como a todos los que tienen el bicho.
Por lo pronto, se esperará y seguirá sin uti
lizar cubrebocas. Al Final, las cosas dentro
de la 41 siempre cambian, ahora nos pre
guntamos, ¿de plano no se vacunará el
presidente? ¿Hay algo que se lo prohiba o
ya es un antivacunas?
Los taxis de aplicación, todas las

empresas, están a la espera de
que deje de hacer de las suyas
durante Semana Santa y Mara
Lezama, la alcaldesa de Benito

luárez, quien parece disfrutar de la cacería
de quienes buscan en las apps una oportu
nidad de ingreso adicional en un contexto
económico difícil. Serla un buen momento

de no sólo apoyar a su base de votantes y
dejar trabajar a todos. Interesante será ver
cómo impactarán estas acciones que afec
tan a la población y al turismo, en su inten
to de reelegirse.
Por andar de activista en las

elecciones estatales el gober
nador de Baja California, Jaime
Bonilla, descalificando candi

datos, hasta los que no son de

su partido, y peleándose con todo su gabi
nete, correligionariosy empresarios ya tuvo
problemas con la Federación porque toda la
obra pública viene con retraso y ya este año
el Presupuesto de Egresos de la Federación
le retiró 1 mil 308 millones de pesos al esta
do por falta de ejercicio. Por si fuera poco, no
hay un solo proyecto federal para la entidad
que se quedó sumida en una parálisis.
El director de Servicios en la Se

cretaria de Hacienda, Alberto

González Nicolás, haría bien en
reportar sus movimientos al ti
tular de la dependencia, Arturo

Flerrera, que quiere tener un completo
control de lo que sucede en su dependen
cia y no lo logra; y es que parece que Gon
zález Nicolás quiere obligar a Jorge Men
doza, director en Banobras, a declarar de
sierta la licitación por invitación restringi
da IA006G1C001E542021 que dejaría
como contratista del aseo en el banco a

Limpieza lored, una compañía relacionada
con losé íuan Reyes Domínguez que ade
más es investigada en la SHCP por la su
puesta entrega de documentos apócrifos.
PD: el juez del caso de Rosario Robles citó
para hoy, para dictar auto de apertura a jui
cio oral, a efecto de que esté la Inculpada.
PD2: es un hecho, Conacyt dejó fuera de
las becas a mil 600 investigadores que
no están en instituciones públicas. Aquí
no valen los conocimientos generados en
universidades privadas.
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DOBLE EFECTO
TRABAJADORES DE PLATAFORMAS
DIGITALES

PATRICIA CARRASCO

pasado 17 de marzo de 2021 se pre
El pasado 17 de marzo de 2021 se pre

sentó ante la Cámara de Diputados
una iniciativa de reforma a la Ley Fe
deral del Trabajo, mediante la cual se
pretende regular a los trabajadores

de las plataformas digitales. Es decir, medidas
para proteger a las personas que laboran en em
presas como Uber, Didi o Beat.

En la propuesta que presentó el diputado
Isaías González, plantea que esos trabajadores
cuenten con "un piso básico" de garantías inclui
das en la Constitución: seguridad social, protec
ción frente al despido, derecho a slndicalizarse,
protección de datos personales y prohibición de
discriminación.

Además, de nuevas garantías conforme a su
materia de trabajo: derecho a la desconexión di
gital, propiedad de datos, a la portabilidad de sus
evaluaciones, evaluación del control algorítmico
y explicación de su situación laboral.

El objetivo de la reforma es regular a los em
pleados, como conductores, repartidores, trans
portistas. mensajeros y/o cualquier otro tipo de
empleados y empleadores que utilizan alguna
plataforma digital para operar.

El especialista laboral Ernesto Sánchez Pon
ce, de la firma Pizá Abogados, considera que se
debe cuidar y estudiar la propuesta, ya que si
bien la misma otorga beneficios importantes a

dichos empleados y sobre derechos, los cuales al
día de hoy no son incluidos ni regulados por nin
guna ley.

Pero alertó que podría generar desempleo, ya
que dicha propuesta obliga al empleador a pro
porcionar las herramientas de trabajo a los em
pleados. Les exige a proveer y encargarse del
mantenimiento de equipos y autos para el de
sempeño de sus labores, lo cual se encuentra
fuera de la esencia del negocio de esas platafor
mas digitales.

Para el líder de la CROC, si se deja a "la eco
nomía digital" a su libre albedrío, los sitios web
de trabajo mediante aplicaciones que conforman
la economía de plataformas podría recrear a los
jornaleros digitales". ¡Veremos qué pasa!

EN ESE TENOR. En noviembre del 2020, la
senadora Xóchitl Gálvez, presentó una iniciativa
sobre el tema. Para regular en la LLT, la relación
laboral, los derechos y las condiciones básicas
que deben existir entre las empresas que desa
rrollan plataformas digitales y sus trabajadores
que prestan el servicio. Donde se busca terminar
con la controversia entre las plataformas y las
personas que las utilizan para trabajar, dejando
en evidencia que si existe una relación laboral y
que deben ser consideradas como trabajadores
y, por lo tanto, deben tener acceso a las presta
ciones de Ley y a la seguridad social.

Sigúeme @Patril7Cairasco
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Pústula el senador Monreal un trato

humanista hacia los migrantes
Las declaraciones de Joe Robinette Biden, presidente

de Estados Unidos, abrigaron la esperanza entre
miles de personas, en el sentido de que abriría las

fronteras a la migración, otorgaría vis as de trabajo y, sin
más, asilo a quienes se sienten perseguidos en sus países.
La realidad es que Joe Biden defiende les intereses de los

estadounidenses; los intereses migratorios de los Estados
Unidos, de manera que se ha perfilado por poner diques a
las aspiraciones de miles de personas que pretenden migrar
sin más, a la Unión Americana.
En un serio análisis de la situación migratoria, el senador

Ricardo Monreal Ávila nos da cuenta de la política del
Gobierno de 1a Cuarta Transformación en materia Migra
toria sí,pero también de rechazo del Gobierno del presiden
te Biden por recibir a quienes buscan llegar a su territorio
Ricardo Momea! Ávila, presidente de la Junta de Coor
dinación Política del Senado, recordó que la elección de
Donald Trump como presidente en 2016, se debió en gran
medida al preponderante desprecio a las personas migran
tes y su eventual incorporación a la sociedad estadouniden
se, que incluyó en su plataforma electoral.
Una vez en el cargo, el exmandatario implementó medidas

que, sin atender las causas de fondo de la migración, funcio
naron como tapón, y cuyas consecuencias están latentes en
el presente, anota el legislador, mostrando, sin duda alguna,
la situación que cientos de miles de migrantes viven en la
Frontera Norte de nuestro país, ante la negativa de Estados
Unidos de recibirlos.

Refiere también, en un despacho de prensa, que cuando
Andrés Manuel López Obrador llegó a 1a Presidencia de
México, la postura del Gobierno federal en torno a la mi
gración internacional dio un giro importante hacia el hu
manismo y la fraternidad.
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Por eso, a través de un programa coordinado con los paí
ses centroamericanos, el Estado mexicano se ha enfocado en
la cooperación regional para atender las causas raíz pobre
za y violencia, mayoritariamente que hacen que miles de
personas de la parte sur del continente inicien una marcha
riesgosa y llena de incertidumbre hacia la Unión Americana.
Esta visión parece coincidir con el entendimiento que el

nuevo presidente de Estados Unidos, jbe Biden, tiene sobre
el fenómeno migratorio, con la aprobación de distintas órde
nes ejecutivas al inicio de su gobierno, entre las que destaca
la reunificación de familias separadas por la política de la
administración Trump.
La suspensión de los acuerdos para crear terceros países

seguros con £1 Salvador, Guatemala y Honduras, así como
la revisión del programa "Quédate en México", fueron un
indicador de la voluntad política que existe para crear
acuerdos migratorios más equitativos y con pleno respeto
a los derechos humanos.

El cambio de paradigma se convirtió en una gran espe
ranza para las personas que intentan llegar a Estados Unidos,
ya sea para encontrarse con su familia, huir de la violencia
local o para buscar mejores oportunidades de desarrollo, lo
cual produjo una nueva ola migratoria que está poniendo a
prueba la actual visión de la Unión Americana en 1a materia,
concluye Ricardo Monreal Ávila.
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Vacunas
Antes que elgobierno de Naucal
pan anunciara La vacunación oficial
contra Covid19, el precandidato a
diputado federal por el PRI Enrique
Jacob Rocha, hizo del conocimiento
de sus vecinos en un chat las fechas

en que se aplicará la tan esperada
vacuna, que de acuerdo al priista
será este miércoles 31 en orden

alfabético. Lo hizo en un chat de sus

vecinos, pero el mensaje se volvió vi
ral ante la desesperación de la gente
por inmunizarse del coronavirus,
sobre todo en el Valle de México, que
es de las zonas más pobladas . Así
son ahora los chats y redes sociales,
en donde la información vuela.

En Huixquilucan, se dio inicio con
mucho orden la vacunación a per
sonas de la tercera edad, tanto en el
complejo Rosa Mística, que es una
de las obras más importantes de
este gobierno municipal que encabe
za Enrique Vargas del Villar, como
en la Universidad Anáhuac, en donde
también de acuerdo al abecedario se

realiza en orden y con gran atención
por parte de funcionarios municipa
les, estatales y federales.

En Ecatepec, donde al principio fue
un relajo esto de la vacunación, se
inició con la aplicación de la segun
da dosis a los adultos mayores con
una gran organización. El alcalde
Fernando Vilchis coordinó bien

todo lo que le corresponde, lo que
agilizó La atención a Los adultos ma
yores que salieron contentos tras la
aplicación de la segunda dosis.

Y en Naucalpan, el tituLar del OAPAS
Ricardo Gudiño, nos comentó que
continúan trabajando en la zona de
la fuga de agua en la zona de San
Mateo, y van a meter la cámara
para ver exactamente de dónde
viene, para determinar si es una tu
bería de agua o de drenaje, pues hay
que recordar que son tuberías viejas
las que corren por ahí.

La alianza PRIPANPRD se anotará

un gran acierto al incluir a Teresa
Garduño Suárez como candidata

a regidora en Tlalnepantla. Tarde,
pero toman en cuenta a esta panis
ta cuya preparación, visión crítica y
capacidad de debate, además de su
constancia a favor de las mujeres, la
colocan como una gran propuesta
del PAN.
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Escuchar hablar al Presidente de México, Andrés Ma
nuel López Obrador y al subsecretario de Salud, Hugo
López Gatell, ya no es nada "saludable" para cualquier
mente sana o ciudadano que piense que puede existir y
debe haber un país mejor, donde todos ios mexicanos po
damos vivir con más justicia social, en paz y tranquilidad;
donde todos tengan acceso a una vida mejor como una
educación de calidad para sus hijos, acceso a vivienda, un
empleo digno y bien remunerado y todos los servicios
como electrificación, agua potable, drenaje, atención a la
salud, etc.
Y esto viene a cuento porque ayer Hugo LópezGatell,

funcionario al que el gobierno federal le encargó cuidar la
salud de todos los mexicanos, al menos en este reciente
mente cumplido año de pandemia por Covid19, le jugó
al "brujo" y a la prestidigitación al decir que este viernes
la inmensa mayoría de los diarios nacionales (y de hecho
enumeró a algunos de los de mayor relevancia), todos
tratarían en sus notas de portada, el hecho de que México
llegó a los 200 mil muertos por Covid19. Hoy, al menos
12 diarios hablaron en su nota fuerte sobre que el INE
retira candidaturas a los morenistas Félix Salgado Mace
donio y a Raúl Morón, más otros 168 candidatos.
Además, López Gatell dijo que es lamentable usar el

dolor, la angustia y la desolación, y que los medios se apro
pian, comentó, como si fueran sus representantes. "No
hemos visto que estos medios que hablarán de 200 mil
muertes expliquen que es la desigualdad social"; es aquí,
amigo lector, donde deseo hacer un comentario, porque
el titular de Salud, tras criticar a los medios de que se
iban a ir con la nota sobre los 200 mil muertos que ya hay
en México y que nos ubica como el tercer país con más
muertes en el mundo, intenta desviar la atención y echar
la culpa a espaldas ajenas, algo que no es nuevo, pero que
se sigue usando desde el poder político actual.
También dijo que los medios deberían enfocar sus ba

terías a hablar de la desigualdad social, para que todos (se
entiende medios, políticos y sociedad), trabajemos juntos
para tener una mejoría en las condiciones sociales de la
población mexicana y, dijo también, que quizá (el que to
dos hablemos de la desigualdad y señalemos la problemá
tica) "convoque a la generosidad de estas personas ricas,
estas familias ricas para ayudar a mejorar estas condicio
nes sociales."

López Gatell y su jefe de Palacio Nacional deben saber
que esa desigualdad social de la que se ha hablado recien
temente por parte de organismos internaciones, como la
ONU, no se solucionará con buenas intenciones, y qui

zá tampoco se podrá resolver con la generosidad de los
hombres más ricos de México o del mundo, por la sencilla
razón de que ellos no están para eso; sino precisamente
para convertirse en acaparadores, cada vez más, de la ri
queza que es por todos producida.
Eso sí, se ha asegurado, por ejemplo en "el informe so

bre Financiamiento para el Desarrollo Sostenible 2021"
que la economía global ha experimentado la peor rece
sión en 90 años, con los segmentos más vulnerables de
las sociedades afectados de manera desproporcionada.
Se estima que se han perdido I 14 millones de puestos
de trabajo y alrededor de 120 millones de personas han
vuelto a sumirse en la pobreza extrema.

Cree López Gatell que con buenas intenciones de los
medios de comunicación, a quienes diario ataca desde Pa
lacio Nacional, o con que se hable de la desigualdad se
podrá convencer a quienes concentran tanta riqueza en
México y en el mundo; ¡No!, nada de eso puede pasar,
nada de eso sucederá si no se comprende que la injusta
desigualdad es propia de un modelo económico injusto y
depredador, un modelo que ya entró en crisis, que es más
inhumano y que tarde o temprano este modelo económi
co tendrá que dar paso a otro, más justo y más humano.
Es cierto, aunque esto no lo dice Gatell, que los gobier

nos pueden jugar un papel para cambiar de modelo eco
nómico, pero para que esto suceda debe ser un gobierno
democrático, un gobierno progresista y que represente
verdaderamente los intereses de la población y sea parte
de ella; desgraciadamente el gobierno de la 4T y de Mo
rena, al que él y Morena pertenecen está muy lejos de ser
un gobierno del pueblo o que represente a los desampa
rados y pobres del mundo.
Una muestra de esto es que todos los días, en la ma

ñanera o en sus eventos, ios discursos oficiales no tienen
otra intención que denigrar a todo mundo: a los medios
de comunicación, a los empresarios, a los partidos polí
ticos de oposición, a las agrupaciones sociales, a los or
ganismos autónomos y ahora será también a todos los
candidatos y políticos que compitan electoraimente. Los
discursos son tendenciosos y generan polarización, ines
tabilidad y confrontación social.
Los discursos oficiales ya no son nada "saludables"; ya

escuchar al Presidente de México López Obrador y al
encargado de garantizar la salud de todos los mexicanos,
Hugo LópezGatell abonan a una crisis social que tarde
o temprano hará que todos los mexicanos tomen deci
siones para quitar a los malos gobernantes, ahora los de
Morena. Por el momento, querido lector, es todo.
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Hace tiempo que hemos en
fermado, por la ausencia de amor,
entre análogos. Esa es nuestra
principal crisis, la que nos golpea
en cualquier instante y por do
quier. Únicamente nos movemos
al dictado de los intereses del

mercado, hasta el extremo de
ser una pieza más del entrama
do de los negocios insaciables y
corruptos. El dicho de "según lo
que tienes así vales", es la materia
lidad palpable. No se puede caer
más bajo. Apenas nadie acompaña
a nadie en los sufrimientos. ¡Qué
difícil resulta soltar una lágrima
por alguien! Se acrecientan los
devotos del egoísmo y aumentan
las divisiones. Los corazones son

más piedra que latido y asistimos
a una contienda de absurdos entre

semejantes. Todo se compra y se
vende, nada se dona, ni una mano
tendida ni tampoco una caricia de
perdón. Florecemos así de estúpi
dos. No hay nada en el astro más
peligroso, que desmembrarnos de
lo que somos y cultivar la maldad
entre nosotros.

Olvidamos que, es la autenti
cidad de lo que entregamos a los
demás, lo que verdaderamente
nos sana o nos aniquila. Cierto,
amar hasta volver amigo al ene
migo, no deja de ser el punto más
alto de ese poema gozoso, ple
tórico en salud, que es lo que en
realidad nos trasciende y enciende
las pupilas del alma, para concluir
en un armónico oleaje de dichas

que nos abracen y cautiven. Por
tanto.es ese mundo de los afectos

verdaderos los que nos dan sub
sistencia, y energía en abundancia
expansiva e inclusiva, lo que inclu
ye las relaciones con la naturaleza
de la que formamos parte. Sin esta
inspiración de apegos y simpatías
en bloque, nada se sostiene, mien
tras la indiferencia toma posicio
nes ventajosas que nos deshuma
nizan por completo. Precisamente,
el coronavirus nos está dando su

gran lección, al mostrarnos que el
efectivo bien, para cada uno, viene
de la mano de un don colectivo; y,
viceversa, esa ofrenda común con

la que tanto se nos llena la boca,
también es un verídico acorde

para el individuo.

La apuesta por una sociedad
saludable, esa que por sí misma
nos merecemos, es la que cuida
de la salud mental y física de lle
no. Desde luego, el ser humano se
hace más humanitario en suma, en
la medida que el propio bienestar
lo abre a todos, lo comparte, y
hace la existencia más fácil para si
y para ios que caminan a su lado.
Dejemos, por consiguiente, que el
verdadero amor nos enraice, más
allá de nuestras fronteras y de
los frentes suscitados. Activemos,
en todo momento, la cultura del
abrazo. Regresemos a lo que obra
mos, al cultivo de la palabra y del
entusiasmo. Orientemos, además,
nuestros desvelos diarios hacia esa

entrega generosa; será una forma
de crecerse, de recrearse y de
vivirse. En consecuencia, no pode
mos continuar vendiendo nuestro

propio sustento existencial, a un
ejercicio de desamor permanente,
de irresponsabilidad de derechos y
obligaciones, de ineptitud incesan
te a gobernarse en paz.
Consumados estos desajustes

que comienzan en el mismo hogar,
refugio pesaroso como en ningún
otro tiempo, al quebrantarse cada
tipo de vínculos naturales, abando
nados a las miserias de los deseos

y las circunstancias. Verdadera
mente, nos llama la atención, que
las rupturas se produzcan muchas
veces entre gentes mayores que
buscan una especie de absurda
emancipación o segunda juventud
y repelen, sin embargo, el ideal de
envejecer juntos sustentándose y
sosteniéndose recíprocamente.
Por desgracia, las crisis matrimo
niales frecuentemente se afrontan

sin diálogo sincero, sin la valentía
de la paciencia necesaria, de la re
conciliación y del perdón, porque
en realidad no hubo amor del de

verdad. De igual forma, cuesta
entender que a muchos jóvenes,
esta misma sociedad incoherente,

les prive de formar una familia, ne
gándoles oportunidades de futuro.
Bajo esta mentalidad contradicto
ria, que todo lo confunde, llegando
a difundir el propio malestar como
algo natural, la inhumanidad se nos
sirve en bandeja.
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Castillos en el aire
El presidente Andrés Manuel López Obrador se muestra
seguro de que el regreso a clases se llevará acabo antes de que
termine elactual ciclo escolar, sin embargo, nos cuentan que
en las secretarías de Educación estatales tienen otros datos. Lo

que sise logrará, si acaso, serán programas piloto en estados
como Campeche, de Carlos Miguel Aysa, Esto porque en todas
las entidades se acordó que primero tenían que vacunarse los
maestros, personal administrativo y de intendencia antes de
abrirlas escuelas. Pero hay quien dice que en los próximos días
se dará una sorpresa sobre compra de más dosis, porque los
caprichos así nomás, pues no pasan en este Gobierno. ¿ Será?

Yo solo soy el rector...
En la UNAM cobra fuerza un rumor que tiene preocupados a
algunos y enojados a otros. Dicen los que no sacan su nariz de
lafuente universitaria que mientras lainstitución enfrenta
momentos difíciles, elúnico que nisuda nise acongojaes el
rector. Ala falta de pago a maestros y ayudantes de maestros
en algunas facultades, los estudiantes respondieron con paros
solidarios para ejercer la presión que destrabe los cheques, y
eso puso en el ojo del huracán a la institución. Sin embargo, su
responsableycabezaacadémícay administrativa, el propio
Enrique Graue, decidió aprovechar el periodo vacacíonal para
irseadescansar. ¿Será?

Iniciativa... que no vio la luz
Hace unos días se realizó la que pudo haber sido la última
sesión de la Comisión de Salud de la Camarade Diputados en
esta Legislatura, ycomolegadodejaron... omisiones. Echaron
atrás un dictamen para reconocer las unidades de partería

que buscan combatir la mortalidad materna, disminu ir el
número de cesáreas y la violencia obstétrica. El documento
no pasó como uno más que se baja en comisiones, la diputada
Martha Tagle reclamó, y fuerte, que la Secretaría de Saludy el
Centro Nacional de Equidad de Género y Salud Reproductiva
operaron en contra delmismo, queademás, tenía el aval del
subsecretario Hugo LópezGatelL ¿Será?

¿Un baño de pueblo?
Personal del Registro Nacional de Detenciones propuso que se
establezca un máximo de dos horas para que un policía realice
el registro en línea de una persona detenida. Nos cuentan que
laideasurgió durante laConferencia Nacional de Procuración
de Justicia. Esto sería una espléndídanotícia,yno tendría
mayor probl ema... si las condiciones geográficas y tecnológicas
que prevalecen en muchas partes del país lo permitieran. Nos
dicen que unapropuesta como esarefleja su desconocimiento
del territorio nacional. ¿Será?

Sanción y prevención en Quintana Roo
Tras los condenables hechos registrados enTulum, en que
elementos de laPolícíasometieron a una mujerhasta provo
carle lamuerte, nos confirman que en Quintana Roo no solo
se pondrá un castigo ejemplar alos elementos queyafueron
trasladados a prisióny enfrentarán un proceso penal, sino que
también se retiró del cargo al titular de la Policía Municipal.
Además, en la entidad que gobierna Carlos Joaquín González
se impartirán cursos en materia de género y derechos humanos
para los elementos de seguridad, y para todos los funcionarios
públicos, con el objetivo de evitar que se repita un hecho como
el de este fin de semana. ¿ Será?
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El escándalo es internacional.
Tanto com o los dramas.
Comencemos con el oficial:

Por disposición presidencial,
uno de los mil ángulos de la austeridad pre
gonada desde el Gobierno, se cancelaron
los fondos al Programa de Fortalecimiento
para la Seguridad (Fortaseg, hasta 2016
Subsemun).
Eran recursos etiquetados mediante los

cuales, al suscribir los convenios, los mu
nicipios se comprometían a destinarlos a
evaluación, control de confianza, formación
y capacitación policiaca.
Fue la tarascada final, pues en 2020 se

redujeron las partidas en tres por ciento en
relación a 2019.

Hasta el último año de su vigencia, el an
terior, aproximadamente 300 municipios
recibieron tres mil 922 millones de pesos.
Ese dinero ya no les llega.
Tulum es una de las muestras, sin duda

agravada con el descuido del alcalde Víctor
Mas Tah de no tener mejor control en la se
lección y contratación del personal al cual
encomienda a su población.
Aquí entramos a otro drama de pobreza e

impreparación.

ELEMPLEODELDESEMPLEO

Una mujer, urgida por la pobreza, buscó
trabajo sin éxito.
Así llegó la policía de Tulum.
Sin preparación, con bajo salario pero ern

poderada con el uniforme, así se encontró
con una muj er que escandalizaba en la calle.
Sometió a Victoria Esperanza Salazar

Ar raiza, una salvadoreña con visa humani
taria, de la peor manera para ser mala noticia
en gran parte del mundo.
Muestra viviente de la barbarie de nues

tros cuerpos de seguridad pública sin impor
tar el nivel de pertenencia, federal, estatal o
municipal.
La atacó para tumbarla, someterla, es

posarla, ponerle la rodilla sobre el cuello,
romperle elesqueleto y matarla por la fuerza
excesiva usada.

Sus tres compañeros de labores se convir
tieron en tres cómplices, pues sin la elemen
tal preparación, no intentaron contenerla ni
exhortarla a actuar con respeto a los dere
chos humanos.
Victoria, se sabe ahora, vivía undrama en

su tierray abandonó El Salvador para encon
trar otro peor en México.
Se unió a un mexicano y, para desgracia

familiar, violentaba y abusaba de sus dos
hijas menores de edad.
La muerte no llegó sola.
Ahora hay cinco familias rotas: la de la sal

vadoreñaylasdelos cuatro policías de Tulum.

REAPARICIÓNDEMADRAZO
1. El priismo, por no decir toda la clase polí
tica, se cimbró.
Escuchó y vio con pasmo la entrevista con

cedida por Roberto Madrazo al periodista
Ciro Gómez Leyva sobre su participación
en la agencia Latín us.
Era una versión pública, inclusive manej a

da por algunos medios.
Pero el ex dirigente priista acusó el golpe,

él sabrá por qué:
'Ya esperábamos el ataque a Latínus,,se veía

venir que atacarían a mi hijo Federicov a mi
yerno Alexis (Nickin Gaxiola). Ellos son los
que están trabajando en el proyecto..."

Columna Versión completa (O1
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"Matar" al INE, en lugar de reformarlo

Morena quiere unos consejeros
electorales carnales para que
les pasen por alto sus omisiones
y francas transgresiones ala ley.

Desde el Presidente de la República hasta el
presidentedelpartido,losmorenistasnoaceptan
que el INE, al cancelar los registros de dos candi
datosa gobernadores, soloaplicaronlaLeyGene
ral de InstitucionesyProcedimientos Electorales.
Específicamente, al apartado 3 del artículo

229 de la LGIPE, que a la letra dice: Si un pre
candidato incumple la obligación de entregar
su informe de ingresos y gastos de precampa
ña dentro del plazo antes establecido (a más
tardar dentro de los siete días siguientes al de
la jornada comicial interna o celebración de
la asamblea respectiva) y hubiese obtenido
la mayoría de votos en la consulta interna o
asamblea respectiva no podrá ser registrado
legalmente como candidato.
El INE simplemente aplicó la legislación

en la materia, que por cierto, fue producto de
una reforma electoral derivada del berrinche

poselectoral del 2006.
La decisión del INE de negarle el registro

a Félix Salgado Macedonio fue aprobada
unánimemente por el Instituto Electoral y Par
ticipación Ciudadana de Guerrero.
En el caso de Raúl Morón, en Michoacán,

al que se le negó el registro por los mismos

motivos que a Salgado Macedonio, el ex líder
de la CNTE aseguró que, en todo caso, se debe
sancionar al partido que fue el que incumplió
con los reportes.
Lo que preocupa es que Mario Delgado

proponga la defensa "en las calles" de las can
didaturas perdidas; su sugerencia de que el
INE "debe morir" entraña una serie de mensa

jes alarmantes que los seguidores de Morena
pueden malinterpretar, con alto riesgo para los
consejeros electorales actuales.

Como dijo el consejero electoral UucKib
Espadas el jueves pasado, Morena utiliza una
"verbalización engañosa" para atacar una sen
tencia legal, aunque ajuicio del propio conse
jero desproporcionada.
Que se modifique la ley entonces, pero que

no sentencie a muerte a un organismo que
pese a las críticas, los ciudadanos de a pie no
fanatizados consideran confiable.

• • • •

Quintana Roo ha dejado de ser el paraíso para
vacacionar sin problemas.
Los altos índices de delincuencia son ahora

otro elemento con el que debe luchar la pro
moción para la reactivación del turismo en
un estado considerado hasta no hace mucho

como lajoya de la corona turística nacional.
Esto no tiene que ver con el deleznable asesi

nato, amaños (o rodilla) de cuatro elementos

policiacos de Tulum de una ciudadana salva
doreña, sino con las constantes denuncias del
cobro de piso a todos los negocios, la prolifera
ción del narcomenudeoyel incremento de los
delitos de alto impacto social como el asesinato
y el secuestro.
¿Qué le pasó al estado, a sus municipios tu

rísticos, para que ahora quien quiera vacacio
nar en territorio nacional lo piense dos veces
antes de ir a Cancún?

¿Por qué el contraste con Mérida, por ejem
pío, a cuatro horas de distancia por carretera
pero que es considerada una de las ciudades
más seguras del país?
¿Dónde está la diferencia?

• • • •

Nada dijo el PAN respecto a la muy cuestiona
ble candidatura de Miguel Ángel Almaraz
a la presidencia municipal de Río Bravo, Ta
maulípas.
El aspirante a edü fue detenido y encarcela

do por su presunta participación en una red de
huachicoleros en el 2009; fue dejado en liber
tad enel2015 y ahora espera ser el rey chiquito
de uno de los municipios más conflictivos del
estado y con mayor presencia de la delincuen
cia organizada.
¿Qué pasó Marko Cortés?, ¿o los candida

tos a puestos de elección popular locales los
palomea el gobernador?
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Caso Victoria: el

abuso policial
que mata

Lo que comenzó como un caso de rutina
policial —la atención al reporte por una
mujer que supuestamente "escandali
zaba" en la vía pública— terminó por

significarse como un tema de indignación nacio
nal e internacional, equiparado con el asesinato
de George Floyd a manos de policías en Estados
Unidos.

El asesinato de la salvadoreña Victoria Espe
ranza por parte de cuatro agentes de la Policía
de Quintana Roo alcanza los límites de la bru
talidad policial, como la calificó el presidente
Andrés Manuel López Obrador.
El sábado por la tarde, los policías some

tieron a la mujer de 36 años, originaria de El
Salvador, y en e 1 proceso, carente de protocolo
en el uso de fuerza, una policía la puso boca
abajo y colocó sus rodillas sobre su espalda.
Una mujer policía.
Inconsciente, la subieron a una camioneta

de la Policía de Tránsito. Ahora se sabe que
Victoria Esperanza —quien deja a dos niños
huérfanos— murió por una fractura en la pri
mera y segunda vértebras de la columna. Las
maniobras de sometimiento le rompieron el
cuello, la mataron.
"Fue brutalmente tratada y asesinada; es

un hecho que nos llena de pena, de dolor y de
vergüenza", dijo el Presidente mexicano. "Sólo
pedimos justicia. Que a los que hicieron esto les
caiga todo el peso de la ley", apuntó el mandata
rio salvadoreño, Nayib Bukele.
Los cuatro agentes ya fueron detenidos y, se

gún la Fiscalía de Quintana Roo, pedirán que el
caso sea procesado com o feminicidio. Testigos
dicen que mientras era sometida, Victoria grita
ba que no podía respirar.
En mayo de 2020, en Mineápolis, Minnesota,

fue asesinado por policías el afroestadouniden
se George Floyd. Lo esposaron, lo tiraron boca
abajoypresionaronsu espalda. Tambiéngri taba
que no podía respirar.
La similitud entre ambos casos deja sin alien

to; la indignación y exigencia de que se haga
justicia es total.
El abuso policial del que fue víctima Victoria

Esperanza deja en evidencia nuevamente algo
que se vio desde noviembre pasado, cuando se
reprimió con disparos al aire una manifestación
en Cancún; el saldo: la separación del cargo de
Alberto Capella, secretario de Seguridad del
estado.

La entidad, gobernada por Carlos Joaquín
González, tuvo entonces la oportunidad de re
visar y atender los protocolos, pero no sucedió.
De hecho, aún no se sabe con certeza si Capella
volverá al cargo.
Ahora, el encargado del despacho, Lucio

Hernández Gutiérrez —quien fuera direc
tor de Seguridad Penitenciaria en la Ciudad
de México—, anunció el cese del director de
Tránsito de Tulum, Nesguer Ignacio Vicencio
Méndez.

Esta medida, junto con la imputación a los
agentes responsables, son un primer paso, pero
no es suficiente para frenar los abusos policiales
y el uso excesivo de la fuerza.
La capacitación con perspectiva de género y

respeto a los Derechos Humanos hace mucho
que dejaron de ser solo un extra; hoy son indis
pensables.
Desde la Ciudad de México se modela un tipo

de protocolo e intervención policial que destaca
por los criterios recién mencionados que bien
valdría la pena replicar en otras entidades, como
Quintana Roo.
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La respuesta está
en el Tribunal

En muchas ocasiones en

este espacio hemos rei
terado la importancia de
fortalecer a la autoridad

electoral. La construcción de insti

tuciones a utónomas en las que han
trabajado hombres y mujeres com
prometidos con la democracia ha
sido muy importante en México.
Por supuesto, tanto el Instituto Na
cional Electoral como el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la

Federación son perfectibles, pero
de que se ha avanzado, se ha avan
zado en materia electoral.

La ruta crítica del proceso electo
ral 2021 empezó en septiembre del
año pasado, ya en medio de la pan
demia, pero es en este momento
cuando parece que se está viviendo
la mayor crisis.
La decisión del Consejo General

del INE de sancionar con la can

celación de 168 candidaturas y
amonestaciones económicas a los

partidos que estánparticipando en
el proceso electoral por no reportar
gastos, ha provocado ungranruido
en la contienda.
Morena, la primera fuerza políti

ca nacional, fue el partido que con
mayores sanciones resultó. Pero en
la cancelación de la candidatura

de Félix Salgado Macedonio por
Guerrero, acusado de violación,

el instituto político resolvió que él
sería su representante.
La sorpresa fue lacancelación de

la candidatura de Ra til Morón, por
el estado de Michoacán, que en el
proceso interno provocó la salida
de Morena de Cristóbal Arias,

De inmediato, Mario Delgado se
fue con todocontraelINEypidióla
renuncia de los consejeros, a quie
nes acusó de intentar detenera Mo
rena. En La Mañanera, el presi dente
López Obradorcalificó al INE como
"el supremo poder conservador".
En medio del debate, la res

puesta está en el Tribunal del Po
der Judicial de la Federación. Los

candidatos afectados ya se ven con

sus impugnaciones, y laresolución
abonará o erosionará la certidum
bre de las autoridades electorales.

SUSURROS

1. El Pleno del Congreso de la Ciu
dad de México votará la terna que
aprobó la Comisión de Fiscaliza
ción que preside el diputado de
Morena, José Luis Rodríguez, para
designar al nuevo titular déla Au
ditoría Superiorde laCDMX,yque
está integrada por María Martha
Zavala, Edwin Meraz y Guillermo
Muñoz. El próximo auditor de la
CDMX cubrirá un período de siete

años a partir del 1 de mayo de este
año al 30 de abril de 2028.

2. Como parte de una alianza en
tre NYCE, que dirige Carlos Pérez,
y la organización Blooders, de los
hermanos César y Javier Esquivel,
el organismo de Normalización y
Certificación entregó la semana
pasada una unidad móvil equi
pada para la donación de sangre
que apoyará en la promoción de
la donación altruista en nuestro
país. Dicho vehículo recorrerá di
ferentes ciudades para visitar a las
empresas endonde los interesados
podrán donar al momento. En Mé
xico, sólo 3% de los donadores de
sangre lo hacen con fines altruis
tas, y 97% restante lo hace por ne
cesidad de un familiar o un amigo
cercano, detallan datos del IMSS.
3. Este será el primer mega pro

ceso electoral que deba respetar la
equidad en candidatos. Tere Vale,
candidata por Movimiento Ciu
dadano a la alcaldía Miguel Hidal
go, enfrentó a quienes dicen que
no tiene oportunidad de ganar y
señaló: "Perdónenme, la vida da
muchas vueltas yyo tengo la fuerza
y honestidad, las ganas y el arrojo
que otros no tienen".

Las opiniones expresadas por los
co lurmístSf.SQn ¡ nüépendíentgs
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• Clara Luz Flores, ¿más videos? Nos cuentan que
existen más videos de la candidata de Morena al go
bierno de Nuevo León relacionados con la secta NXI
VM. La pregunta es que, si los tienen, ¿cuándo será el
momento propicio para soltarlos? Ya veremos...
• Emilio Zebadúa... ¿Mejor suerte o mejores aboga
dos? Resulta que ya son varios los reveses que propi
na a la Fiscalía General de la República en su pleito
por la Estafa Maestra. Poco a poco el ex colaborador de
Rosario Robles ha logrado que jueces y un tribunal
le den la razón... por lo que algunos se preguntan por
qué no le comparte la estrategia a la ex secretaria del
gabinete de Enrique Peña Nieto.
• Morena va contra el INE. Según Mario Delgado, "se
tendrá que pensar seriamente desde el Congreso si
renovarlo o exterminarlo". Las vacaciones de Sema
na Santa no abrieron un compás en la acometida con
tra el árbitro electoral, al que se sumaron empresa
rios como Ricardo Salinas Pliego, quien afirmó en un
grupo de Telegram que "el INE debe morir pronto".
Así que viene la guerra...

• Ley de hidrocarburos, sin quitarle una coma y "fast
track". Tal como hicieron con la Ley de Industria Eléc
trica, nos cuentan en la Cámara de Diputados y en el
Senado que aplicarán la misma instrucción presiden
cial. Y aunque pataleé la oposición, ni los verán ni los
escucharán, porque todo debe quedar listo a la de ya.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Cuando Salvador Dalí llegó al aeropuerto de laGran
Manzana, para su primera exposición en el Museo de
Arte Moderno de Nueva Yorkrefiere la historia, un
elemento de seguridad le cuestionó: "¿Algo de valor
que traiga con usted, Maestro?" El "surrealista", al
instante, reviró: 'Todo lo que ves".
El paralelo de la autoestima de Salvador Dalí

en México, debería ser el aún diputado Muñoz
Ledo, quien calificó de "injusta y dedocrática" la
lista de reelecciones para diputados, al afirmar
que el dirigente de Morena, Mario Delgado, vetó
su candidatura.

Por si fuera poco, Muñoz Ledo agregó que tiene
un "sobrado" interés en reelegirse para concluir
pendientes legislativos. Habrá que recordarle a
don Porfirio, lo que el presidente López Obrador
habló sobre el cambio generacional, sin omitir que
Lazo de la Vega lleva desde 1972 en los "más altos
cargos" del Gobierno.
Otra de las más famosas cualidades del Maestro

Dalí, es "la persistencia de la memoria", en la cual hace
referencia a los míticos relojes blandos, parecidos con
el Rolex Submariner que usa el canciller Ebrard

Quiza dicho reloj no este ajustado a la hora, pues
Mareelito tuvo a bien salirse en plena conferencia
matutina, aun cuando el presidente Andrés Manuel
se encontrase hablando. ¿Cuál será ese asunto tan

trascendental que Ebrard Casaubon tuvo que
atender? Digo, por aquello de dejar hablando a su jefe.
¡Vaya! que en Relaciones Exteriores se inspiran

en el pintor español, para escoger sus accesorios, en
este caso en el famoso óleo pintado a fines del siglo
XIX, llamado "La perla"; lo anterior debido a que la
subsecretaría Martha Delgado, justo al iniciar "la
mañanera", de su bolsillo dejó caer un collar de perlas.
Algo parecidas a las del cuadro del autor español La
incógnita, es, ¿por qué la ambientalis ta Delgado
Peráltalas llevaba en el bolsillo yno puestas sobre
su garganta. FOSTIT. Hoy, exactamente hace 40
años en Londres, se subastó la pintura "El sueño",
del gran maestro Felipe Jacinto Dalí, por un costo
de 70 millones de pesetas. Quien seguro podrá imitar
el título del cuadro  por lo menos esta noche, será
el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, ya
que el Banco Mundial mejoró el panorama para la
economía mexicana, previendo un crecimiento de
4.5% para este 2021. ¡Enhorabuena!
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Lupita, hemos platicado muchas veces
de los candidatos chapulines, de esos que
en busca del hueso cambian de camiseta
sin el menor recato

Comadríta, de esos hay muchos,
cambian de un partido a otro sin
importarles la ideología y militancia,
lo único que buscan es el poder por el
poder, lo demás nada vale.
Así es, Lupita, tal es caso de Claudia

Xantal Cuevas Nieves, ahora candidata
de la alianza Va por México, a la alcaldía
de CuauhLémoc, quien hasta hace
poco era aspirante a la candidatura de
Azcapotzalco, por Morena.
Ya sé quién es Chabelita, ella es

incondicional de Ricardo Monreal

y de Néstor Núñez, actual alcalde
Cuauhtémocy que quería buscar la
reelección, pero no lo dejaron
Esa misma, Lupita, también conocida

como Lady Señora o Lady Metralletas,
por dos videos que circulan en las redes
sociales donde la exhiben como violenta

y prepotente, en uno agrede a un hombre
solo porque le dijo señora y a ella le gusta
que le digan doctora o señorita y el otro
donde presume armas de alto poder.
Ella preside la Fundación Por un

México Bonito, que ha utilizado como
plataforma política y de la cual poco o
nada se sabe del origen de los recursos,
con los que opera, Chabelita.
Esta fundación, Lupita, tiene sus

oficinas en Azcapotzaico, donde también
ella vive, por eso quería ser la candidata
de Morena, pero no contaba que Vidal
Llerenas, va por otros tres años más
como alcalde y como no encontró apoyo,
ahora como buen chapulín cambió de
partido.
Chabelita, creo que tiene muy pocas

posibilidades de ganar, Cuauhtémoc
es la alcaldía más importante
económicamente hablando de la Ciudad

y los morenos no la van a soltar tan
fácilmente y para eso se pintan solos.

Fecha: 30/03/2021

Página: 9

Area cm2: 197

1 / 1

Columnas Políticas

Rodolfo Mondragón

Costo: 10,744

Página 4 de 7



UN POLÍTICO EMBLEMÁTICO Y DE
UNA LARGA HISTORIA

Es un político emblemático y
de una larga historia. Lo cono ®
cí a mediados de los años sesen

tas, cuando se hizo cargo de la
Dirección General de Educación

Superior de la SEP. Siempre fue
poseedor de un talento admira
ble, siendo la oratoria una de sus
múltiples cualidades; realizó infi
nidad de actividades en todos los

campos en el Seguro Social, par
ticularmente se destacó durante

el gobierno de Luis Echeverría Alvarez,
donde se le consideró inclusive precan
didato para sucederlo. Sin duda en todos
los cargos que ocupaba destacó, como to

dos los hombres públicos, tuvo aciertos y
desaciertos, pero lo que me consta de él, es
su honestidad; teniendo la oportunidad
de atesorar dinero no lo hizo, mantiene
hasta la fecha un patrimonio moderado
en comparación con otros personajes que
aún en cargos menores, la corrupción los
invadió y en ese sentido es de admirarse a
Porfirio en su conducta de político recto.
Tengamos presente que junto con

Cuauhtémoc Cárdenas decidió formar

el PRD, grupo que por desgracia fue mal
manejado y hoy se encuentra hundido en
el desprestigio.
A tiempo Muñoz Ledo se salió del PRD

y se incorporó a las filas de Morena, don
de mantiene un papel relevante
que bajo ningún concepto debe
dejar de valorarse y es el caso que,
con valor propio y prestigio, debe
ser reelecto como Diputado. Ape
sar de su edad, Porfirio tiene mu
cho que ofrecer al país y es en ese
sentido como sus puntos de vista
en ocasiones origínales, mismos
que motivan críticas, pero nunca
dejan de ser combativas y suma
mente dignas de analizarse.

Porfirio Muñoz Ledo es, ha sido y se
rá un político de debate, con opiniones
en pro y en contra, pero jamás se le pue
de marginar.

Pútjlrio
Muñoz

ledo es. ha

sido if serti
(#11 jwfrtíto
de debute
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EL ABUSO POLICIAL ES UNA

CONSTANTE EN VARIOS LUGARES

Después de las imágenes que circu
lan en redes sociales sobre la muer

te de una mujer a manos de policías
de Tulum Quintana Roo; las cosas se
han complicado para muchos grupos
feministas donde una"mujer" poli
cía es quien le arrebata la vida a esta
compatriota.
En las calles comenzaron las pro

testas que muy pronto replicarán en la
Ciudad de México con la única misión

de usar el acto de pretexto pra vandali
zar diversos lugares en la capital.
El abuso policial es una constante en

diversos lugares de nuestro país y tenia
qué suceder una desgracia de esta mag
nitud para que las autoridades se per
cataran de la ineptitud e indiferencia
por las personas que arrestan.
En Estados Unidos las manifesta

ciones llegaron hasta el Capitolio y
dudo mucho que en México tomen la

misma fuerza a menos que las redes
sociales enciendan los ánimos de miles

pa ra evidenc i ar a e s os p o l icías.
Afortunadamente un grupo de

personas pudieron grabar el hecho,
documentar a la policía quien se
mantenía a rrodillada sobre los hom

bros de esta chica que permanecía
boca abajo contra el suelo.
Desconocemos cuáles fueron los

motivos por los cuales la detuvieron
sin embargo fue suficiente no solo para
detenerla sino quitarle la vida en me
dio de las miradas ajenas que no hacían
otra cosa más que grabar.
Qué hubiese sucedido si esta perso

na perdía la vida en la Ciudad de Mé
xico y analicemos de qué manera los
grupos feministas van a reaccionar al
respecto, esta semana será complica
da y las feministas volverán una vez
más a las calles.
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MAESTRO, ZEDILLO REAPARECIÓ EN EL DI
PLOMADO POLÍTICA DE DROGAS, DEL CIDE
Todo un erudito, un experto en drogas... pero fi
nancieras: invento el Fobaproa, una gigantesca
deuda que nunca acabaremos de pagar, y rema
tó los ferrocarriles; pero AMLO podría emularlo
(para que pasen las reformas en luz, petróleo y gas)
jubilando a jueces y nombrando a otros que sí se
comprometan con México; lo hizo Ernesto en 1994,
aunque con otros fines.
AMLO dijo que "ya hace falta un evento gran
de en el Zócalo, ojalá que para septiembre".
Pero con niños, jóvenes y adultos vacunados; en
inás de un año, sólo se han realizado el plantón del
FRENAy marchas de feministas pacifistas y de ex
tremistas que arrasan con todo lo que ven.
José Murat, titular de la Fundación Colosio,
señaló que la pandemia exhibió la miseria mo
ral de un capitalismo decadente.
Ydel neoliberalismo prianistadecadentee inde
cente que nos dejó en la calle en salud y protección
civil al desviar el dinero que era prioritario para
equipo médico y seguridad.
Juan Silva Noyola sigue en la terna para susti
tuir a Manuel Negrete en la alcaldía Coyoacán.
Pero el títere de Mauricio Toledo no será elegido
por el Congreso capitalino: compite contraRigober
to Avila, secretario de Ernestina Godoy y gran favo
rito, y Miguel Angel Cruz, funcionario del DI F local.
Según encuesta del Fondo Ruso de la Inver
sión Directa, los mexicanos prefieren lava
cuna Sputnik V.
A vacuna regalada no se le debe ver el membrete:
todas son buenas y protegen.
Gurú, ¿la frase del día?
Parafraseando a Jesucristo: "Levántate y an
da... a vacunart e".
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Se juntó la lormenla perfecta en la que
la muertí?.¿ injusta y maldita muerte,
apareció cuando no debía, Victoria
vivía en Tulum, de origen salvadore
ño. Su "pecado" fue alterar el orden,
pero nada justifica el exceso de fuer
za, diría yo exceso de odio, escaso de

frustración y exceso de un poder ejercido por otra
mujer, que quiso demostrar que "sus chicharrones
truenan" al someter sin razón a Vicioria con la ro
dilla de esa mujer policía, sobre su cuello, mientras
oíros 3 policías veían a su compañera sin hacer na
da. Es indignante que esos "agentes" no les movió
la muerte, el dolor y la injusticia. ¿Ante este tipo de
oficiales estamos para que cuiden una. ciudad y a
sus habitantes? Sólo reaccionaron ramudo el cuerpo
fie esta mujer migrante dejó fie moverse, lúe ahí que
con gran ignorancia, después de cometer ese cruel
asesinato, la subieron como Si fuera un bullo a la
camioneta, faltando nuevamente a los protocolos
fie seguridad cuando está claro que lo que menos
merecían esos 4 agentes era ser policías; es urgente
un cambio en las corporaciones.

Ya se sabrán en estos días más detalles de la ase
sina fie Vicioria Esperanza, como sucedió con el ase
sino del afroesiadotinidense George Lloyd, Derek
Chauvin, el expolicía que ya había teñirlo problemas
por excesivo uso de fuerza, no hubo quien lo detu
viera, y ahí está el resultado.
Pandemia y soledad. Uña cosa es disfrutar tu

soledad, estar contigo, dedicarle a pasar momentos

en los que haces lo que le gusta o simplemente no
hacer nada, pero saber que te tienes. Hasta ahí va
fie maravilla porque también disfrutas estar con los
l uyos y con la familia, pero, ¿quésucede cuando hay
quienes ven la soledad como una amenaza, como
un signo de tristeza, y que se acost umbran tanto a
estar solos, que para ellos es difícil socializar? Co
mo decimos en México: "no más no se hallan", y la
pandemia ha acreceniado este síndrome de soledad,
porque hay quienes viven solos y han pasado estos
meses sin a brazar ni besar a nadie, cuanf lo el ser h u
mano por nal uraleza eslá acost timbrado al contacto.
Japón tiene otra lucha: La soledad tan sólo en 2020
cuatro mil 448 personas murieron solas, situación
similar se. vive en Reino Unido, mientras que a los
canadienses les cuesta tra bajo socializar ¿qué l ienen
en común estos países? Son de primer mundo y el
costo es muy alto. Ahí sí nada como México donde
las reuniones familiares y con amigos son prioridad
para millones.
Capitanes de vida. Este martes se celebra el

día fiel médico en Id . donde más que nunca hom
bres y mujeres no saben fie horarios, fie descanso
y siguen en esta batalla diaria contra el Covid. En
México, el Día fiel Médico es el 23 fie oct ubre. Creo
que después de esta pandemia no debe ser día sino
gran homenaje y reconocimiento a nuesiros héroes.
•Es analista de temas internacionales,

especialmente, en política de EU,
Latinoamérica y el Vaticano.

@lauperezcisnero
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Es común qué diariamente nos enteremos dé
situaciones que, desde el actuar colectivo e
indiviriual, buscan reivindicar el ejercicio dé
la seguridad pública Por ello, pensar en que
algunos escenarios habituales;como el ro
bo a los usuarios del transporte público, lian
convertido a la justicia por propia mano en

la opción más viable, suscita un debate que no debemos
pasar desapercibido como sociedad.

La venganza eí> entonces un sentimiento o emoción
reactiva que se hace presente ante la incapacidad de sub
sanar la,necesidad de justicia y que, a lo largo de siglos, ha
sido el motor principal de la función punitiva que estonia,
el Estado en la ael ualidad.

En la actualidad, el Derecho de la mano con la ciencia

sigue tratando de vislumbrar la raíz del problema, carac
terizando la personalidad de los sujetos que incurren en
delitos por la búsqueda de venganza. De esta manera, se
busca establecer un fin que atiendalaelicaciadelas penas,
favoreciendo consigo al progreso.

Ahora bien, cuando hablamos sobre el acceso a la ad
ministración de just icia como un derecho humano, pode
mos ver que, en muchas sil ilaciones, esta garantía como
obligación del Estado no llega a ser aplicable a todas las
personas, dejando inconclusa una reparación que cubra
la totalidad de sus controversias, excediendo, en algunos
casos los mismos alcandés del Derecho.

El artículo 17 constitucional prohibe asu vez la tutela o
autodefensa, al establecer qué toda persona para reclamar

un derecho debe, realizarlo sin violencia, ya que al encon
trase dentro de un Estado de derecho, tiene asegurados
el acceso a la administración de justicia. En virtud de lo
anterior, podemos asegurar que. el Estado mexicanoserá el
garante para que los órganos j urisdiceionales lleven a ni bo
la impartición de justicia,por lo queda disposición consti
luoionai en referencia, prescribe el ejercicio de la. violencia
para reclamar el derecho que ha sitio transgredirla

No obstante, de acuerdo con la medición de confianza,
inslit ucional realizada al público en general por la Encues
ta Nacional de Victimización y Percepción sobreSeguridad
Pública (ENV1PE, 2019), los operadores del sistema de jus
ticia son quienes se encuentran entre los peor evaluados.
De acuerdo con todo lo anterior, puedo decir que

nos encontramos en el seno fié un periodo que lia sido
marcado por una serie de profundas transformaciones
dé carácter culiural, social y económico, alejándonos, en
muchos casos, de los principios que necesitan de nuestra
participación activa para cristalizar un Estado de derecho
que garantice el acceso y el ejercicio de los derechos en
Su conjunto.

Asimismo, quiero recalcar la importancia, que liene la.
promoción y la difusión hacia lodos los sectores y grupos
de la población, pues a, través de su colaboración con los
óiganose instituciones de los diferentes niveles guberna
mentales, que podemos erradicara la venganza como una
expresión ríe la crisis que vive nuestra sociedad en materia
de inseguridad, violenciae impunidad.
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I presidente Andrés Manuel
López Obrador y Morena en
coiiinimii un IN'E mayorila
i ¡anu'.iile comprometido con
los intereses de los partidos
que eligieron a sus integran
tes, casualmente, los mismos

que ahora integran una alianza opositora:
PAN,PR1 y l'lil).

Pero, más que pensar en juicios poli li
eos y en la desaparición del! NH. Morena
debe convocar a una seria discusión so

bre el mecanismo de designación de las y
los consejeros. Al mismo tiempo que debe
poner mayor cuidado en el cumplimiento
de sus responsabilidades electorales.
Es público el relajo que se iraían en

su elección interna. No generaron meca
nismos para acompañar a sus aspirantes
y blindarlos jurídicamente, ante un I\F.
que sabían adverso. Alguien en Morena
tendrá que rendir cuentas. No basta con
gritar: "al ladrón".

El diseño institucional del 1NE, es uno
de los mejores del mundo. El problema
no és la institución, robusta, y ostentosa,
sino las personas que lo dirigen y la forma
en que llegan al cargo. El mecanismo de
designación actual privilegia el reparto de

cuotas fiare los grupos parlamentarios de
la Cámara de Diputados Federal.
El modelo de órgano electoral inde

pendiente que tenemos en México, tiene
muchas virtudes. Y es resultado de un

proceso político histórico, que hizo ne
cesario dejar atrás un modelo guberna
mental, qué consumó diversos fraudes
electorales.

Fuera de los estudiosos, pocos re
cuerdan que, hasta hace unas décadas,
las elecciones eran organizadas por la
Secretaría de Gobernación y calificadas
por la Cámara fie Diputados,constituida
en Colegio Electoral. Algo ahora impensa
ble y contra lo que combatieron, tanto la
izquierda, como la. derecha fiel país.

Y tampoco ese sistema es malo, lo que
estaba corrompido era él sistema político
mexicano. Basta mencionar que hay na
ciones que, desde él gobierno, adminis
tran sus procesos electorales. Entre ellas,
están flos fie las más reconocidas demo
cracias del mundo: Suecia y Finlandia.

El problema real fiel caso mexicano es
tá en la forma en que son designarlas las y
los consejeros del 1NE, Un comité técnico
de evaluación depura la lista de aspiran
tes, para proponer las quinielas que serán

Contra RéplicaFecha: 30/03/2021
Página: 2

Area cm2: 418

1 / 2

Columnas Políticas

Saber político / Raúl Avilez Allende

Raúl Avilez Allende

Costo: 79,160

Página 7 de 14



puesias a consideración del Congreso para
elegir de cada una. a Si consejéro(a).

De las siete personas que integran esle
comité, tres son propuestas por la Junta
de Coordinación Polílica de la Cámara de

Diputados, dos por la CNDH y flos por el
I\ \I. donde los mulares de ambos son

nombrados por el mismo Congreso. Así
quedos partidos que tengan el control de
la Cámara, lo tendrán también fiel cornilé
y, con ello, serán el filtro para las lernas.

Cna vez que se tienen las quinielas de
aspirantes, la misma Constitución Política
establece que la J ucopo "impulsará la cons
trucción fie los acuerdos", para la aproba
ción de los consejeros. Y es ahí, donde, iodo
termina fie descomponerse. Cada uno fie
los partidos con mayor representación en
él Congreso, eligen a quienes son afines
ideológicamente, pero, sobre todo, incon
dicionales.

Ese es el verdadero problema.

ENTRE GITANOS

1) La lerna para elegir al nuevo director de
la Escuela Superior de Economía del 1PN
está lisia. Ahora le toca al Dr. Ari uro Reyes
Sandoval, director General del 1PN, deci
dir. La tiene fácil, de los tres aspirantes,
solo Alejandro Hernández Sánchez ést udió
su postgrado en la ESE, tiene la trayectoria
más amplia, el apoyo mayorilario del pro
fesorado y para rematar con broche de oro,
és él único comprometido con la 4T. Y la
secretaria de Educación Pública, Delfina
Gómez, podría fiarle buenas referencias.
2) En la CDMX, empiezan a destacar nue
vos cuadros. Son el relevo generacional
impulsado por Claudia Sheinbaum. No
pierdan fie vista a la joven diputada Ga
briela Osorio, amante de la cultura, que
va directo a ser alcaldesa en Tlalpan. Y en
iztacalco, a la que quizá sea la candidata
más joven, Marcela Fuenie, quien será la
nueva voz feminista en el Congreso fie la
CDMX. Al I iempo.
3) La revolución de las conciencias, ést a en
marcha: Porfirio Muñoz Lefio.
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INEJusticia discrecional
y selectiva

1 l\H lia declarado la gue
' rra a Morena, no sabemos
claramenie por encargo de
quién, pero las entrañas nos
lo dicen, pues el golpe sólo
I beneficia a aquellos que no
P pueden ganar, ni haciendo

alianza con sus antítesis. Pero ni así po
drán obtener el favor de los votantes que
ya antes les dieron la espalda.

La intención es clara, no hay engaño,
las preferencias y la orientación de quien
dirige el Inst.it uto Nacional Electoral, que
hoy sancionan, alénta contra el principio
constitucional del Derecho a ser votarlo

que todas y todos los mexicanos tenemos.
La legii imidad de la democracia mexi

cana exige garantizar a la ciudadanía un
ejercicio eficiente y transparente del era
rio y sobre todo una fiscalización sin fi
lias políticas de parte de los encargados
de vigilar los diferentes procesos electo
rales, La relación entre dinero y política
se lia convertido en uno de los graneles
problemas del gobierno democrático de
la 4T, pero no así del Instituto Nacional
Electoral,

La ciudadanía harta de los privilegios
fie los grupos dueños fiel poder corrup

tor han opiada pintar el 6 de junio el
país de guinda. El INE es, en los hechos
el defensor deStofus Quo y echa a andar
un oscuro mecanismo para' bajar candi
flatos peligrosos de Morena. El INE se ha
Convertido en un organismo de justicia
discrecional y selectiva.

Los grandes escándalos de corrupción
en los ámbitos federal y locales se vincu
lan a las campañas políticas y aunque
hay investigaciones penales en curso en
manos fie la Fiscalía para Delitos Electora
les, leparle,siguen sin imponerse castigos
ejemplares. En ciertos casos, pareciera que
el INE carece de las herramientas técnicas
y de inteligencia financiera para investigar
y sancionar actos fie corrupción en elec
ciones y ello ha provocado desconfianza
en la organización electoral, poniénrloén
riesgo la credibilidad de los resultarlos de
la elección de este año.
México ha sido sacudido por una

sucesión de grandes escándalos de co
rrupción, casi iodos con una relación
directa o inrlirecia con el fiiianciamieni o

fie campañas.
En el año 2000, volteó para otro lado

con los Amigos de Eox, que le permitió
al guanajuaiense crear una red ilegal de
financiamiento a su campaña. El INE sólo

impuso una mulla.
Igual pasó por alto el Pemex Gaié con

otra mulla.

En 2006, no hizo nada ante la: com
pra de espacios de publicidad políti
ca para frenar a Andrés Manuel López
Obrador, provocando una clara inequi
fla.fl en la competencia en favor de l e
lipe Calderón.

No inhabilitó a los candidatos del PRI
y nadie fue castigado por el caso Monex,
donde Enrique Peña Nieto ha bría gastado
13 veces más fiel tope permitido por la
ley electoral. Tampoco hizo nada ante la
abundante información sobre los sobor
nos de la constructora Odebrecht a cam

pañas fiel PRI durante 20092015.
El Comisión de Fiscalización del

INE delectó que el candidato inde
pendiente a la Presidencia de la Re
pública, Jaime. Rodríguez Calderón
El Bronco, ulilizó a funcionarios del
gobierno de Nuevo León para recabar
firmasen horas y recibió aportaciones
ilícitas por casi 12 millones de pesos.
Dejaron pasar delitos graves de co

rrupción e incluso fie lavado fie dinero
y, sin embargo, el INE le quita candida
tos ganadores a Morena por nimiedades,
por felicitaciones en internet y publica

Contra RéplicaFecha: 30/03/2021
Página: 9

Area cm2: 357

1 / 2

Columnas Políticas

José Narro

Costo: 67,608

Página 11 de 14



ciones en Eacebook. Como en 2016, en
donde el INE también pretendía retirar
el registro a los candidatos ai gobierno
de Zacatecas y Durango, casualmente
también fie Morena.

Hoy el INE,en su batalla contra More
na, no quiere cumplir con la ley y (en su
dicho) "evitar acciones que ensuciaran
la elección"; nunca quitó una candida

tura por delitos Contra la democracia.
Hoy castigan a Morena por actuar den
tro de nuestros estatutos, los cuales 110
prevén precampañas, pero el INE insiste
en aplicar la lógica de otros partido* y
otros procedimientos para interpretar
nuestro actuar.

No somos iguales, 110 nos pueden cas
tigar por ser diferentes. Recurriremos a

todas Ifts instancias legales y acciones
políticas pacíficas a las que tengamos de
rechos para frenar esta nueva ofensiva de
las fuerzas conservadoras.

"Senador, presidente de la Comisión de
Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo

Rural del Senado de la República
@NarroJose
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CIUDADES
C3E: Cercanas,
Compactas,
Conectadas y
Equitativas

Todos hamos soñado con una ciudad más

armónica, Iransilablo, suslenlabio y, sobre
lodo, segura. Pero la realidad dista mucho
de. los sueños que podamos tener.

Hoy más que nunc;i, testigos somos do
cómo han evolucionado las grandes urbes
y también los grandes problemas que traen

consigo. En la actualidad se pierden 4 años de nuestra vida
en el tráfico,aniquilando el 30% de prodiictividad, íomen
tando la obesidad y restando 3 horas diarias al sueño, a la
diversión y convivencia lámiliar. Así lo señala un est udio
de la casa consultora Riva Group y el índice Tom Tom.

Los especialistas en construcción de suburbios asegu
ran que, de seguir así, en 20 años estaremos en un colapso
irreversible y el mismo «lientamirtilo global, las enfermo
dados derivadas del caos citadino y la ingobornabilidad del
espacio público nos fulminarán de tajo.

Por ello, atendiendo a los que saben,se han constitui
do institutos localizados para resolver, de alguna manera,
esta apocalíptica visión. Los Instit utos Metropolitanos de
Planoación (Imeplan), quizá no sean la solución completa,
pero coadyuvan en impulsar proyectos para, hacer frente
al reto de las metrópolis (queson 74 para nuestro país).

Según G i it ierre/ Padilla debemos resolver los proble
mas que hoy nos caracterizan como ciudades 4D (Dis
persas, distantes, desconectadas y desiguales) y dar paso
a las condiciones necesarias para evolucionar rumbo a
una dudad 03E.

Pero, ¿qué os una Ciudad C3E? es aquella localidad
que se caracteriza por estimular comunidades Cerca
nas, Compactas, (bnectadas y Equitativas. Un reto que
se aiitoja muy complicado, pero que sin duda, genera
los algoritmos para ordenar operaciones sistemáticas
que permitirán hallar la solución a los problemas de las
poblaciones hipertrofiadas.

Gobernar una ciudad no es cosa fácil, habrá que pen
sar cómo las administraciones municipales elevan los
debates para sostener las bondades de una urgente ro
donsificaeión de territorios y sobre todo la reforestación
intrínseca que conlleva el dotar de pulmones verdes alas
selvas de concreto.

Aunado a ello, se hace vital que los ordenamientos
de territorio se encuentren regulados y socializados para
propiciarla inversión de acuerdo con el vocacionamiento
del suelo. Se requiere entonces,armonización de. nuevas
centralidadcs tendientes a promover el desarrollo econó
mico y sostenible,

Ai inque pare/taque esto está en "pañales", debemos se
ñalarque la tendencia de las ciudadesmedias es emigrara
un modelo de metrópoli que aglut ine el mayor número de
proyectos viables, pertinentes, resilientes y transversales,
partiendo de su particular potencial geográfico.

•Colaborador de Integridad Ciudadana, coordinador
del Doctorado en Ciencia Política del Centro

Universitario de la CiénegaUDG.
@magdielgmg @lntegridad_
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INE y salud en la
casilla

El pasado jueves25 dé niara», el Coi tsejo General
del INE apn)bó una medida extraordinaria y
temporal para disponer que la ciudadanía que
quiera ingresar a votar el 6 de junio a su casilla
deberá usar eailnel>oras y portarlo durante el
tiempo que permanezca en ella, para proteger
la salud de quienes Se enciienUen en el interior.

La medida dispone que el presidente de casilla, al mo
mento de percatarse de que algún ciudadano o ciudadana
quiera ingresara la casilla sin el uso correcta del cubrebocas,
pedirá a algiít i escrutador ó escrutadora que le proporcione
uno, a fin de que pueda obtener acceso al lugar.

El texto aprobado señala (pie en (jaso de (]ue algún ciu
dadano o ciudadana se niegue a hacer uso del cubrebocas,
se le rehusará el ingreso. En el supuesto de que se retire el
cubrebocHsya al interior de la casilla y se niegue a ( «locárselo
adecuadamente, el presidente o presidenta de la casilla podrá
pedirle que se retire.

En el aviso referido, se deberá indicar el motivo de la sus

pensión, la hora en la que ocurrió y el número de votantes
que al momento hubieran votado, todo lo cual quedará con
signado en el acta correspondiente. Erente a esto, el órgano
distrital decidirá si se reanuda o no la votación,para lo cual
tomará las medidas que estime necesarias.

La medida aprobada encama una argumentación jurí
dica impecable del órgano electoral nacional, que hace una
ponderación corréela debidamente justificada entre dos
derechos fundamentales. Se Uata del derecho a \oiaryv el
derecho a la salud, de tal manera que lasrestricciones, estable

('idas son razonables, están explk adas, fin ídadasy motivadas
y son proporcionales al riesgo que buscan atemperar. Frente
á la emergencia sanitaria, la autoridad no podía no hacer
nada; además lo hizo bien y a tiempo.

Esta medida acompaña y complementa un protocolo for
mal aprobado por el INE en febrero pasado, perfectamente
ajustado a los más altos estándares internacionales dispues
tos para la celebración de elecciones eri contexto de pande
mia. En sendas recomendaciones y documentos (le trabajo,
la OEA, el CAPEL e II )I A Internacional, que sin duda son
inspiracióny fúndamerito, han señalado como indispensable
el mecanismo del uso oportuno, permanente y adecuado
del cubrebocas en la casilla para detenerla proliferación de
la pandemia.

Si por esta razón el ciudadano o la
ciudadana altera el orden, la Ley de
la materia, en el artículo 277, dispone
que él o la presidenta de casilla podrá
suspender la votación. De inmediato
deberá dar aviso al consejo distrital
que es el órgano subdelegacional del
INE conformado por seis consejeros
ciudadanos independientes y
representantes de todos los partidos
políticos a cargo de la jornada
electoral como supeiior jerárquico.
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